
Лицемерие — это 

плохо или хорошо? 

Почему оно одновре-

менно и порицаемо, 

и востребовано

Сиделка... Почему профес-

сии, в которой нуждаются 

как 5,5 миллиона больных, 

так и 20 миллионов их род-

ственников, нет в класси-

фикаторе профессий?

Валерий Фокин — 
о том, как может 
измениться скоро 
театральный рынок
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Тарас Фомченков

ЗА ПОСЛЕДНИЕ несколько лет 
число россиян, купивших теле-
визор или тостер в кредит, сни-
зилось. По данным Националь-
ного бюро кредитных историй 
(НБКИ), за первые пять месяцев 
2015 года объем покупок в долг 
уменьшился в три раза по срав-
нению с 2013 годом. И в два раза 
— по сравнению с 2014-м. 

Из каждых ста рублей, потра-
ченных на товар пару лет назад, 
19,1 рубля брались в долг. Ни до 
этого года, ни после таких ижди-
венческих настроений у россиян 
не наблюдалось. А сегодня, на-
пример, кредитных денег в 
усредненной сторублевой по-
купке всего 7,3 рубля. 

Самые низкие объемы поку-

пок в долг у россиян зафиксиро-
ваны в январе 2015 года. К маю 
их доля возросла, но все равно 
оказалась вдвое меньше прошло-
годних пиков, говорится в иссле-
довании Национального бюро 
кредитных историй.

Снижение темпов необеспе-
ченного кредитования оказыва-
ет влияние на оборот розничной 
торговли, выстраивает дальней-
шую цепочку взаимосвязей ге-
неральный директор НБКИ 
Александр Викулин. «Необеспе-
ченные кредиты становятся ме-
нее доступными, и это приводит 
к изменениям в розничной тор-
говле: растет доля трат на про-
дукты питания, снижаются тем-
пы оборота непродо-
вольственных това-
ров», — отмечает он.

ФИНАНСЫ Россияне охладели 
к потребительским кредитам

Перегорели 
с телевизором

Виталий Петров

ПРЕСТУПЛЕНИЯ небольшой тя-
жести, такие как побои и мелкие 
хищения, должны быть выведены 
из-под уголовной ответственно-
сти и переведены в разряд адми-
нистративных правонарушений. 
С таким заявлением выступил 
вчера председатель Верховного 
суда РФ Вячеслав Лебедев на 
встрече с президентом Владими-
ром Путиным. По его мнению, это 
позволит сократить количество 
направляемых в суды дел на 300 
тысяч ежегодно. Такое предложе-
ние объясняется не только жела-
нием «разгрузить» российские 
суды, но и соображениями гума-
нитарного порядка — судимость 
создает проблемы сотням тысяч 
людей, чья вина подчас мини-
мальна и кто полностью возме-
стил причиненный ущерб.

Вчера Вячеслав Лебедев прие-
хал в Ново-Огарево, чтобы позна-
комить президента с новыми ини-
циативами своего ведомства. ВС 
подготовил ряд изменений в УК 
РФ, принятие которых позволит 
сократить количество уголовных 
дел, направляемых в суды. Кроме 
того, ВС предлагает ввести в стра-
не новый порядок освобождения 
от уголовной ответственности. 
«Не возбуждая уголовного дела 
или отказывая в возбуждении 
уголовного дела, следственные 
органы смогут применить меры 
уголовно-правового характера», 
— пояснил Лебедев. Речь идет о на-
значении штрафа либо исправи-
тельных или обязательных работ 
в том случае, если лицо впервые 
совершило преступление неболь-
шой или средней тяже-
сти, и возместило при-
чиненный ущерб. 

ИНИЦИАТИВА Вячеслав Лебедев 
за гуманизацию уголовного 
законодательства

Наказать 
без судимости
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Прогноз Как отразятся колебания курса рубля 
на стоимости продуктов и товаров осенью 

Цены собирают 
второй урожай

Роман Маркелов

Б
анк России на сегодняшнем 
заседании совета директо-
ров если и понизит ключе-

вую ставку, то чисто символиче-
ски. Намного сильнее она может 
измениться уже после лета — все 
будет зависеть от курса рубля и 
цен на нефть, которые на этой не-
деле упали до весенних миниму-
мов. Если такая тенденция про-
должится, то ключевая ставка 
снова может повыситься, что 
сделает кредиты менее выгодны-
ми, считают эксперты «РГ».

Насчет перспектив сегодняш-
него заседания по ставке в ЦБ 
опрошенные аналитики оказа-
лись практически единодушны. 
«Скорее всего, она так и останет-
ся на текущем уровне в 11,5 про-
цента», — считает эксперт Эконо-
мической экспертной группы 
Мария Иванова. Банк России 
принимает решение о ставке, по 
которой одалживает деньги бан-
кам, а те — населению, с учетом 
уровня инфляционных рисков. 
Но динамика потребительских 
цен изменилась незначительно, 
отмечает собеседница «РГ». 

Это подтверждают и свежие 
данные Росстата — на прошлой 
неделе цены в стране стояли на 
месте: изменение с 21 по 27 июля 
— ноль. При этом о снижении ин-
фляции речи пока нет, за этот ме-
сяц в целом она выросла на 0,9 
процента против 0,5 процента в 
июле 2014-го. С начала же года 
цены поднялись на 9,5 процента 
(5,3 процента год назад).

По словам Марии Ивановой, в 
среднесрочной перспективе па-
дения роста потреби-
тельских цен ожидать 
все же можно. 

Сергей Куликов, 
Василий Миронов, 
Татьяна Шадрина

Э
ксперты «Россий-
ской газеты» расска-
зали,  как поведут 
себя цены в послед-
ний месяц лета и в 

сентябре. Как-то растревожили 
всех резкие колебания курсов 
рубля, евро и доллара. Не аук-
нется ли все это в стоимости то-
варов и услуг? И тогда мы реши-
ли заглянуть в будущие ценни-
ки.

Овощи-фрукты 
Август — период самых низ-

ких цен на плодоовощную про-
дукцию, так как на рынок посту-
пают овощи и фрукты россий-
ского производства, успокоила 
нас директор Института аграр-
ного маркетинга Елена Тюрина.

«Это сезонная тенденция, ко-
торая наблюдается каждый год. 
Кабачки, баклажаны, огурцы, 
томаты, перцы, абрикосы  — все 
это дешевеет. Также снижение 
цен идет по многим импортным 
фруктам. Прежде всего они сей-
час едут к нам из Турции», — рас-
сказывает эксперт.

«Снижение цен на цитрусо-
вые тоже понятно, спрос на эти 
фрукты летом падает, — продол-
жает разговор заместитель пред-
седателя правления Ассоциации 
производителей и поставщиков 
продовольственных товаров 
«Руспродсоюз» Дмитрий Лео-
нов. — В августе дешевеют арбу-
зы — сокращается импорт и уве-
личиваются поставки с россий-
ской бахчи. Кроме того, наши са-
доводы приступили к сбору пер-
вых яблок, что, понят-
но, приведет к сниже-
нию цен и на них».

МНЕНИЕ Сегодня ЦБ незначительно уменьшит ключевую ставку. 
Серьезно же она изменится в сентябре

В июле — около ноля

2
Опубликован рейтинг 
самых цитируемых СМИ 
в социальных сетях

2
Чиновники Подмосковья 
отказались от индексации 
зарплат в 2016 году

4
Россия и ОПЕК обсудили 
будущее нефти до 2040 года

4
Волонтеры получат льготы 
при поступлении в вузы

5
Создается единый портал 
семейных фотографий 
фронтовиков

5
До конца года все россий-
ские военные переоденутся 
в новое полевое 
обмундирование — 
«всесезонку»

7
В Ростовской области 
начался суд над Надеждой 
Савченко, обвиняемой 
в убийстве журналистов

8
Итальянские депутаты 
официально объявили о 
визите в Крым

11
Сергей Филин покинет пост 
худрука балетной труппы 
Большого театра

АКЦЕНТЫ

ОБЩЕСТВО

Фото из архива: о таких ценах на мясо и кошке приходится только мечтать.

Грибной сезон Грибной сезон 
в стране в стране 
начался начался 
отравлениямиотравлениями
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Австралийский доллар  43,0513
Азербайджанский манат  56,2190
Армянский драм** 12,3347
Белорусский рубль**** 38,7332
Болгарский лев  33,0832
Бразильский реал  17,7170

Венгерский форинт**  20,9871
Вон Республики Корея***  50,3961
Датская крона*  86,7330
Доллар США  58,9906
Евро  64,6478
Индийская рупия**  92,2160

Казахстанский тенге**  31,4734
Канадский доллар  45,4648
Киргизский сом**  93,9042
Китайский юань*  94,9975
Молдавский лей*  31,5037
Новый румынский лей  14,6860

Новый туркменский манат  16,8641
Норвежская крона*  72,2579
Польский злотый  15,6548
СДР  82,5278
Сингапурский доллар  42,9867
Таджикский сомони*  94,2417

Турецкая лира  21,3270
Узбекский сум***  22,9090
Украинская гривна*  27,1221
Фунт стерлингов  92,1079
Чешская крона*  23,9012
Шведская крона*  68,5778

Швейцарский франк  60,7900
Южноафриканский рэнд*  46,7337
Японская иена**  47,5098

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 31.07.15 

ЦИФРА

747
МИЛЛИАРДОВ
рублей в переводе на 
отечественную валюту положили 
россияне в банки в долларах и 
евро всего за полгода
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АРМИЯ

Десантники
испытают
новую
снайперскую
винтовку

«ТОЧНОСТЬ» — 
В ЦЕЛЬ

Иван Петров

НОВАЯ снайперская винтовка с 
говорящим названием «Точ-
ность» может быть принята на 
вооружение уже в следующем 
году. Разработкой, которую ведет 
в настоящий момент российское 
предприятие, заинтересовалось 
командование Воздушно-десан-
тных войск. 

«О закупке речь пока не идет, 
мы готовы ее брать на войсковые 
испытания. Наши бригады спец-
назначения привлекались к раз-
ным этапам проверки боевых ха-
рактеристик, и в целом она пока-
зала положительную готов-
ность», — рассказал вчера коман-
дующий ВДВ генерал-полковник 
Владимир Шаманов. 

Он отметил, что винтовку до-
рабатывают в ходе испытаний. 
Сколько они продлятся, пока ска-
зать нельзя, однако оружие уже 
находится в высокой степени го-
товности, добавил генерал. «Вы-
сока вероятность, что мы будем 
принимать ее на вооружение», — 
подчеркнул командующий. 

Примечательно, что разработ-
кой «точной» винтовки занима-
ется полностью частное предпри-
ятие. Эта компания производит 
высокоточную снайперскую вин-
товку T-5000, уже прозванную в 
армейских кругах «российским 
терминатором». Эта винтовка 
была представлена на недавно 
прошедшем в Подмосковье фору-
ме «Армия-2015».

Производится данная винтов-
ка в трех калибрах. Ствол из не-
ржавеющей стали 416 R по техно-
логии однопроходного реза. На 
данный момент эта технология 
является самой точной техноло-
гией резания стволов в мире. 

Все основные детали винтовки 
выполнены из нержавеющей ста-
ли, ложе — из алюминия. На вин-
товку установлен новый дульный 
тормоз-компенсатор четырехка-
мерный, что значительно снижа-
ет отдачу. Винтовка оснащена 
складывающимся прикладом и 
предохранителем.

Каждая винтовка, по данным 
производителя, гарантирует точ-
ность в половину угловой мину-
ты. При этом снайперской явля-
ется винтовка, которая гаранти-
рует точность меньше минуты. 
Винтовка, которая показывает 
точность полминуты, — свер-
хснайперская.

Что же касается винтовки 
«Точность», то, по словам пред-
ставителя компании-производи-
теля Ивана Иванова, этот проект 
находится под грифом «секрет-
но». «Поэтому какой-либо под-
робной информации мы пока 
дать не можем», — ответил он 
«РГ».

Впрочем, по данным «РГ», 
винтовка для десантников будет 
мало чем отличаться от Т-5000.

Отметим, что и другое россий-
ское предприятие — ЦНИИто-
чмаш — ведет работу над создани-
ем снайперской винтовки для ар-
мии. 

Ранее его гендиректор Дмит-
рий Семизоров говорил, что госу-
дарственные испытания новой 
снайперской винтовки калибра 
7,62 мм пройдут до конца 2015 
года.

Разработка сразу двух снай-
перских винтовок объясняется 
разностью их калибров. Посколь-
ку пуля меньшего калибра обес-
печивает максимальную точ-
ность на дистанции до 500 ме-
тров, а пуля большего калибра — 
как раз при полете дальше 500 
метров. Это важно для снайперов 
спецподразделений. 

Отметим, что в начале прош-
лого года командующий ВДВ не 
исключал, что для решения от-
дельных боевых задач россий-
ские десантники будут приме-
нять иностранные снайперские 
винтовки. 

Впрочем, позднее он поме-
нял свою точку зрения, заявив, 
что оружие для десантников 
должно производиться на на-
ших предприятиях. Он также от-
мечал, что снайперами в ВДВ 
будут только военнослужащие-
контрактники. 

Разработка двух 
снайперских 
винтовок объясня-
ется разностью 
калибров, 
что влияет на даль-
ность стрельбы

ПОДМОСКОВЬЕ 
Чиновники отказались 
от индексации зарплат 
в 2016 году

«Прошу 
зарплату 
не повышать»

Ирина Рыбникова

ПОЧТИ 4 тысячи чиновников сократили в Московской 
области с февраля этого года. 1162 человека уволены, 
остальные переведены на должности без статуса госслу-
жащих, сообщила министр экономики области Ирина 
Смирнова. 

И речь пока идет только об оптимизации структуры 
областной власти. А на очереди — муниципальные чинов-
ники, работники неправительственных госучреждений 
и МУПов. Оптимизация их численности продлится в ре-
гионе до 1 августа. 

«Мы убираем из госслужбы лишние звенья», — под-
черкивает Смирнова. Лишними стали, к примеру, работ-
ники кадровых служб областного правительства, кото-
рые до недавнего времени имели статус и все привилегии 
государственных 
служащих. Или дело-
производители, у ко-
торых с введением 
межведомственного 
электронного доку-
ментооборота оста-
ется все меньше дел. 
«Не совсем справед-
ливо, что люди, не 
принимающие 
управленческих ре-
шений, пользуются 
привилегиями гос-
службы. Неправиль-
но, когда все рабочие обязанности госслужащего заклю-
чаются в том, чтобы завести в систему электронного до-
кументооборота 20 документов в день», — уверена ми-
нистр экономики. Под сокращение попали и те чиновни-
ки, которым стало нечего делать после передачи их пол-
номочий на другой уровень власти. Но при этом для всех 
сокращенных была проведена ярмарка вакансий, куда 
пригласили работодателей, нуждающихся в сотрудниках 
с опытом работы в госслужбе. И ее посетили только 300 
человек из тех, кому были вручены увольнительные уве-
домления. Остальные нашли себе применение самостоя-
тельно. Ушли, например, работать в МФЦ, которые есть 
практически в каждом подмосковном муниципалитете.  

Таким образом, региональное правительство уже ли-
шилось 40 процентов чиновников. А в муниципалитетах, 

которым сокраще-
ние аппарата еще 
только предстоит, 
результаты будут бо-
лее впечатляющими. 
По словам Смирно-
вой, в городских 
округах, где по срав-
нению с муници-
пальными районами 
служащих в 2,2 раза 

меньше, в среднем под сокращение попадут те же 40 про-
центов. А в районах лишними могут оказаться до 70 про-
центов чиновников. 

Цель, которой хотят добиться в Подмосковье, оптими-
зируя госслужбу, — войти в пятерку регионов с самыми 
низкими показателями по количеству чиновников на 10 
тысяч населения. И сделать это власти намерены уже к 
концу этого года. Ну и еще один приятный момент, сопут-
ствующий всякого рода сокращениям, — это экономия 
бюджетных денег. С областной казны уже сняли более 1,5 
миллиарда рублей затрат, которые раньше тратились на 
зарплаты и поощрение госслужащих. Эти деньги отдадут 
на ремонт 300 поликлиник и больниц в муниципалитетах. 

А тем, кто остался на госслужбе, зарплату не будут ин-
дексировать и в следующем году. В 2015-м Мособлдума 
приостановила индексацию ежемесячного довольствия 
чиновников, которая должна была составить 8 процен-
тов. Сейчас в Подмосковье идет верстка бюджета - 2016. 
«В пятницу мы идем к губернатору обсуждать сводные 
предложения, касающиеся финансовой политики — ин-
дексации пенсий, повышения тарифов на транспорт и 
услуги ЖКХ. Зарплаты государственным и муниципаль-
ным служащим предложим не индексировать. Уверена, 
нас поддержат», — заявила Смирнова. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев потребовал
полного уничтожения санкционных продуктов

Хамон non grata
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев призвал внима-
тельно следить за выпол-

нением решений руководства 
страны, связанных с уничтоже-
нием контрабандно ввезенных 
санкционных товаров, пообе-
щав, что в ближайшее время пра-
вительство опубликует соответ-
ствующий порядок.

— С учетом тех нюансов, кото-
рые прямо определены в указе 
президента, в ближайшее время 
выйдет акт правительства, по-
священный тематике, связанной 
с уничтожением такого рода про-
дукции, которая незаконно попа-
дает на территорию Российской 
Федерации, — заявил глава каби-
нета министров на встрече с гу-
бернатором Курской области 
Александром Михайловым.

Накануне президент Влади-
мир Путин подписал указ о том, 
что с 6 августа начинается унич-
тожение товаров из санкционно-
го списка, которые контрабан-
дно пытаются провезти на терри-
торию России. Правительству 
поручено в кратчайшие сроки 
подготовить порядок процедуры.

Дмитрий Медведев подчер-
кнул, что речь идет об очень тон-
кой теме, поскольку наша страна 
заинтересована в торговле со 
всеми партнерами. «Но с другой 
стороны, и вы это отлично знаете 
как губернатор в значительной 
мере аграрного региона, нужно 
поддерживать своих производи-
телей для того, чтобы их не души-
ли нелегальные поставки», — ска-
зал он Михайлову. При этом пре-
мьер-министр хотел бы видеть, 
чтобы российские регионы вы-
страивали взаимовыгодные от-
ношения с соседними странами, 
в частности с Белоруссией и Ка-
захстаном. «У нас единый общий 
рынок и здесь есть и очевидные 
плюсы, и определенные сложно-
сти», — подчеркнул он.

Курская область активно ра-
ботает с этими государствами. 
Так, с Казахстаном сотруднича-
ют около 20 курских компаний. 
По части Белоруссии есть согла-
шения о сотрудничестве с ше-
стью регионами страны. Взаим-
ный оборот составляет около 250 
миллионов долларов.

Михайлов также рассказал о 
социально-экономической ситу-
ации в регионе. В прошлом году 

валовый региональный продукт 
вырос на 5,5%, промышленность 
— более чем на 5%, а сельское хо-
зяйство — на 13,7%. Рост показа-
ла и строительная отрасль — 16%. 
Несмотря на экономические 
проблемы, в масштабах всей 
страны области удается разви-
ваться и в текущем году. За пер-
вое полугодие промпроизводст-
во выросло на 1,8%, а сельское 
хозяйство — на 11,1%.

Премьер поинтересовался, 
как региону удается сохранять 
такие показатели. По словам гу-
бернатора, это стало возможным 
благодаря инвестиционным про-
ектам, которых сейчас в области 
реализуется около 40.

Михайлов также счел нужным 
отметить тесное сотрудничество 
местных властей с «Газпромом», 
за счет чего получилось повы-
сить уровень газификации кур-
ских сел до 89%. «По селу это бле-
стящий результат», — отметил 
Дмитрий Медведев.

Читайте также: рынок 
недвижимости наводнили 
предложения о крошечных 
квартирах
www.rg.ru/art/1144851

Наказать 
без судимости

Необходимость новов-
ведений объясняется 
тем, что за последние 

годы количество дел по обвине-
нию в совершении преступлений 
небольшой тяжести значительно 
возросло. «Если в 2000 году в 
суды поступили дела о преступле-
ниях небольшой тяжести в отно-
шении 184 тысяч человек (это где-
то 15% от общего количества дел, 
направленных в суд), то уже в 
прошлом году такие дела посту-
пили в отношении 330 тысяч», — 
сказал Лебедев.  По его данным, 
они составляют 46% от всех дел, 
которые рассматривают суды. 
«Причем характер, степень обще-
ственной опасности этих дел не 
всегда адекватны совершенным 
деяниям, а последствия судимо-
сти, я могу сказать прямо, нега-
тивны и неадекватны преступле-

ниям небольшой тяжести», — под-
черкнул председатель ВС.

Судимость, по мнению Лебеде-
ва, создает проблемы в трудоу-
стройстве, получении кредита, на-
носит ущерб избирательным пра-
вам, причем не только для осу-
жденных, но и их родственников. 
Подготовленные поправки пред-
лагают перевести преступления 
небольшой тяжести (например, 
побои, использование заведомо 
подложного, неофициального до-
кумента) из уголовно наказуемых 
деяний в административно нака-
зуемые. Однако наказание оста-
нется тем же — штраф, исправи-
тельные либо обязательные рабо-
ты, но без судимости.

Следующее предложение — 
увеличить сумму хищения, за ко-
торое наступает уголовная от-
ветственность. Сейчас, отметил 
Лебедев, она составляет 1 тысячу 
рублей. Предлагается повысить 
ее до 5 тысяч рублей, а также счи-

тать значительным ущербом хи-
щение не от 2,5 тысячи, а от 10 
тысяч рублей. Предложение, 
впрочем, не относится к престу-
плениям, квалифицированным 
как групповые, карманные кра-
жи. «Они останутся уголовно на-
казуемыми. А вот мелкие хище-
ния совсем не обязательно де-
лать уголовно наказуемыми. Их 
можно также перевести в разряд 
административных правонару-
шений», — полагает Лебедев.

Анализируя эффект  нововве-
дений, председатель ВС отметил, 
что они создадут очень хороший 
кадровый технический и матери-
альный резерв для работы след-
ственных органов  с тем, чтобы 
можно было его использовать 
для расследования более тяжких 
преступлений. «Для общества 
это, конечно, очень позитивное 
движение в социальной структу-
ре», — отметил собеседник главы 
государства, пообещав, что зако-

нопроект будет внесен на пленум 
ВС для обсуждения в ближайшее 
время.

Владимир Путин пообещал, 
что изучит предложения ВС по 
смягчению наказания в отноше-
нии преступлений небольшой тя-
жести. Он напомнил, что уже об-
суждал с Лебедевым шаги по гу-
манизации российского законо-
дательства. «Вы обращали как-то 
недавно внимание на то, что у нас 
в местах лишения свободы нахо-
дится достаточно большое коли-
чество людей, которые соверши-
ли незначительные по современ-
ным меркам правонарушения. 
Но, тем не менее, вынуждены 
проходить печальную, скажем 
прямо, и далеко не всегда самую 
эффективную школу жизни», — 
сказал президент. В связи с этим 

он выразил согласие с актуально-
стью возможной гуманизации 
уголовного законодательства и с 
необходимостью дискуссии на 
этот счет как в рамках пленума 
ВС, так и в стенах российского 
парламента.

Вчера же Владимир Путин 
провел телефонный разговор с 
президентом Туркменистана 
Гурбангулы Бердымухамедовым. 
Как сообщает пресс-служба 
Кремля, главы государств обме-
нялись мнениями по проблема-
тике обеспечения стабильности 
и безопасности в центральноази-
атском регионе. 

Акцент

 За последние годы 
количество дел по обвинению 
в совершении преступлений 
небольшой тяжести 
значительно возросло

1,5 миллиарда 
рублей, сэконом-
ленных на чиновни-
ках, отдадут 
на ремонт 300 боль-
ниц и поликлиник

Горячая линия

КАЖДЫЙ ПЯТЫЙ ЧИНОВНИК 
ЛИШИТСЯ ЛЬГОТ
Минфин предложил исключить из Реестра должностей федеральной 
госслужбы «обеспечивающих специалистов»

27 ИЮЛЯ 2015 ГОДА В «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЕ» БЫЛА ОПУБЛИКОВАНА СТАТЬЯ «ЧИНОВЫЧИТА-

НИЕ». А ТЕПЕРЬ МЫ РЕШИЛИ ПРОВЕСТИ «ГОРЯЧУЮ ЛИНИЮ». 

ПЕРЕВОД ЧИНОВНИКОВ НА ТРУДОВЫЕ ДОГОВОРЫ ОТРАЗИТСЯ НА ИХ ДОХОДАХ, У КОГО-ТО СО-

КРАТЯТСЯ ОТПУСКА, НЕ БУДЕТ БЕСПЛАТНЫХ ПУТЕВОК В САНАТОРИЙ, НА 5% СНИЗИТСЯ НАД-

БАВКА ЗА ВЫСЛУГУ ЛЕТ. ВЫ МОЖЕТЕ ПОПАСТЬ ПОД ЭТИ ПРЕОБРАЗОВАНИЯ? 

ПРИСЫЛАЙТЕ СВОИ ВОПРОСЫ. НА НИХ ОТВЕТЯТ СПЕЦИАЛИСТЫ МИНФИНА.

 ВЫ МОЖЕТЕ ПРОДИКТОВАТЬ ИХ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИО-

НОВ) В ПЯТНИЦУ, 31 ИЮЛЯ С 13.00 ДО 15.00 МСК. ИЛИ ПРИСЛАТЬ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU,  ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

РЕЙТИНГ «Медиалогия»
назвала самые цитируемые
СМИ в социальных сетях 

Первая — 
«Российская»
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Игорь Дашков

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИ-
ТИЧЕСКАЯ система «Медиало-
гия», специализирующаяся на 
мониторинге средств массовой 
информации и медиаанализе в 
режиме реального времени, опу-
бликовала рейтинг самых цити-
руемых СМИ в социальных ме-
диа во II квартале 2015 года. Ли-
дерские позиции, по версии его 
устроителей, удержали издания 
«Лента.ру», сайты Forbes, агент-
ства РИА Новости, «Российской 
газеты», «Эха Москвы» и канала 
RT.

Как и в предыдущем квартале, 
в топ-5 наиболее цитируемых из-
даний, помимо «Российской га-

зеты», пользователи соцсетей 
чаще всего делились ссылками на 
материалы «Комсомольской 
правды» и «Новой газеты». Пози-
ции улучшили «Московский ком-
сомолец» и «Аргументы и фак-
ты» (четвертое и пятое места со-
ответственно).

Из информагентств пользова-
тели по-прежнему чаще всего 
ссылаются на РИА Новости. Сле-
дом идут ТАСС, «Интерфакс», 
«Регнум» и «Москва».

При составлении рейтинга в 
соцмедиа «Медиалогия» учиты-
вает сообщения пользователей 
на своих страницах в Facebook, 
Twitter и «ВКонтакте». Ссылки на 
материалы отраслевых СМИ не 
анализировались.

1

МЕЖДУ ТЕМ
Москва выступает категорически против политизации расследования 
катастрофы малайзийского «Боинга». Об этом сообщил пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков. «Россия весьма настойчиво прово-
дит линию на то, чтобы это расследование было реальным, свободным 
от какой-либо политизации, чтобы это расследование не использовали 
как повод для какого-то политического судилища», — подчеркнул пред-
ставитель Кремля. При этом он с уважением охарактеризовал пози-
цию Китая, который воздержался от голосования по данной резолюции. 
Песков также добавил, что Москва может ввести ответные меры про-
тив семи стран, поддержавших санкции ЕС против нее. «Мы еще раз 
повторяем, что основополагающим является принцип взаимности», — 
отметил пресс-секретарь главы государства. 

Продолжение темы на с.8
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Президент в ходе беседы 
с Вячеславом Лебедевым 
ознакомился с законодательными 
инициативами судебного 
ведомства.

ЦИФРА

5000
РУБЛЕЙ
— такой предлагается сделать 
сумму хищения, за которое 
наступает уголовная ответствен-
ность. Сейчас она составляет 
1000 рублей

В муниципалитетах 
штаты чиновников 
бывают раздуты на 
70 процентов
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ГРАЖДАНСКИЙ 
ОГНЕСТРЕЛ
ОДИН из депутатов Госдумы готовит поправки в Уголов-
ный кодекс, разрешающие применять оружие для самоо-
бороны. Статью 37 УК РФ (необходимая оборона) депутат 
предлагает изложить в следующей редакции: «Не является 
превышением пределов необходимой обороны примене-
ние оружия самообороны, огнестрельного гладкостволь-
ного длинноствольного оружия… для защиты жизни, здо-
ровья и собственности, а также иные действия обороняю-
щегося лица, если это лицо вследствие неожиданности по-
сягательства или по иным причинам не могло объективно 
оценить степень и характер опасности нападения». 

Сейчас граждане имеют право приобретать гладкост-
вольное длинноствольное оружие, в том числе охотничье 
и спортивное, в целях самообороны без права ношения. 
«Несмотря на наличие оружия самообороны, применить 
его правомерно не представляется возможным, за 
исключением случаев, когда такая защита будет сопря-
жена с защитой собственной жизни, — говорит Журавлев. 
— Правоприменительная практика дел, связанных с не-
обходимой обороной, неоднородна, но в большинстве 
случаев количество оправдательных приговоров невели-
ко и находится на уровне нескольких процентов». По 
словам депутата, закон должен в первую очередь защи-
щать жертву, а не преступника. 

Между тем, как показывают опросы, большинство 
россиян не желают расширить пределы своей самообо-
роны до опасной черты. Столь же отрицательно они от-
носятся и к предложениям узаконить короткий ствол в 
качестве средства 
самообороны.  Чи-
сло сторонников 
свободного ношения 
пистолета, по дан-
ным исследователь-
ской группы ЦИР-
КОН, колеблется и 
составляет пример-
но 20 процентов. 
Среди тех, кто поло-
жительно относится 
к легализации ору-
жия, преобладают мужчины, материально обеспеченные 
граждане и столичные жители. При этом мотивация про-
тивников и сторонников легализации заметно разнится. 
Первые аргументируют свою позицию тем, что доступ-
ность пистолетов и револьверов может привести к ре-
зультатам прямо противоположным, то есть к росту пре-
ступности, агрессивности и снижению уровня безопа-
сности граждан. Вторые же делают акцент на соблюде-
нии личных прав и предоставлении гражданам возмож-
ности защитить свою жизнь и имущество. 

Как показал мониторинг, большинство россиян, даже 
если им разрешат, не намерены покупать оружие. 

Тем не менее активисты некоторых партий и движе-
ний  время от времени выдвигают лозунги: «Оружие — 
это безопасность и достоинство», «Оружие — это незави-
симость и ответственность». Слышатся сетования на то, 
что российские законы серьезно ограничивают граждан 
в праве на самозащиту с помощью оружия. Это право 
провозглашается неотъемлемым правом гражданина. 

Чаще всего сторонники легализации оружия ссыла-
ются на американский опыт. Вторая поправка в консти-
туцию США еще в конце XVIII века дала гражданам наро-
дившегося  государства право на ношение оружия. С тех 
пор многие жители других стран, в том числе и России, 
пребывают в уверенности, что в Соединенных Штатах 
оружие имеется чуть ли не у каждого. Это не так, в неко-
торых штатах личное оружие запрещено. Разрешено оно 
в Германии, Финляндии и Швейцарии, где граждане мо-
гут свободно приобретать даже автоматы. Но и там, где 
оружие легализовано, не стихают дискуссии о целесоо-
бразности его легализации. Спорят об этом и в России, 

где с 1920 года вве-
дена и до сих пор 
действует уголовная 
ответственность за 
незаконное хране-
ние и приобретение 
оружия. Аргументы 
спорящих усилива-
ются известным со-
стоянием россий-
ской правоохрани-
тельной системы и 
работой полиции, в 
частности. 

Сторонники раз-
решительных мер говорят следующее. Первое: полиция 
не справляется с валом преступности, поэтому защита 
личной безопасности при помощи личного же оружия 
необходима. Второе: преступления редко совершаются с 
помощью легального оружия, бандиту не нужна лицен-
зия, у него уже есть ствол, а законопослушному гражда-
нину пистолет может спасти жизнь. Третье: опыт многих 
зарубежных стран свидетельствует, что запрет на ноше-
ние оружия приводит не к снижению, а к росту уровня 
насильственной преступности. Вывод: вооружившись, 
граждане получат дополнительные гарантии своей без-
опасности. Кроме того, будет покончено с криминальной 
торговлей оружием — этот бизнес удастся вывести из 
тени и обложить налогами. Заодно и те, кто сейчас тайно 
владеет оружием, выйдут из подполья, зарегистрируют-
ся, станут подконтрольны. 

От этих соображений веет прекраснодушием. Уро-
вень взаимной терпимости в российском обществе пока 
таков, что любая перебранка в очереди за справкой в 
жилконторе или выяснение отношений между водителя-
ми, не поделившими ряд, может закончиться пальбой. 
Добавим к этому чудовищное расслоение на имущих и 
неимущих, богачей и нищих — расслоение, то и дело про-
являющее себя вспышками агрессии и классовой нена-
висти. Вооружить население — значит в буквальном смы-
сле насыпать пороху на раскаленную социальную почву. 

Ну и кроме того, в России нет культуры обращения с 
огнестрельным оружием. Вам кажется, что, приобретя 
пистолет, вы будете вооружены по крайней мере не хуже 
бандита? Это опасная для вашей жизни иллюзия. Потому 
что в  отличие от вас преступник вооружен еще и умени-
ем обращаться с оружием и отсутствием страха перед 
его применением. 

Эти доводы убеждают не всех. В России существует 
своего рода товарищество по оружию. Оно состоит в 
основном из политиков. А вот граждан, желающих воо-
ружиться, в России немного. Иной раз кажется, что их 
даже меньше, чем политиков, призывающих превратить 
пистолет и револьвер в товары массового потребления. 

Перегорели с телевизором
По словам Александра 
Викулина, в этой ситуа-
ции торговым предпри-

ятиям и кредиторам необходим 
поиск новых взаимовыгодных 
решений, которые станут точка-
ми роста как для торговли, так и 
для кредитования.

Кредитов действительно выда-
ется все меньше, об этом свиде-
тельствует статистика и Объеди-
ненного кредитного бюро. По дан-
ным этой организации, за период 
с января по июнь 2015 года рос-
сийские банки выдали физлицам 
порядка 6,8 миллиона займов, что 
в два раза меньше, чем в январе — 
июне 2014 года. А совокупный 
объем выдач снизился в 2,5 раза — 
до 870 миллиардов рублей с 2,2 
триллиона рублей годом ранее.

В то же время любопытно, что 
россияне стали реже занимать у 
банков именно небольшие сум-
мы. Так количество действующих 
кредитов до 30 тысяч рублей за 
полгода сократилось на 26,5 про-
цента, до 100 тысяч рублей — на 
12,5 процента. А вот крупных 
займов на серьезные покупки 
особо меньше не стало — число 
действующих кредитов на покуп-
ку товаров ценой выше 300 ты-
сяч рублей с января по июнь 

2015 года снизилось лишь на 5 
процентов.

В то же время доля просрочен-
ных кредитов в общем портфеле 
растет. Если в начале года не своев-
ременно погашаемых займов на 
срок свыше 30 дней было 10,5 про-
цента, то на 1 июля 2015 года — уже 
14,7 процента. По данным Центро-
банка, на 1 июня доля безнадежно 
просроченных розничных креди-
тов достигла 10 процентов. А объ-
ем ссуд с просроченными платежа-
ми свыше 90 дней составил 1 042 
995 миллионов рублей.

За последние несколько лет 
число россиян, которые даже са-
мую незначительную покупку 
стремились совершить в кредит, 
очень серьезно снизилось. По 
данным Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ) за 
первые пять месяцев 2015 года 
объем покупок в долг уменьшил-
ся в 3 раза по сравнению с 2013 
годом. И в два раза — по сравне-
нию с 2014-м.

В то же время доля просрочен-
ных кредитов в общем портфеле 
растет. Если в начале года не сво-
евременно погашаемых займов 
на срок свыше 30 дней было 10,5 
процента, то на 1 июля 2015 года 
— уже 14,7 процента.

По мнению экспертов «РГ», 
сокращение потребительского 
кредитования свидетельствует о 
снижении спроса покупателей. В 
то же время аналитики отмеча-
ют, что в снижении числа поку-
пок в кредит «виновата» и воз-
росшая финансовая грамотность 
населения, полностью уверен-
ным быть нельзя. Над этим важ-
нейшим параметром еще пред-
стоит работать.

Цены собирают второй урожай
Подорожание снова на-
чнется в сентябре, ука-
зывает Тюрина, цены на 

овощи-фрукты поднимутся на 
5—7 процентов. Но снижение кур-
са рубля может дать дополни-
тельный импульс для роста за 
счет увеличения доли импорта по 
мере приближения к концу года.

Мясо-молоко
Что касается цен на мясо, то 

они будут стабильны. Это связа-
но с постоянным (а не сезон-
ным!) увеличением предложения 
свинины и птицы российского 
производства. 

«Соответственно, снижаются 
риски ценовых колебаний на им-
портируемую мясную продук-
цию. Так что пока всплесков ожи-
дать не стоит», — уверена Тюрина. 
Но добавляет, что в сентябре и 
октябре стоимость мясной про-
дукции несколько увеличивает-
ся. Связано это с повышением 
спроса после периода отпусков. 

Правда, в этом году, этот про-
цесс будет не столь ярко выражен 
за счет того, что доходы населе-
ния сократились. А производите-
ли и торговые сети резко реаги-
руют на такие изменения. «Если 
повышение цен и будет, то мини-
мальное. В среднем — не более 3 
процентов», — говорит эксперт.

А вот на молочном рынке со-
храняется напряженная ситуа-
ция. Пока продолжается период 
«большого молока», цены оста-
нутся стабильными. Осенью, по 
мере снижения надоев, молочка 
начнет дорожать. 

К тому же, наши производите-
ли все больше используют заме-
нители молока. А они, по боль-
шей части, импортируются. «И 
если тенденция ослабления ру-
бля продолжится, можно ожи-
дать еще более быстрого роста 
цен», — рассуждает Тюрина. И до-
бавляет, что цены на молочку не 
могут расти слишком быстро по 
определению. Даже подорожание 
на 3—5 процентов за месяц, в слу-
чае с сырами, серьезно сократи-
ло их продажи в прошлом году.

Впрочем, общий уровень цен 
на продовольствие в августе это-
го года окажется выше, чем в тот 
же период в 2014 году, считает 
Дмитрий Леонов. «А вот ожидае-
мое снижение цен в августе не 
дойдет до уровня прошлого года, 
— уверен эксперт. — В этом году 
аграрии закупали импортные 
средства защиты растений и удо-
брения, когда курс доллара был 
на максимальных значениях».

Соль-рис
Определенные изменения бу-

дут видны и на рынке соли. «Из-
за усилившейся конкуренции 
цены на отечественную соль мо-
гут снизиться в пределах 5 про-
центов, — прогнозирует Леонов. — 
Однако резкий рост курса евро и 
доллара может привести к удоро-
жанию ввозимой соли».

Что касается риса. Колебания 
цен на сельхозтовары перед нача-
лом сбора продукции нового се-
зона — обычная практика, гово-
рит эксперт.  Однако данные от 
основных фасовщиков риса по-
казывают, что сырья, купленного 
по более низким ценам предыду-
щего месяца, вполне достаточно, 
чтобы не поднимать цены до но-
вого урожая риса. А он ожидается 
не ниже рекорда-2014.

 Основной рост цены риса се-
годня пришелся на импортную 
крупу. Это опять же вязано с из-
менением курса доллара, а также 
с повышением ставок за перевоз-
ку груза.  Единственным спосо-

бом снизить зависимость цен на 
рис от валютных колебаний яв-
ляется продолжение политики 
импортозамещения, райониро-
вание тех сортов, которые мы за-
возим из азиатских стран.

Авто, бензин и авиабилеты
На автомобильном рынке 

многое будет зависеть от курса 
рубля, предупреждает Игорь 
Моржаретто, партнер аналити-
ческого агентства «Автостат». 

«Считаю, в нынешних услови-
ях серьезно цены менять никто 
не будет, но и в убыток себе авто-
производители и дилеры торго-
вать тоже не станут, — рассуждает 
эксперт. — В такой ситуации они 
могут на первом этапе отказать-
ся от скидок и бонусов. А затем 
будут ориентироваться на курс 
рубля по отношению к доллару. 
Скорее всего, цены будут расти, 
но очень осторожно. Так что к 
сентябрю они подрастут на 1—2 
процента».   

Теперь о бензине. Рустам Тан-
каев, ведущий эксперт Союза не-
фтегазопромышленников, пола-
гает, что цены на бензин в стране 
вырастут неизбежно. Сейчас в 
валютном выражении цены на 
топливо в России являются самы-
ми низкими в Европе. И если ори-
ентироваться на курсовые про-
гнозы, по которым  курс доллара 
может подняться до 65 рублей, то 
можно ожидать рост в 10 процен-
тов. Впрочем, он будет не одно-
моментным, а постепенным.   

Серьезных ценовых потрясе-
ний не прогнозирует в сфере ави-
аперевозок и глава аналитиче-
ской службы компании «Авиа-
порт» Олег Пантелеев.

«Традиционно в августе цены 
на авиабилеты растут, а в сентя-
бре немного падают. С учетом 
статистики по средней стоимо-

сти авиабилетов в экономиче-
ском классе на тысячу киломе-
тров полета средние колебания 
между июлем и августом состав-
ляют плюс 200 рублей. В сентя-
бре идет снижение — на 100 ру-
блей за тысячу км полета. 

Так что рост если и будет, то 
уложится в рамки 2—3 процентов. 
Однако есть факторы, которые 
спрогнозировать довольно слож-
но. Это касается полетов на меж-
дународных линиях, где цены на 
билеты номинируются в валюте.  

Жилье и стиральная машина
Вице-президент Российской 

гильдии риелторов Константин 
Апрелев ждет к концу лета сни-
жения цен на недвижимость. По 
его данным, будет коррекция в 
сторону снижения на 6—10 про-
центов, если говорить о Москве. 
В регионах падение может ока-
заться более существенным. 

Все связано с экономической 
ситуацией — опять этот покупа-
тельский спрос. Он снижается, и 
даже субсидирование ставок по 
ипотеке положение дел испра-
вить не помогает. «В июне объем 
сделок по покупке жилья упал на 
40 процентов, и нет никаких 
предпосылок, что ситуация из-
менится. 

Так что традиционного сезон-
ного всплеска цен уже точно ожи-

дать не следует.  Как и на непро-
довольственные товары, считает 
директор Центра конъюнктур-
ных исследований НИУ «Высшая 
школа экономики Георгий Ос-
тапкович.

«Конечный потребитель этих 
продуктов, по большей части, пе-
решел на сберегательную модель 
поведения. На первом месте в по-
требительской корзине стоят 
продовольственные товары. Во 
вторую очередь люди сейчас от-
кладывают деньги. Конечно, те, 
кто может себе это позволить. Но 
в любом случае, покупки товаров 
длительного пользования сейчас 
чаще всего откладываются», — 
указывает собеседник «РГ». Сей-
час их покупают только при 
крайней необходимости, подчер-
кивает он. 

В этой ситуации, как и с про-
довольствием, производители и 
продавцы промтоваров остерега-
ются поднимать цены. И чем 
выше конкуренция на опреде-
ленной территории, тем более 
сдержанно они будут себя вести. 
«Обследования настроения 
предпринимателей говорят об их 
намерении сокращать темпы ро-
ста цен. Правда, о снижении са-
мих цен речи пока не идет», — го-
ворит Остапкович.

С этим прогнозом не совсем 
согласен руководитель направле-

ния «Финансы и экономика» Ин-
ститута современного развития 
Никита Масленников. По его рас-
четам, по линейке бытовых и 
промышленных товаров одноз-
начно подорожает импорт, а вну-
тренние цены будут подтягивать-
ся к аналогичным позициям. 
Впрочем, подорожание не долж-
но быть резким — на 2—5 процен-
тов, и то к середине сентября. Но 
и здесь все опять же будет зави-
сеть от курса рубля.  

Роуминг и тарифы 
для мобильника

Некоторых абонентов в нача-
ле августа ждет неприятный сюр-
приз. Одна из сотовых компаний 
из большой тройки объявила, что 
поднимает расценки на 60 своих 
тарифов. 

Коснется это и роуминга. Ком-
пания также намерена сделать 
услугу ожидания вызова плат-

ной, но пока в одном регионе (Се-
веро-Западном). А потом распро-
странить на всю Россию. То есть, 
если вы висите на трубке, ожи-
дая, когда вызываемый абонент 
закончит первый разговор, с вас 
будут брать деньги.  

«Рекомендую заходить в лич-
ный кабинет не реже одного раза  
в месяц, — отметил в беседе с «РГ» 
глава аналитического агентства 
«Телеком Дейли» Денис Кусков. — 
Либо звонить на «горячую ли-
нию» своего оператора и интере-
соваться не появились ли у вас 
подключенные новые платные 
услуги, которых ранее не было и 
вы их не заказывали».

Ожидаемое снижение цен в августе 
не дойдет до уровня прошлого года.Акцент

 60—62 рубля за доллар в сен-
тябре — оптимистичный сце-
нарий. Тогда шоков не будет. 
Но цены немного подрастут 

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/181

Читайте также: за неполную 
информацию об условиях 
кредита ужесточат штрафы
www.rg.ru/art/1132436

Большинство рос-
сиян, даже если им 
разрешат, не наме-
рены покупать ору-
жие

Преступник воору-
жен еще и умением 
обращаться с ору-
жием и отсутствием 
страха перед его 
применением 

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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Что ждет экономику России 
во второй половине 2015 
года
www.rg.ru/art/1147543
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Никита Масленников 
руководитель направления «Финансы и экономика» Института 
современного развития

— По итогам июля будет рост инфляции — в годовом выражении — 15,7—15,8 про-

цента. Это выше, чем было в июне.

Конечно, есть прогноз министерства финансов, который ожидает инфляцию на 

уровне в 10,5—11 процентов по итогам года, а минэкономразвития вообще ждет 

в августе дефляцию, то есть снижение цен. Но большинство экспертов считают 

такие предположения супероптимистичными, мягко говоря… 

Кстати, пока непонятна ситуация с урожаем. Несмотря на радостные сообще-

ния с полей, эксперты прогнозируют пересмотр данных по сбору зерновых в 

этом году в сторону уменьшения. Пока речь идет о том, что соберем 100 миллио-

нов тонн зерна, но, опять же — эти оценки неустойчивы. 

Самое неприятное — ситуация с возможными внешними шоками, такими, как 

продолжение обесценивания российского рубля и снижение мировых цен на 

нефть. 60—62 рубля за доллар в сентябре — оптимистичный сценарий. Тогда шо-

ков не будет. Но рост цен неизбежен.           

А среднегодовая цена на нефть марки Brent прогнозируется ниже 50 долларов 

за баррель, что не очень здорово. Учитывая, что в этом случае придется пере-

сматривать экономические прогнозы наших экономических ведомств, кото-

рые построены в ожидании уровня цен в 60 долларов за баррель. 

ПРОГНОЗ ПО ИНФЛЯЦИИ, РУБЛЮ И НЕФТИ

ЦИФРА

10
КРЕДИТОВ
из каждой сотни взятых россияна-
ми займов безнадежно просроче-
ны
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ТРАНСПОРТ В Москве появится 
рейтинг частных перевозчиков

Претенденты 
на выезд

Сергей Жуков 

СТОЛИЧНЫЕ власти обнароду-
ют рейтинг частных пассажир-
ских перевозчиков, который со-
здается городской комиссией по 
безопасности.

Перечень компаний, как ожи-
дается, будет открытым, поэтому 
любой пассажир сможет ознако-
миться с ним в Интернете. Работу 
перевозчиков эксперты оценят 
по нескольким параметрам, 
включая аварийную историю. 
Если выяснится, что автобусы ка-
кой-то компании неоднократно 
появлялись в сводках дорожно-
транспортных происшествий, ей 
могут закрыть доступ на дороги. 

Заммэра Москвы по вопросам 
транспорта Максим Ликсутов 
рассказал «Российской газете», 
что два претендента навылет уже 
есть и городской дептранс обра-
тился в прокуратуру с просьбой 
прекратить их деятельность. С 
появлением рейтинга та же исто-
рия может случиться и с другими. 

Тем более прецеденты с уча-
стием частников в ДТП есть, и 
Ликсутов называет их «вопию-
щими». Например, недавно в ава-
рию попали три маршрутки, при-
надлежащие одной компании. 

Водители, как выяснилось позже, 
соревновались, кто быстрее дое-
дет до ближайшей остановки.

Не допустить подобных слу-
чаев, уверен заммэра, поможет 
реформа пассажирских перево-
зок: на смену небезопасным мар-
шруткам придут комфортабель-
ные автобусы малой и средней 
вместимости, работающие по об-
щегородским правилам и тари-
фам. За нарушение любого из ус-
ловий контракта перевозчиков 
накажут рублем.

— Мы планировали провести 
эту реформу до конца года, — поя-
снил Ликсутов. — Теперь сроки 
переносятся на первый квартал 
2016 года.

Еще одно новшество ждет го-
родской наземный транспорт. 
Речь идет об автономных датчи-
ках контроля здоровья, их уже 
начали тестировать водители. 
Датчик в режиме реального вре-
мени фиксирует и передает ди-
спетчеру данные о пульсе и дав-
лении водителя. 

«В случае если система нахо-
дит у него в пути какие-то про-
блемы со здоровьем, сразу же 
подается сигнал», — объяснил 
Ликсутов. Их апробация завер-
шится до конца года.

СПЕЦСЛУЖБА 
Полиция изъяла марки, 
пропитанные ЛСД

Наркотики 
по переписке

Владимир Богданов

БОЛЬШОЕ количество дури обнаружили столичные по-
лицейские у задержанного на Ярцевской улице 29-летне-
го мужчины. При себе у него было около 380 граммов 
«синтетики», а также тысяча бумажных квадратиков, 
так называемых «марок», покрытых наркотиком ЛСД. 

В пресс-службе столичной полиции корреспонденту 
«РГ» пояснили, что каждая «марка» — это разовая доза 
ЛСД, которую наркоманы получают, рассосав бумаж-
ный квадратик. Такой вид употребления дури использу-
ют в клубах, на дискотеках. Часто по почте наркоторгов-
цы рассылают настоящие марки, пропитанные ЛСД. 

Задержанный арестован. Ему грозит от 5 до 12 лет ли-
шения свободы.

А коллеги из петербургского наркоконтроля получили 
необычную посылку из Китая, содержащую около 7 ли-
тров психотропного вещества гамма-бутиролактона. 

Как рассказали в пресс-службе ведомства, в январе 
наркополицейскими был задержан гражданин, органи-
зовавший производство «бутирата» в гараже на улице 
Генерала Хрулева. Сыщики выяснили, что опасное зелье 
молодой человек получал из Поднебесной. 

Задержанный, сообщил, что в его адрес должна посту-
пить новая партия с запрещенным веществом из города 
Шанхая. Четыре картонные коробки с зельем на этот раз 
получили сотрудники наркополиции. 

В Ленинградской же области, в районе поселка Гомон-
тово, полиция обнаружила крупную плантацию коно-
пли. По информации пресс-службы регионального 
управления МВД, в одном из ангаров на автодороге 
«Нарва» оперативники насчитали 433 куста опасного 
растения. В помещении сыщики обнаружили также бо-
лее 4 килограммов готовой «травки». Полиция установи-
ла причастность двоих жителей Петербурга, 1982 и 1983 
годов рождения, к производству наркотика. Им грозят 
длительные сроки заключения. 

ДИАЛОГ Россия и ОПЕК 
обсудили будущее нефти 
до 2040 года

Упасть нельзя 
подняться

Александра Воздвиженская

НЕФТЬ еще рано сбрасывать со счетов: спрос на нее бу-
дет уверенно расти вплоть до 2040 года. К этому времени 
он повысится на 20 процентов, несмотря на то, что сегод-
ня котировки на «черное золото» не радуют ведущих ми-
ровых добытчиков.

К такому консенсус-прогнозу вчера пришли гене-
ральный секретарь Организации стран — экспортеров 
нефти (ОПЕК) Абдалла Салем аль-Бадри и министр энер-
гетики РФ Александр Новак по итогам четвертого заседа-
ния энергодиалога Россия — ОПЕК, прошедшего в Мо-
скве.

Формально во встрече приняла участие половина 
нынешнего нефтяного мира, ведь российские добытчи-
ки и члены ближневосточного картеля вместе извлека-
ют из недр Земли 45 процентов «черного золота». Это и 
сформировало повестку заседания: как будет разви-
ваться рынок в кратко-, средне- и долгосрочной пер-
спективе, какова мировая система налогообложения в 
этой сфере и повлияет ли возвращение Ирана на рынок 
в целом.

«У иранских компаний — большие амбиции, которые 
касаются новых контрактов, развития, поставок допол-
нительных объемов нефти, — рассказал господин аль-Ба-
дри. — Но все это станет ясно после отмены санкций. 
У Ирана большой потенциал, и мы в ОПЕК обязательно 
это обсудим».

Несмотря на потенциально нового игрока на мировом 
нефтяном рынке, говорить о пересмотре квот на добычу 
еще рано. По оценкам генсека ОПЕК, Иран вернется в 
игру не раньше 2016 года, как раз ко времени, когда 
спрос и предложение на рынке найдут общий язык.

«Мы считаем, что в мире в целом нефть будет оста-
ваться важнейшим энергетическим ресурсом, хотя тем-
пы роста потребления нефти будут несколько ниже, чем 
темпы роста в целом мировой экономики, — пояснил 
Александр Новак. — По нашим оценкам, до 2020 года 
спрос на нефть будет расти примерно от 7 до 11 процен-
тов, до 2040 года — еще примерно на 15—20 процентов».

Большая часть аналитиков связывают нынешнее па-
дение нефтяных котировок с ситуацией в Китае, где фон-
довый рынок постепенно теряет обороты. Опасения эк-
спертов понятны: Поднебесная — один из ведущих им-
портеров энергоресурсов, и если спрос внутри страны 
падает, то добытчики вряд ли могут рассчитывать на 
обратное. Но господин аль-Бадри успокоил: «Нет ничего 
проблемного с Китаем. Спрос по-прежнему растет».

Оценить, насколько рынок перенасыщен нефтью, 
сложно, но большинство сходятся во мнении, что пока-
затель колеблется в коридоре 1,5—2,1 миллиона барре-
лей в день. Падать бочке «черного золота» в цене уже не-
куда, уверен генсек ОПЕК: «Даже если бы мы в конце 
2014 года сократили квоты на добычу на два миллиона 
баррелей, то это не повлияло бы на движение стоимости 
вниз». В любом случае механизм «ручного» управления 
ценами уже 10 лет как неэффективен, поддержал Алек-
сандр Новак. Поэтому этот вопрос на встрече даже не 
обсуждался.

ЛЕТО Грибной сезон в стране начался 
отравлениями

Не так съели
Татьяна Батенёва

Т
еплая и влажная погода во 
многих регионах страны от-
крыла грибной сезон рань-

ше обычного. И, как и в прошлые 
годы, поход за грибами для кого-
то закончился плохо. От отравле-
ний дарами природы в июле умер-
ли четыре жителя Белгородской 
области, пострадали 23 человека. 
В Тамбовской области отрави-
лись 9 человек, среди них и один 
ребенок. 13 случаев отравления 
грибами зарегистрировал Рос-
потребнадзор в Нижегород-
ской области, 15 — в 
Краснодарском крае, 8 
— в Орловской области. 
По стране счет идет уже 
на сотни пострадавших 
любителей «тихой охо-
ты».

— Первые признаки 
о т р а в л е н и я 
г р и б а м и  — 
понос, тош-
нота, рвота, 
обильное слю-
н о о т д е л е н и е , 
сильная потливость, 
слабость, одышка, го-
ловокружение, — говорит 
главный внештатный спе-
циалист-токсиколог Минздра-
ва России, директор Научно-пра-

ктического токсикологического 
центра Юрий Остапенко. — Мо-
гут присоединиться боль в живо-
те и головная боль. 

Отравление некоторыми гри-
бами, например, бледными по-
ганками, может привести к пол-
ному отказу почек и печени, тако-
му пострадавшему поможет толь-
ко своевременная реанимация. 
Но можно отравиться не только 
ядовитыми, а и вполне съедобны-
ми грибами, если они старые, 
червивые или долго хранились. А 

при неблагоприятных экологиче-
ских условиях даже молодые и чи-
стые на вид грибы способны стать 
ядовитыми. Когда они растут 
вблизи промышленных предпри-
ятий, химических комбинатов, 
автомобильных трасс, то нака-
пливают токсические выбросы — 
ртуть, свинец, кадмий и т.п., и тог-
да становятся опасными.

— Если вы поели грибов и почув-
ствовали себя плохо, необходимо 
сразу же обратиться за медицин-
ской помощью, — говорит Юрий 
Остапенко. — До приезда «скорой» 
можно вызвать рвоту и промыть 

желудок обиль-
н ы м  п и т ь е м , 
принять 15—20 

таблеток активи-
рованного угля 
или другого со-
рбента. Потерю 
жидкости необхо-
димо восполнить 
сладким чаем или 

минеральной во-
дой. Ни в коем случае 

нельзя лечить отравле-
ние грибами алкоголем 

— после приема алкоголя 
понос действительно 

прекращается, но 
токсические вещест-
ва в организме оста-
ются.

ПРОЕКТ

Волонтеры 
получат 
льготы 
при зачислении 
в вузы

ДОБРОЕ
ПОСТУПЛЕНИЕ

Ярослав Николаев

ДОБРОВОЛЬЦЫ в сфере соцоб-
служивания получат гарантии 
своей работы, их деятельность 
будет регламентирована. Полу-
чат волонтеры и преимущество 
при поступлении в вузы.

Об этом говорится в законо-
проекте минтруда, опублико-
ванном на официальном портале 
раскрытия информации госорга-
нами.  

Документом вносится ряд по-
правок в законодательство в ча-
сти привлечения добровольцев к 
деятельности в сфере социально-
го обслуживания. Волонтерами 
будут считаться физлица, участ-
вующие добровольно и на безвоз-
мездной основе в деятельности в 
сфере социального обслужива-
ния. Но для этого они должны бу-
дут отвечать определенным тре-
бованиям. Кроме того, поставщи-
ки социальных услуг, привлекаю-
щие волонтеров, должны будут 
контролировать их деятельность.

С кандидатом на звание во-
лонтера будут проводиться собе-
седования. В их процессе ему не 
только зададут вопросы, но и 
разъяснят обязанности, прове-
дут инструктаж. Такой волонтер 
должен быть ознакомлен с пра-
вилами поведения и общения с 
получателями социальных услуг, 
а также с правилами техники 
безопасности.

Если характер выполняемой 
волонтером работы предполага-
ет наличие у него спецзнаний и 
навыков, то некоммерческая ор-
ганизация при его направлении 
к поставщику социальных услуг 
подтверждает наличие у такого 

добровольца соответствующего 
образования или квалификации, 
а также проведенного обучения 
и подготовки.

Некоммерческой организаци-
ей к волонтерам могут предъяв-
ляться иные требования, в том 
числе по прохождению медобсле-
дования. Также учитываются на-
личие опыта волонтерской дея-
тельности и стаж профессиональ-
ной деятельности. К деятельнос-
ти, в России подлежащей лицен-
зированию, добровольцы допу-
скаться не будут. Кстати, постав-
щики соцуслуг должны будут по-
лучать информированное согла-
сие получателей таких услуг на 
направление к ним волонтеров. 

В законопроекте перечислен 
и ряд гарантий волонтерам. Если 
в течение года они отработают 
не менее 105 часов, то им выда-
ется рекомендация, позволяю-
щая воспользоваться преимуще-
ственным правом зачисления в 
образовательные организации 
на обучение по программам ба-
калавриата и специалитета по 
специальностям «социальная 
работа», «социальный работ-
ник», «социальная педагогика» 
и «социальная психология».

Общий вектор поправок про-
грессивен, сказала «РГ» профес-
сор кафедры труда и социальной 
политики Института государст-
венной службы и управления 
РАНХиГС при президенте РФ 
Любовь Храпылина. «С конца 
90-х годов под видом соцработ-
ников нередко орудуют преступ-
ники. При предлагаемой системе 
гарантий можно ожидать, что 
вырастет уровень безопасности 
и доверия к подобному волон-
терству со стороны наших согра-
ждан», — говорит она.

 Однако эксперт подчеркива-
ет, что собеседование полностью 
не может раскрыть реальных 
способностей волонтера. Волон-
терство, к примеру, в медицин-
ской сфере — это не просто поси-
деть со страждущим человеком. 
Тут необходимы коммуникатив-
ные навыки, знания в области 
медицины, психологии, медтех-
ники. Храпылина считает, что к 
волонтерству надо привлекать 
студентов педагогических, меди-
цинских и социально-гумани-
тарных учебных заведений. Что-
бы они прошли проверку боем и 
выяснили, ту ли стезю выбрали. 

В июле — около ноля

Однако на нынешней 
неделе в дело вмеша-
лась неразлучная пара — 

рубль и нефть. Понедельник ока-
зался тяжелым днем для цен на 
сырье и, как следствие, отечест-
венной валюты — доллар прибли-
жался в цене к 60 рублям, позже 
превысив эту отметку, евро под-
нимался выше 66 рублей. На это 
повлияла не только подешевев-
шая почти до 50 долларов за бар-
рель нефть, но и проблемы на 
фондовом рынке Китая и даже се-
зон отпусков, повысивший спрос 
на валюту. ЦБ, чтобы лишний раз 
не давить на рубль, пришлось 
приостановить покупку ино-
странной валюты для пополне-
ния международных резервов. 

Эта ситуация, скорее всего, не 
даст Банку России сегодня сни-
зить уровень ключевой ставки, 
полагает Мария Иванова. С дру-
гой стороны, мегарегулятор мо-
жет и позволить себе символиче-
ский шаг для выражения поддер-
жки реальному сектору эконо-
мики, парирует замдиректора 
института «Центр развития» 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Валерий Миронов. По его 
мнению, балансом между инфля-
цией и поддержкой экономиче-
ского роста могло бы стать сегод-

няшнее снижение ключевой 
ставки на 0,25 процента — до 
11,25 процента.

Другие собеседники «Россий-
ской газеты» не оставили ключе-
вой ставке даже такого шанса на 
снижение, посчитав, что она в 
пятницу останется на месте. Зато 
оставили ей шансы на изменение 
в будущем — причем далеко не 
символические. 

По мнению доцента факульте-
та финансов и банковского дела 
РАНХиГС при президенте РФ Ва-
силия Якимкина, курс рубля так 
и останется главным фактором, 
влияющим на ставку и в буду-
щем. «17 сентября Федрезерв 
США наверняка повысит свои 
учетные ставки, что поднимет 
курс доллара и опустит курс ру-
бля. Если отечественная валюта 

просядет серьезно, то может по-
надобиться и внеочередное засе-
дание в ЦБ, где ключевую ставку 
может быть решено поднять на 
1—2 процента», — считает Васи-
лий Якимкин. При таком сцена-
рии на повышенном уровне став-
ка продержится от силы один-два 
месяца, а потом снова будет сни-
жена примерно до нынешних 
11,5 процента, добавляет он. 

По мнению же Марии Ивано-
вой, хоть поведение рубля и по-
влияет на перспективы ключе-
вой ставки до конца года, замед-
ление темпов инфляции свое 
дело сделает. «Все складывается 
так, что инфляция опустится до 
10—11 процентов к концу года. 
Это позволит снижать в ближай-
шие месяцы ставку шагами по 
0,5 процента», — полагает собе-

седница «РГ». Правда, двузнач-
ной до января она останется в 
любом случае, добавляет Мария 
Иванова.

Напомним, что пока ЦБ пла-
номерно снижал уровень ключе-
вой ставки в течение всего 2015 
года. Она серьезно выросла в де-
кабре 2014-го с 10,5 до 17 про-
центов из-за высоких рисков по 
инфляции, а также из-за резкого 
снижения курса рубля. Ситуа-
цию в экономике тогда удалось 
стабилизировать, и ключевая 

ставка стала пошагово снижать-
ся: до 15 процентов в феврале, до 
14 процентов в марте, до 12,5 
процента в мае и до 11,5 процен-
та в июне.

На нынешнее снижение курса 
рубля влияют покупающие валюту 
отпускники. И отпускницы.

Можно отравиться и съедобными грибами, 
если они старые, червивые или долго хранились.

Акцент

 Ключевая ставка может 
 вырасти на 1—2 процента 
уже в сентябре. Правда, 
ненадолго, считают эксперты

С кандидатами 
в социальные 
добровольцы 
 обязательно будут 
проводиться 
 собеседования 
и инструктажи

Мировой спрос на нефть к 2020 году вырастет на 11%, 
к 2040-му — на 20%, считают генсек ОПЕК Абдалла Салем 
аль-Бадри (слева) и глава Минэнерго России Александр Новак. 

Законопроект на сайте
www.rg.ru/art/1147882

Узнайте больше: аналитики 
назвали причины 
ухудшения финансовых 
показателей банков
www.rg.ru/art/1141091
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По словам экспертов, выходит, что до конца года перспективы курса рубля и 

ключевой ставки определенными не выглядят. Стоит ли тогда сейчас брать 

кредит или открывать депозит в рублях или в валюте?

«Если деньги нужны срочно, то потребительский кредит лучше взять прямо 

сейчас, пока ключевая ставка на низком уровне», — считает Василий Яким-

кин. Что же касается долгосрочных ссуд, например, ипотеки, то выгоднее 

они, по мнению собеседника «РГ», станут только в следующем году. 

Депозиты же эксперты рекомендуют открывать в разных валютах. Россияне, 

впрочем, уже давно последовали этому совету. По данным Центробанка, с 

января по июнь объемы вкладов граждан сроком до года серьезно выросли 

как и в рублях, так и в иностранной валюте. В последнем случае — почти на 

750 миллиардов рублей. 

«Поэтому с учетом возможного повышения курса доллара осенью действи-

тельно лучше подстраховаться и положить часть сбережений в банк именно 

в валюте. Сейчас в этом плане доллар выглядит перспективнее, чем евро», — 

говорит президент Московской международной валютной ассоциации 

Алексей Мамонтов. Но объем депозитов в валюте у вкладчика не должен 

превышать половины всех сбережений, предупреждает он.

КРЕДИТЫ И ВКЛАДЫ 
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СИТУАЦИЯ В Волгограде жильцы 
дома заставили чиновников 
остановить строительство бара

Выселили 
из подвала

Ксения Бурменко, 
Ярослав Николаев

В ВОЛГОГРАДЕ жильцы много-
этажки сумели  остановить стро-
ительство бара в подвале своего 
дома. Но далось это им нелегко.

«Сначала я пошла в админи-
страцию нашего района. Но там 
мне ответили: «Собственник 
подвала что хочет, то и делает», 
— рассказывает Антонина Чер-
нова, она одна из первых решила 
вмешаться в ситуацию. Ответ ее 
возмутил. И своего жильцы до-
бились. Выяснилось, что у хозя-
ина будущего бара разрешения 
на строительство не было, а по-
тому комитет по культуре Вол-
гоградской области составил 
протокол об административном 
правонарушении. Сумма штра-
фа символическая — 15 тысяч ру-
блей.

«В подобных разбирательст-
вах очень важна активная пози-
ция граждан, — считает помощ-
ник уполномоченного по правам 
человека в Волгоградской обла-
сти Юрий Корзеев. — Но и муни-
ципалитет должен вести себя ак-
тивнее. Это администрация, а не 
жильцы, должна проводить рей-
ды и выявлять незаконные строе-
ния». Малый бизнес, конечно, 
надо развивать, он приносит до-
ход городу, создает рабочие ме-
ста. Но без таких эксцессов. 

А на будущее: первое, что 
следует учитывать жильцам, и 
не только в Волгограде, это то, 
что по общему правилу, если 
дом многоквартирный, то под-
вал находится в общей собст-

венности собственников жилья, 
обращает внимание руководи-
тель практики недвижимости и 
строительства крупнейшей рос-
сийской юркомпании Алексей 
Каневский. 

«А если это реконструкция, то 
она допускается только с согла-
сия общего собрания собствен-
ников помещения, то есть жите-
лей жилого дома», — продолжает 
юрист. 

Также можно проверить соот-
ветствие этого помещения нор-
мам пожарной безопасности. 
Если оно им не соответствует, то 
заведение тут никогда не откро-
ется. Если же оно откроется, у 
надзорных органов есть полно-
мочия приостановить его дея-
тельность до устранения недо-
статков, если это в принципе воз-
можно, поясняет эксперт.

Также нужно проверить, на 
каком расстоянии от школ и дет-
ских садов, а также иных объек-
тов социальной инфраструктуры 
будет находиться заведение, про-
дающее алкоголь. «Если норма 
по дистанции нарушается, заве-
дение не получит лицензию на 
продажу спиртосодержащей про-
дукции. Кроме того, можно про-
верить помещение на соответст-
вие санитарно-эпидемиологиче-
ским нормам. К примеру, необхо-
димо соблюдение правил и норм 
по шумовому воздействию на вы-
шенаходящиеся квартиры.  Если 
соответствия нет, то предприни-
мателю придется провести доро-
гостоящие звукоизоляционные 
работы», — уточняет Алексей Ка-
невский.

РЕПЛИКА Украинские 
«мыслители» призывают 
создавать концлагеря

Философия 
карателя

Петр Лихоманов

ОШИБКОЙ будет думать, что постигшая Украину эпиде-
мия агрессии и ненависти, провалы исторической памя-
ти и готовность убивать самим и аплодировать убийцам — 
заслуга примитивной пропаганды. К сожалению, общест-
венное мнение на Украине формируется не только слабо 
образованными, под стать аудитории, журналистами и 
депутатами, но и теми, кого принято называть мыслите-
лями, философами, духовными «гуру». Как в Третьем 
рейхе, где примитивного антисемита Юлиуса Штрайхе-
ра на ниве пропаганды дополнял тяжеловесный «мысли-
тель» Альфред Розенберг, так и на Украине есть те, кто 
терминами из философского словаря обрамляют вполне 
фашистские и человеконенавистнические идеи.

В ряду таких мыслителей особое место занимает Сер-
гей Дацюк. Уроженец Донецка, выпускник философского 
факультета Киевско-
го госуниверситета, 
теперь он предлагает 
украинцам посту-
пить со своей малой 
родиной почти так, 
как когда-то совето-
вал Гитлеру посту-
пить со всей Украи-
ной тот же Розенберг. 
В получившей недав-
но резонанс публи-
кации Дацюк пред-
лагает власть предержащим отринуть наконец Минские 
соглашения за ненадобностью. Поскольку они «устраи-
вали Украину, пока у нее не было боеспособной армии — 
эти соглашения позволяли морочить голову России и да-
вать возможность проявить себя европейским полити-
кам». Теперь, по Дацюку, можно забыть о декларациях 
мира и проявить настоящую бандеровскую жесткость. 
Для начала — установить тотальный контроль над терри-
торией и населяющими ее людьми, с арестом нелояльных 
и помещением их в фильтрационные лагеря. «Никакого 
особого статуса ДНР-ЛНР в составе Украины, они возвра-
щаются с поражением в правах»; «контроль СБУ за нело-
яльными»; «установление управляемой Украиной и до-
зированного доступа жителей ДНР-ЛНР к русской куль-
туре», — это далеко не полное содержание украинского 
«генерального плана Ост» за авторством Дацюка. «Се-
годня украинцы резко отрицательно настроены к ДНР-
ЛНР и к тем ее жителям, которые лояльно относились и 
относятся к России. Жителям ДНР-ЛНР после возвраще-
ния в Украину нужно будет долгие годы доказывать свою 
лояльность к Украине. Поражение в правах на долгие 
годы в Украине — вот судьба Донбасса», — излагает Сер-
гей Дацюк, ницшеанский «сверхчеловек» с припухшим 
от пагубных страстей лицом. 

Кажется, что только ради этой небольшой статьи Да-
цюк и создавал себе реноме философа, годами наполняя 
киевские СМИ сложно перевариваемыми трактатами о 
«бытовании мышления», «наднациональной идее», «им-
манентном суверенитете», а после повергал в шок теле-
ведущих неопрятным внешним видом. Порой неизвест-
ные источники вдохновения заносили Дацюка даже в 
космос. «Возможно, Украина могла бы стать первым раз-
работчиком ресурсов на астероидах и иных планетах 
Солнечной системы. На Украине все для этого есть, кро-
ме политической воли элиты», — писал он еще в феврале 
о методах избавления страны от газовой зависимости.

К сожалению, Дацюк не единственный украинский 
«творец смыслов», у которого за «дискурсом», «пара-
дигмой» и «симулякром» проскакивает «Убей!», кото-
рое потом эхом разносят по социальным сетям полчища 
доморощенных штрайхеров. Еще хуже, что к нему и к его 
не менее известным и раскрученным коллегам-мыслите-
лям, политтехнологам и «социальным психологам» при-
слушивается не только толпа, но и власти. Дацюк, По-
кальчук, Гайдай, Матвиенко, Грановский и многие дру-
гие вхожи в высокие кабинеты. Они годами за деньги и на 
потеху публики сталкивали лбами украинских полити-
ков, а сегодня, тоже не бесплатно, сталкивают уже наро-
ды. Не забывая при этом поминать то и дело «европей-
ские ценности», правда, без детальной расшифровки, 
включающей в себя свободу личности, совести, убежде-
ний, а равно — право народа на самоопределение и право 
человека на жизнь. Но сегодня украинским философам 
выгоднее призывать к кровопролитию и полетам в кос-
мос за газом, чем напоминать украинцам о вечных цен-
ностях и о том, чем человек отличается от дикого живот-
ного. Штрайхеру и Розенбергу об этом напомнили на 
Нюрнбергском процессе. 

АВТОПРОМ АвтоВАЗ с августа поднимает цены 
на свою продукцию 

«Лада» — 
Гранта цена
Ольга Дмитренко,
«Российская газета», Тольятти

А
втоВАЗ сообщил о повы-
шении цен с 1 августа. На 
4 процента подорожают 

самые популярные модели — 
«Лада Гранта», «Лада Калина» 
(за исключением кроссоверной 
версии) и легендарный вазов-
ский внедорожник «Лада 4x4».

В компании это решение объ-
ясняют тем, что «план сокраще-
ния расходов не покроет убытки 
в полном объеме». Сейчас авто-
завод проводит антикризисные 

мероприятия, которые к концу 
2015 года позволят ему сэконо-
мить 20 миллиардов рублей. 
Сдерживать цены автогиганту не 
помогает даже один из самых вы-
соких уровней локализации — 80 
процентов комплектующих 
«Лады» отечественного произ-
водства. Напомним, это уже тре-
тье повышение цен на вазовские 
автомобили в этом году. В январе 
они выросли в среднем на 9%, а в 
марте «Лада» подорожала в сред-
нем на 4,79 процента.

— Текущая экономическая си-
туация в стране оказала на нас 

прямое негативное воздейст-
вие, — комментирует президент 
компании Бу Андерссон. — Прода-
жи «Лады» упали на 27%, выро-
сла стоимость комплектующих — 
по этим причинам мы все еще 
терпим убытки. В сложившейся 
ситуации нашими главными зада-
чами остаются оптимизация за-
трат на производство и реструк-
туризация базы поставщиков.

ИНИЦИАТИВА

В Москве 
могут поднять 
штрафы за 
подтопленные 
улицы

ХОДИТЬ, 
А НЕ ПЛАВАТЬ

Ирина Огилько

МОКРЫЙ июль не только на чет-
верть перевыполнил норму по 
дождям, но и собрал в Интернете 
рекордное число фотографий 
подтопленных городских улиц, 
плывущих по воде автомобилей и 
пешеходов. Чтобы город не тонул 
после сильных дождей, депутаты 
Мосгордумы предлагают повы-
сить штрафы для коммунальщи-
ков с 5 до 50 тысяч рублей.

Как рассказал «РГ» член ко-
миссии Мосгордумы по город-
скому хозяйству и жилищной 
политике Олег Сорока, климат 
не исправишь, а вот минимизи-
ровать последствия от стихии 
можно.

— Мы в осеннюю сессию вне-
сем поправки в Кодекс об адми-
нистративных правонарушени-
ях Москвы, касающиеся благоу-
стройства города, работы под-
земных коммуникаций. Думаю, 
подготовим и документ, повыша-
ющий штрафы для организаций, 
ответственных за дождевую ка-
нализацию, — рассказывает Со-
рока. — Не спорю, городские 
службы стараются справиться с 
подтоплениями, но далеко не 
всегда это получается оператив-
но. Отчасти подстегнуть смогут 
повышенные штрафы. Сейчас 
они не превышают 5 тысяч ру-
блей для юридических лиц, счи-
таю, что вполне можно поднять 
планку до 50 тысяч. 

Но, по словам депутата, толь-
ко введением санкций проблему 
не решить, ведь в том, что вода не 
уходит вовремя, виновата старая 
система ливневки, разработан-
ная еще в середине прошлого 
века.

— Необходима ее модерниза-
ция, и процесс этот идет, но 
крайне медленно, — рассказыва-
ет Сорока. — Все проблемные ме-
ста коммунальным службам из-
вестны. Если представители ис-
полнительной власти, в частно-
сти департамент жилищно-ком-
мунального хозяйства Москвы 
подготовит предложение об уве-
личении расходов на модерниза-
цию системы дождеприемников 
города, мы поддержим это пред-
ложение.

Как рассказал «РГ» главный 
инженер, замгендиректора ГУП 
«Мосводосток» Анатолий Чиби-
ков, реконструкция системы до-
ждевой канализации идет только 
силами предприятия. И благода-
ря этой работе, постепенно со-
кращается количество сложных 
участков в городе, чаще других 
подтапливаемых во время до-
ждя. По словам Чибикова, в ходе 
работы меняют старые трубо-
проводы на новые с увеличени-
ем их пропускной способности, 
сокращают интервалы между до-
ждеприемными решетками. Да и 
сами решетки ставят с горизон-
тальным и вертикальным прие-
мом вод, что позволяет увели-
чить их пропускную способ-
ность на 35 процентов.

К слову, в этом году в городе 
запланировано провести ремонт 
дождеприемной канализации по 
пятнадцати адресам. Среди них 
участок Малой Бронной улицы 
от Большой Бронной до Спири-
доньевского переулка, Никит-
ский и Петровский переулки, 
улица Паустовского, Баррикад-
ная, Кожевническая и Мясниц-
кая улицы. Но, по словам Чиби-
кова, сложных точек в городе 
еще около 500. И если в год ре-
конструировать 15 адресов, ра-
боты предприятию хватит на 33 
года.

Поэтому, чтобы помочь спра-
виться с водой, аварийные бри-
гады «Мосводостока» чистят ре-
шетки дождеприемных колодцев 
от листвы и твердого бытового 
мусора, откачивают сточные 
воды. Только на этой неделе око-
ло 300 аварийных бригад устра-
няли более сотни подтоплений в 
столице.

Армия До конца года все российские военные переоденутся 
в новое полевое обмундирование — «всесезонку»

Соблюдайте форму
Иван Петров

К 
концу текущего года 
завершится переход 
всех категорий воен-
нослужащих на ноше-
ние всесезонного ком-

плекта полевого обмундирова-
ния. Об этом вчера во Владивос-
токе рассказал замминистра обо-
роны РФ, отвечающий за тыло-
вое обеспечение, генерал армии 
Дмитрий Булгаков. 

По его словам, новый ком-
плект отличается функциональ-
ностью и позволяет военнослу-
жащим выполнять все виды бое-
вых задач в различных климати-
ческих и погодных условиях.

Стоимость одного комплекта 
новой формы из 19 предметов со-
ставляет примерно 35 тысяч ру-
блей. В него входят многослой-
ный хлопчатобумажный костюм, 
несколько курток, отличающих-
ся по сезонности, жилет, шапка и 
берет, 3 вида ботинок, перчатки и 
рукавицы, балаклава.

Главная особенность формы в 
том, что в зависимости от погоды 
и личных предпочтений военные 
могут самостоятельно комбини-
ровать «набор» для себя. При 
этом полевая одежда офицера и 
рядового не различается. 

Напомним, у военных сущест-
вует 3 вида формы одежды. Упо-
мянутая полевая предназначена 
для ношения непосредственно во 
время боевых действиях, а также 
на период учений, учебных заня-
тий и дежурств.

Парадная форма необходима 
для участия в официальных и 
торжественных мероприятиях. 
Во всех остальных случаях воен-
ные носят повседневную форму, 
или, как ее еще стали называть, 
«офисный вариант». 

По подсчету тыловиков, в лич-
ном пользовании военнослужа-
щих постоянно находится более 
50 миллионов различных пред-
метов военной формы одежды. 
Ежегодно солдатам и офицерам 
выдают еще по 15 миллионов ки-
телей, брюк и фуражек.

Начиная с осеннего призы-
ва-2015, новую форму станут по-
лучать и призывники. Все сбор-
ные пункты военкоматов будут 
обеспечены необходимым коли-
чеством повседневной формы 
одежды. При этом солдатам, на-
правляемым на флот, будут выда-
вать форму черного цвета, в ВДВ 
и ВВС — синего, в остальных ви-
дах и родах войск — защитного. 

Замглавы минобороны рас-
сказал вчера не только о вещевом 
обеспечении войск. К примеру, 
он раскрыл секрет, сколько бое-
припасов расходуется на учени-
ях, количество которых в послед-
ние годы возросло в разы. «Еже-
годно в ходе боевой подготовки 

войск используется более 100 
тысяч тонн ракет и боеприпасов, 
порядка двух миллионов тонн го-
рюче-смазочных материалов», — 
поразил журналистов цифрой ге-
нерал Булгаков.

Все это надо где-то хранить, по-
этому минобороны активно раз-
вивает собственную логистиче-
скую структуру. По словам Дмит-
рия Булгакова, в текущем году 
планируется завершить строи-
тельство и ввод в эксплуатацию 
450 оружейных хранилищ на 13 
арсеналах комплексного хране-
ния. До 2019 года предусмотрено 
строительство 24 производствен-
но-логистических комплексов, 
два из которых (в Наро-Фоминске 

и Армавире) планируется ввести в 
эксплуатацию уже в текущем году. 

Впечатляющие данные привел 
замминистра обороны и по про-
дуктовому обеспечению армии. 
Так ежедневно в армейских столо-
вых, в камбузах и на полевых кух-
нях питаются около 520 тысяч че-
ловек по двум десяткам норм про-
довольственных пайков. Питание 
организуется в более чем двух ты-
сячах точек армейского общепи-
та. Ежегодно на довольствие воен-
нослужащих расходуется более 
700 тысяч тонн продовольствия. 

Напомним, на днях в армии 
начали внедрять новую форму 
обеспечения питания — по отпе-
чатку пальца. С ее помощью уда-

ется обеспечить учет количества 
питающихся в военных столо-
вых, а также уточнить заказ пита-
ния на каждый прием пиши и от-
следить военнослужащих, укло-
няющихся от приема пищи. Кро-
ме того, система не позволит на-
чальникам столовых воровать 
продукты, в настоящий момент 
зачастую выделяемые на «мер-

твые души». Система дактило-
скопического контроля уже при-
меняется на территории Восточ-
ного военного округа.

Акцент

 Стоимость одного комплекта 
новой формы из 19 предметов 
составляет примерно 
35 тысяч рублей

Сегодня выгоднее 
призывать к крово-
пролитию, чем напо-
минать украинцам 
о вечных ценностях

За море на дороге 
нерадивые комму-
нальщики могут 
в будущем попла-
титься штрафом 
в 50 тысяч рублей

Читайте также: 
Службу в иностранных 
армиях предложили 
приравнять к госизмене
www.rg.ru/art/1146286

Читайте также: названы 
самые популярные 
в России внедорожники
www.rg.ru/art/1146761

Свои новые модели Lada Vesta и Lada XRay АвтоВАЗ показал в Казани. В специальном тест-драйве участвовали 
врио президента Татарстана Рустам Минниханов и глава концерна Бу Андерссон.
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Начиная с осеннего призыва-2015, новую форму станут получать 
и все призывники.
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ПАМЯТЬ Создается единый
портал семейных
фотографий фронтовиков

«Бессмертный 
полк» шагнет 
в Интернет

Иван Петров

ОРГАНИЗАТОРЫ акции «Бессмертный полк» планируют 
создать необычный интернет-портал. На него современ-
ники будут закачивать свои воспоминания о близких и 
родственниках, участвовавших в Великой Отечествен-
ной войне. По задумке разработчиков, площадка станет 
своеобразной «википедией» для будущих поколений — 
«большой всенародной копилкой» памяти о войне.

Как пояснил «РГ» руководитель регионального отде-
ления организации «Бессмертный полк» Николай Зе-
мцов, портал будет называться «Бессмертный полк Рос-
сии». На сайте намечено хранить собранные истории се-
мей и будет часть «академических историков». «По свое-
му функционалу это будет такой «википедией», которая 
позволит разные события, какие-то локальные сражения 
рассматривать не только с точки зрения академической 
истории, но и с точки зрения участников тех событий», — 
пояснил инициатор проекта.

Напомним, акция «Бессмертный полк» впервые прош-
ла в 2012 году в Томске. Люди массово вышли почтить па-
мять тех, кто причастен к великой Победе. Каждый участ-
ник акции держал в руках транспарант, штендер-портрет 
или фотографию солдата, офицера или труженика тыла в 
годы войны. Наиболее масштабное шествие прошло в 
этом году 9 мая в Москве. В нем приняли участие более по-
лумиллиона человек. Участником акции стал и президент 
РФ Владимир Путин с портретом своего отца-фронтовика.

КСТАТИ
Заметили потоп? Звоните в цен-
тральную диспетчерскую ГУП 
«Мосводосток»: (495) 657-87-03.
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Тема Профессия, которой нет, стала одной из самых востребованных 

Сиделка
Елена Яковлева 

С
егодня в России 5,5 
миллиона человек ну-
ждаются в патронаж-
ном уходе. Как никог-
да нужна и востребо-

вана профессия «сиделки».
Сиделка Жанны Фриске, сбе-

жавшая на второй или третий 
день от находящейся в коме певи-
цы, жалуется в желтых газетах, 
что на ней экономили (собира-
лись платить 1400 рублей в день, 
а родные в ответ рассказывают, 
что сиделка ушла неожиданно, 
толком никого не предупредив и 
оставив больную лежать в опа-
сном положении — лицом в под-
ушку. 

Тяжелая болезнь даже бога-
тых и знаменитых безжалостно 
лишает статуса небожителей. Их 
проблемы становятся общими. 
Сиделки боятся, что их обманут, 
не заплатив, родственники боль-
ного — что сиделка будет груба, 
нечестна и пренебрежительна. И 
это все касается как 5,5 миллио-
на больных, так и примерно 20 
миллионов их родственников.

1400 рублей за день ухода за 
лежачими больными, действи-
тельно, невысокая оплата. Моя 
знакомая, преподаватель уни-
верситета и человек не самого 
широкого достатка, отдает сидел-
кам за уход за лежачей после ин-
сульта мамой 1500 рублей в день.

Современная работа обычно 
не дает нам никакой возможно-
сти совмещать ее с уходом за 
больными или слабыми родст-
венниками. И кто ни разу не стал-
кивался с сиделками, тот юный 
сирота. 

Если 90-е ассоциировались с 
бандитами, «нулевые» — с заси-
льем охранников, то у «десятых» 
— лицо сиделок. 

Первый по популярности спо-
соб поиска сиделки в России — 
расспросить знакомых. На фору-
мах «Ищу сиделку» дают первую 
подсказку: в районных поликли-
никах и около медвузов есть объ-
явления. 

Если личный поиск прино-
сит сомнительные результаты, 
клиенты обращаются в частные 
патронажные службы — на ухо-
де за больными и престарелыми 
можно сделать бизнес. Коммер-
ческие фирмы присылают си-
делку в день заказа и по сносной 
цене. 

Обычная цена — с проживани-
ем и питанием — 25 тысяч рублей 
в месяц. В случае ухода за неле-
жачими больными, с облегчен-
ными домашними делами и воз-
можностью отлучиться в течение 
дня, сиделку можно найти и за 
15000 рублей. 

Но и тут бывают неудачи. 
«Одна сиделка от Медпатронаж.
ру, посадила старенькую бабуш-
ку на психотропку, занималась 
рукоприкладством», — делятся 
печальным опытом на форуме. 

Работа сиделки тяжелая, от та-
кой обычно отказываются мест-
ные работники, уступая место га-
старбайтерам. Она стала сегодня 
главным профессиональным 
предложением для женской тру-
довой миграции.  Массовый 
спрос на сиделок возникает в 
странах, где высоки занятость на 
рынке труда и средняя зарплата 
работающих. В этом смысле 
большой спрос на сиделок в Мо-
скве и больших городах России в 
какой-то мере симптоматичный 
показатель. Высок он и на запад-
ном рынке. Моя троюродная се-
стра-учительница, «посидев» 
около года в Италии, вернулась с 
деньгами, позволившими ей от-
крыть в родном хуторе бар и 
арендовать землю под плантации 
лука и арбузов.

И большинство трудовых миг-
рантов за счет разницы курсов 
валют строят на заработанные 
деньги небольшие дома,учат де-
тей в вузах да и просто помогают 
своим семьям выживать. 

Но сиделки-мигрантки, как 
правило, «кот в мешке», их репу-
тации трудно проверить.

«Я рискнул и нанял сиделку 
таджичку из Горного Бадахшана, 
— пишет молодой человек на фо-
руме «Ищу сиделку». — Женщина 
в расцвете сил и лет была сидел-
кой более лучшей, чем две росси-
янки и одна молдаванка. Имеет 
медобразование, хорошие навы-
ки, и русский язык вполне доста-
точен. Мама, за которой она уха-
живала, в годы войны готовила в 
Таджикистане лекарства для 
фронта, и у них сразу появился 
контакт». 

А другим не так везет, и они 
уверены, что лучший тест для си-
делки — тайная видеокамера.

«Знакомый молодой неопыт-
ный парень, по работе он почти 
всегда в отъезде, подобрал на 
сайте для неговорящей парали-
зованной мамы сиделку с прожи-
ванием. Оказалось, что сиделок 
поставляла украинская фирма, 
но под их видом приезжали жен-
щины, которых интересовал бо-
лее высокий заработок и они 
искали эту работу в Москве, тихо 
сдавая квартиру посторонним 
людям с Украины. После смены 
четырех сиделок сын установил 
видеокамеру со звуком к сосе-
дям. И услышал такое! Всем сове-
тую: если вам дороги ваши близ-
кие — ставьте видеокамеры и 
будьте начеку». 

Да, можно найти хорошую си-
делку, а можно очень плохую. 

Но если оставить за скобка-
ми мораль ( хотя ее трудно в та-
ких случаях оставить за скобка-
ми, это как раз тот случай, когда 
хорошие нравы важнее хороших 
законов), то первое, что нужно 
сказать, в России практически 
нет сертифицированных специ-

алистов по уходу. Ни сиделки, 
рекрутированные среди приез-
жих из стран СНГ, ни родные и 
близкие не знают эффективных 
и наименее травматичных спо-
собов ухода. 

Хотя профессиона льный 
стандарт не оформлен, идеал — 
вполне ясен. И он взят из прош-
лого. Идеал сиделки — сестра ми-
лосердия.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Анна Овсянникова, 
православная служба 
«Милосердие»:

Сейчас, к сожалению, ситуация тако-

ва, что человек, сталкиваясь с необхо-

димостью патронажного ухода, вы-

нужден решать проблему самостоя-

тельно. Счастье, если у него есть род-

ственники и средства, чтобы нанять 

сиделку и обеспечить уход своими си-

лами. 

У службы «Милосердие» есть про-

грамма «Сиделки». Сейчас она на по-

жертвования осуществляет уход за 

примерно 40 подопечными: тяжело-

больными детьми и взрослыми, кото-

рые не могут самостоятельно оплачи-

вать работу сиделки. Но, разумеется, 

это капля в море. Только в Москве ты-

сячи людей нуждаются в патронаж-

ном уходе — они живут практически в 

каждом доме, а соседи могут просто 

не знать об их существовании. Если, 

попав в больницу с внезапным инсуль-

том, человек проведет сутки-двое без 

сиделки, родные застанут его в пла-

чевном состоянии. 

Проблема организации ухода за тяже-

лобольными многослойная и сказы-

вается на очень многом. Например, 

если в семье кто-то из родственников 

(как правило, женщина) оставляет ра-

боту, чтобы ухаживать за старенькой 

бабушкой, очень высок риск, что эта 

женщина уже не сможет вернуться на 

работу и будет «выброшена на берег» 

рынка труда. 

Обеспечение патронажного ухода 

людям, которые не в силах самостоя-

тельно оплачивать сиделок, должно 

стать настоящей заботой государст-

ва. Так же, как это, например, случи-

лось с хосписами и паллиативной по-

мощью. Понятно, что благотворитель-

ные организации тоже будут выпол-

нять эту работу. Но государство долж-

но увидеть здесь очень важную и на-

болевшую проблему.

В нашей стране пока отсутствует ин-

ститут профессиональных сиделок. 

Сейчас сиделками в Москве в основ-

ном работают женщины, приезжаю-

щие вахтовым методом на заработки. 

Они почти все без профессиональной 

подготовки. Работать сиделкой не-

престижно. Правильная сиделка 

должна быть профессиональным ме-

дицинским работником с навыками 

физической терапии.

Чтобы найти профессиональную 
и милосердную сиделку, нужно 
быть человеком очень везучим...

Акцент

 В профессии, которой нет, 
нуждаются как 5,5 миллиона 
больных, так 20 миллионов 
их родственников
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На соискание премии 
Президента 

Российской Федерации 
в области науки 

и инноваций для молодых 
ученых

Совет при Президенте Российской Федерации по науке и образова-
нию начинает прием документов на соискание премии Президента Рос-
сийской Федерации в области науки и инноваций для молодых ученых за 
2015 год.

Бумажные оригиналы представлений на соискателей премии Прези-
дента Российской Федерации в области науки и инноваций для молодых 
ученых и прилагаемые к ним материалы (с приложением всех материалов 
также на электронном носителе) направляются в Совет при Президенте 
Российской Федерации по науке и образованию заказным почтовым 
отправлением с описью вложения по адресу: 103132, г. Москва, Старая 
площадь, д. 4, с пометкой: «В Управление Президента Российской Феде-
рации по научно-образовательной политике. На соискание премии Прези-
дента Российской Федерации в области науки и инноваций для молодых 
ученых за 2015 г.». Телефоны: (495) 606-40-92, (495) 606-24-87, (495) 
606-19-38. 

Регистрация представлений на соискателей премии Президента Рос-
сийской Федерации в области науки и инноваций для молодых ученых и 
прилагаемых к ним материалов в электронном виде производятся на 
сайте Российского научного фонда http://grant.rscf.ru/awards/. 

Регистрация электронных версий представлений и материалов, не 
содержащих информацию ограниченного доступа, на сайте Российского 
научного фонда является обязательным требованием, и при этом не 
отменяет необходимость направлять почтой оригиналы документов в 
адрес Совета. Срок приема документов: 15 августа — 15 ноября 2015 
года.

Требования к оформлению 
документов и материалов, 

представляемых на соискание 
премии Президента Российской 

Федерации в области науки 
и инноваций для молодых ученых

1. Настоящие Требования разработаны в соответствии с Положением 
о премии Президента Российской Федерации в области науки и иннова-
ций для молодых ученых, утвержденным Указом Президента Российской 
Федерации от 18 июня 2015 г. № 312 (далее — Положение).

2. Лицо или ученый (научный, научно-технический) совет, а также 
совет молодых ученых и специалистов, обладающие в соответствии с 
пунктом 11 Положения правом выдвигать кандидатуру (коллектив) на 
соискание премии Президента Российской Федерации в области науки и 
инноваций для молодых ученых (далее — премия Президента), направля-
ют в Совет при Президенте Российской Федерации по науке и образова-
нию заверенное в организации или заверенное нотариально представле-
ние, в котором указываются:

а) фамилия, имя и отчество (также латинскими буквами), дата и место 
рождения, адрес места жительства, контактные номера телефонов, граж-
данство, место работы, должность, ученая степень (при наличии), ученое 
звание (при наличии), почетное звание (при наличии), сведения о публи-
кационной и патентной активности (общее количество публикаций, коли-
чество публикаций в изданиях, индексируемых в базах данных Web of 
Science, Scopus, РИНЦ и соответствующий индекс Хирша, количество 
патентов) соискателя. Возраст соискателя не должен превышать 35 пол-
ных лет на дату его выдвижения. Датой выдвижения считается дата под-
писания представления лицом, выдвигающим кандидатуру соискателя 
(коллектива) или дата заседания совета, на котором состоялось выдвиже-
ние кандидатуры (коллектива). В соответствии с пунктом 10 Положения 
выдвижение производится НЕ РАНЕЕ даты опубликования в печати насто-
ящего объявления;

б) области научного знания работ, соответствующие научным специ-
альностям, предусмотренным действующей на момент представления 
Номенклатурой специальностей научных работников;

в) резюме с обязательным описанием личного вклада соискателя в 
развитие отечественной науки и инновационной деятельности с учетом 
критериев, предусмотренных пунктами 2 и 3 Положения, содержащее 
краткое изложение существа научных достижений, либо иные результаты 
его научной или инновационной деятельности, существенно обогатившие 
отечественную науку, оказавшие значительное влияние на развитие науч-
но-технического прогресса, экономики и социальной сферы, завершаю-
щееся обобщающей формулировкой, в которой говорится, за какие 
достижения в области науки и инноваций предлагается присудить пре-
мию;

г) сведения о выполненных или выполняемых соискателем (соискате-
лями) научно-исследовательских и опытно-конструкторских работах в 
рамках государственных контрактов, грантов, договоров с российскими и 
зарубежными организациями и фондами;

д) сведения о наличии у соискателя премий, призов и иных наград, 
свидетельствующих о признании его научных или иных творческих 
достижений, к которым относятся премии Российской Федерации, награ-
ды и премии иностранных государств, международные премии, награды и 
призы;

е) перечень прилагаемых материалов.
3. Если в соответствии с пунктом 7 Положения выдвигается коллектив 

соискателей (не более трех человек), в представлении указываются пред-
усмотренные пунктом 2 настоящих Требований сведения о каждом сои-
скателе, о его личном вкладе в общие результаты научных исследований, 
разработку образцов новой техники и технологий, а также сведения о 
наличии у каждого из соискателей премий, призов и иных наград.

4. В случае если представление подписывается лицом, имеющим 
право выдвигать кандидатуру (коллектив) на соискание премии, в пред-
ставлении указываются его фамилия, имя и отчество, дата и место рожде-
ния, адрес места жительства, гражданство, место работы или род заня-
тий, лауреатское, ученое и (или) почетное звание, контактные телефоны, 
а также прилагается копия документа, подтверждающего наличие у дан-
ного лица права выдвижения на соискание премии.

5. В случае если кандидатура (коллектив) выдвигается (выдвигаются) 
ученым (научным, научно-техническим) советом, либо советом молодых 
ученых и специалистов, к представлению прилагается протокол (выписка 
из протокола) заседания соответствующего совета с решением о выдви-
жении кандидатуры (кандидатур) на соискание премии, а также полные 
контактные данные организации и председателя совета (либо подписав-
шего протокол лица).

6. Рекомендуемый объем представления — до 7 страниц. К представ-
лению прилагаются опубликованные научные работы, иные документы, 
подтверждающие авторство конструкторских, технических разработок, 
технологических процессов и других инновационных достижений, за 
создание которых их автор (коллектив авторов) выдвигается на соиска-
ние премии Президента Российской Федерации. 

Перед направлением бумажного оригинала представления с прило-
жением к нему всех материалов на электронном носителе почтой в адрес 
Совета, необходимо зарегистрировать и представить на сайте http://grant.
rscf.ru/awards электронные версии представления, копии решения о выд-
вижении кандидатуры (коллектива) на соискание премии (копии доку-
мента, подтверждающего наличие права выдвижения на соискание пре-
мии), перечня прилагаемых материалов, статей, патентов, научно-техни-
ческих отчетов и т.п. автора по данной теме, а также полный перечень 
научных публикаций и патентов автора. Электронная версия материалов 
представляется в виде файлов в формате pdf, размером до 3 Мб каждый. 

7. Оформленный в соответствии с требованиями бумажный оригинал 
представления с приложением к нему всех материалов на электронном 
носителе направляются (СТРОГО после регистрации и отправки электрон-
ных материалов на сайт http://grant.rscf.ru/awards) в Совет при Президенте 
Российской Федерации по науке и образованию заказным почтовым 
отправлением с описью вложения. При наличии в материалах книг допу-
скается представление на электронном носителе только первых/послед-
них страниц с выходными данными и оглавлением.

8. Представления, не отвечающие настоящим Требованиям и Положе-
нию, к рассмотрению не принимаются. Также не принимаются представ-
ления:

а) поступившие позже срока приема документов, установленного 
настоящим объявлением о приеме документов на соискание премии Пре-
зидента Российской Федерации в области науки и инноваций для моло-
дых ученых (датой приема считается день его поступления в Администра-
цию Президента Российской Федерации);

б) без документов, подтверждающих право выдвижения (в т.ч. прото-
колов заседаний советов организаций);

в) от филиалов организации без согласования с ее головной структу-
рой;

г) поступившие почтой в виде бумажных оригиналов без регистрации 
на сайте http://grant.rscf.ru/awards в электронном виде, либо, наоборот, 
зарегистрированные на сайте http://grant.rscf.ru/awards в электронном 
виде, но без направления бумажных оригиналов в адрес Совета.

9. Представления, а также прилагаемые к ним материалы возврату не 
подлежат.

Текст Положения о премии Президента Российской Федерации 
в области науки и инноваций для молодых ученых, утвержденного 

Указом Президента Российской Федерации от 18 июня 2015 года № 312, 
а  также дополнительные материалы по оформлению документов 

на соискание премии размещены на сайте http://grant.rscf.ru/awards 
и www.youngscience.ru в разделе «Премии и гранты».

МЕЖДУ ТЕМ
По данным департамента социальной защиты населения города, си-
стема социальной защиты населения столицы насчитывает 37 цен-
тров социального обслуживания, в которых получают социально-бы-
товые и социально-медицинские услуги на дому более 127,7 тысячи мо-
сквичей.
В случае если среднедушевой доход одинокого и одиноко проживающего 
москвича не превышает 1,5 величины прожиточного минимума (в на-
стоящее время около 21450 рублей), установленного в городе Москве на 
период обслуживания, социальные и социально-медицинские услуги пре-
доставляются бесплатно. Основные услуги — организации питания, 
быта, социально-медицинская помощь и уход, проведение санитарно-
гигиенических процедур, психологическая поддержка. 
Для граждан пожилого возраста и инвалидов в 2011—2012 годах в струк-
туре учреждений стационарного социального обслуживания, подведом-
ственных департаменту (8 пансионатов для ветеранов труда и 6 уч-
реждений для лиц с расстройствами психики), были открыты 15 па-
тронажных отделений, в которых в настоящее время обслуживается 
около 1800 человек.

Ежегодно в России в уходе нуждаются 1,5 миллиона человек, перенесших ин-

сульт, 3 миллиона человек с болезнью Альцгеймера, 3 миллиона пациентов с он-

кологическими заболеваниями, 200 тысяч человек с рассеянным склерозом, 

500 тысяч человек, перенесших тяжелые травмы. 

Цифры названы на недавно закончившейся в Москве конференции «Патронаж-

ный уход в XXI веке».

СПРАВКА «РГ»

В министерстве труда и социальной защиты подтвердили: нет профессии сидел-

ки в Общероссийском классификаторе профессий рабочих, должностей служа-

щих и тарифных разрядов. Как нет и очень многих других профессий. Но это во-

прос к Росстандарту. Хотя сейчас именно минтруд вместе с работодателями, 

профсоюзами и минобрнауки пытаются, наконец, навести порядок в нашей дре-

мучей системе профессиональной классификации и профстандартов. 

Общероссийский классификатор создавался еще в СССР. В 2003 году Госстан-

дарт его актуализировал, но абсолютно формально. Почти 8 тысяч профессий, 

известных со времен царя Гороха, благополучно перекочевали из одной версии 

в другую практически без изменений. Между тем экономика за последние деся-

тилетия существенно изменилась, появилось множество новых профессий. 

Даже с 2003 года много воды утекло. Но этих новых профессий в нашей норма-

тивной базе пока не существует, а те, что остались, претерпели серьезнейшие 

изменения. Скажем, в классификаторе можно найти председателя президиума, 

но не найти коммерческого директора. Нет программиста, системного админи-

стратора. Найдете оператора ЭВМ. Но сейчас таких ЭВМ  не сыскать. 

Именно по причине исключительной дремучести классификатора и было реше-

но разработать новые, соответствующие сегодняшним потребностям рынка, 

профессиональные стандарты с четкими квалификационными требованиями. 

Создан даже Национальный совет при президенте РФ по профессиональным 

квалификациям. Стандарты разрабатывают профессиональные сообщества, их 

рассматривают на Национальном совете и утверждаются приказом минтруда. 

Как сообщили «РГ» в пресс-службе минтруда (кстати, профессии пресс-секрета-

ря в действующем документе, естественно, нет), всего должно быть разработа-

но около 800 профстандартов. На сегодняшний день готово уже больше поло-

вины — 498 профстандартов. Предполагается, что вся эта огромная работа будет 

закончена к концу нынешнего года. 

Кроме того, в последние годы появилась традиция делать рейтинги наиболее во-

стребованных профессий в том или ином регионе. Например, в этом году в сто-

лице среди рабочих профессий наиболее востребованы дворники, подсобные 

рабочие, водители автомобиля, уборщики производственных и служебных по-

мещений. Среди служащих больше всего требуется менеджеров, военнослужа-

щих и полицейских. Теперь решено подобный рейтинг сделать и на всероссий-

ском уровне. Как сообщила замминистра труда и соцзащиты Любовь Ельцова, 

сейчас министерство готовит справочник наиболее востребованных на рынке 

труда, новых и перспективных профессий. 

Подготовила Татьяна Смольякова.

МИНТРУД: НЕТ ТАКОЙ ПРОФЕССИИ
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Для пожилых людей, родственников, ухаживающих за больными, которые не 

могут прийти на прием, функционирует круглосуточный, многоканальный теле-

фон «051», на который можно позвонить с городского номера и с мобильного те-

лефона (8-495-051). 

ОПЫТ

Санаторий на дому 
В 2011 году в целях социальной поддержки одиноких инвалидов и участников 

Великой Отечественной войны при Московском Доме ветеранов впервые 

была создана Служба сиделок для патронажа одиноких инвалидов и участни-

ков войны, сотрудниками которой сегодня обслуживается 650 одиноких вете-

ранов войны (290 лежачих ветеранов обслуживаются 7 дней в неделю, 360 ма-

лоподвижных ветеранов -  6 ). Постоянный квалифицированный уход за одино-

кими ветеранами, полностью или частично утратившим способность к самооб-

служиванию, включает и санитарно-гигиенические услуги, и приготовление 

пищи, и помощь в ее приеме, и уборку помещения и стирку белья. На развитие 

службы в 2015 году выделены дополнительные средства в размере 25 миллио-

нов рублей для увеличения часов и перехода на круглосуточное обслуживание 

одиноких лежачих фронтовиков. В связи с тем, что многие ветераны Великой 

Отечественной войны по состоянию здоровья не могли воспользоваться 

льготным санаторно-курортным лечением, возникла идея создания социаль-

но-медицинской структуры, которая приблизила бы санаторно-курортное ле-

чение к ветеранам. Идейным вдохновителем этой идеи, ее «генератором» была 

первый заместитель мэра Москвы Людмила Ивановна Швецова. До этого в Мо-

скве и в стране, ничего подобного не было. В 2010 году была создана уникаль-

ная структура под рабочим названием «Санаторий на дому».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Татьяна Филиппова, 
старшая сестра Свято-Дмитриевской общины сестер милосердия:

Если перевести понятие «сестра милосердия» на служебный язык, то это будет 

«патронажная сестра» или «сестра по уходу». Эта работа, конечно, отличается 

от работы обычной медсестры — им приходится делать совсем другие манипуля-

ции, и они более близки с больным. Эта работа считается менее квалифициро-

ванной, и большинство девушек, закончивших медучилище, все-таки хотят 

просто работать в больнице — делать уколы, ставить капельницы, а при возмож-

ности выучиться на врача. 

Поэтому патронажным уходом часто заняты сиделки с улицы. Но большинство 

из них малоквалифицированы в своем деле. Если обычных медсестер надо учить 

специальным приемам патронажного ухода, то уж людей без медицинского об-

разования тем более. Сегодня в мире много современных приемов, облегчаю-

щих уход, производится самое разное оборудование для этого. Это приемы пра-

вильной личной гигиены или кормлении, например, послеинсультного больного 

или после травм. Есть хорошие спецприспособления, пояса для пересадки, пере-

ворачивания, укладывания инсультного больного. Но мы пока в этом деле еще да-

леки от совершенства.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО В Ростовской
области начался суд
над Надеждой Савченко,
обвиненной в убийстве
журналистов 

Точка 
невозврата

Ирина Варламова, 
«Российская газета», Ростовская область,

Наталья Козлова

Вчера в Донецком  городском суде Ростовской области 
прошло первое заседание по делу украинской летчицы 
Савченко.

Заседание проходило в закрытом режиме. Несмотря на 
это, к суду, кроме СМИ, собрались представители дипмис-
сий США и Европы. Они будут наблюдать за процессом. А 
журналисты присматривались, надет ли на адвокате Сав-
ченко — Марке Фейгине бронежилет. Перед поездкой в До-
нецк он написал, что берет его с собой. Однако в Донецке 
он щеголял в дорогом костюме.  

Накануне гражданку Украины посетили представители 
российской общественности. По личному поручению 
Уполномоченного по правам человека в РФ Эллы Памфи-
ловой с ней встретился ростовский омбудсмен Валентин 
Колесников. Также обход камер и личный прием подозре-
ваемых и обвиняемых провели члены Общественной на-
блюдательной ко-
миссии Ростовской 
области во главе с ее 
председателем Лео-
нидом Петрашисом. 
На условия содержа-
ния и на здоровье 
летчица не жалова-
лась. 

— Все законные 
просьбы и пожела-
ния, с которыми Сав-
ченко обращается к 
руководству учре-
ждения, своевремен-
но рассматриваются и удовлетворяются. Например, она 
попросила, чтобы ее выводили на прогулку в прохладное 
время суток, так как стоит сильная жара. Ее просьбу учли. 
В целях безопасности она содержится в двухместной каме-
ре, где имеются телевизор и холодильник, одна. В СМИ со-
общалось, что отселены камеры по соседству. Это не соот-
ветствует действительности, — рассказал «РГ» руководи-
тель пресс-службы  ГУ ФСИН России по Ростовской обла-
сти Борис Марухян.  

Напомним, в июле 2014 года Следственный комитет 
России предъявил Надежде Савченко обвинение в пособ-
ничестве в убийстве журналистов ВГТРК на Украине. В Ин-
ституте судебной психиатрии имени Сербского Надежду 
Савченко признали вменяемой. 

По заключению врачей в день гибели журналистов Сав-
ченко отдавала отчет своим действиям и осознавала сте-
пень их опасности. 

Буквально накануне начала суда заместитель генераль-
ного прокурора Украины Юрий Столярчук объявил, что 
возбуждены уголовные дела против семи человек, которые 
причастны к «похищению» летчицы. Он не стал называть 

имен подозреваемых. Следом за украинским чиновником 
один из адвокатов  Савченко Илья Новиков сообщил в сво-
ем Twitter, что в списке — три судьи, два следователя СКР и 
первый замминистра иностранных дел РФ.

Вот что заявил корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СК Владимир Маркин: 

 — Уголовное дело Савченко с точки зрения расследова-
ния является если уж не рядовым, то во всяком случае не 
самым сложным. Следователи СКР собрали и закрепили 
такое количество доказательств причастности Савченко к 
убийству, что у адвокатов и ее сторонников на Украине не 
нашлось никаких аргументов, кроме попыток повлиять на 
дело политическим путем. 

По словам Маркина, сначала Савченко  пытались пред-
ставить военнопленной, затем выбрали даже членом Пар-
ламентской ассамблеи Совета Европы, чтобы, по всей ви-
димости, использовать функциональный иммунитет для 
ее освобождения. 

— Но все эти аргументы разбивались о нормы россий-
ского законодательства и международного права, — поя-
снил представитель СК. — Убедившись в несостоятельно-
сти этих попыток, стали взывать к жалости, апеллируя 
якобы к тяжелому состоянию здоровья Савченко. И это не 
соответствовало действительности. Помимо того, что об-
виняемая проходила регулярные медосмотры, по инициа-
тиве украинской стороны ее посещали даже иностранные 
врачи, не говоря уже о квалифицированных российских 
специалистах, которых рекомендовали правозащитники. 
И все они в один голос подтверждали удовлетворительное 
состояние здоровья Савченко. Также к ней регулярно до-
пускался украинский консул, и была возможность свида-
ний с родственниками. 

Рассказал Маркин и о «главном» аргументе защиты:
 — Последнее, о чем я хотел бы сказать, чтобы оконча-

тельно развеять «фальшивку», к которой на протяжении 
всего расследования прибегает украинская сторона, — это 
утверждение о якобы похищении обвиняемой российски-
ми спецслужбами. 

По мнению следствия, у них есть  неопровержимые до-
казательства, что Савченко самостоятельно пересекла 
российско-украинскую границу, причем сделала это неза-
конно, без документов, что также отразилось в материалах 
уголовного дела в виде дополнительного эпизода. 

И еще, добавил Маркин, есть все доказательства, что 
она не только  пересекла, но и свободно передвигалась по 
территории Воронежской области. 

Она проживала несколько дней в гостинице и даже пы-
талась легализоваться в России, собственноручно написав 
заявление в Федеральную миграционную службу России 
для получения справки, подтверждающей личность. 

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1147851

Савченко жила 
несколько дней 
в гостинице и напи-
сала в ФМС просьбу 
о справке, подтвер-
ждающей личность

СЕНСАЦИЯ Пропавший малайзийский лайнер, кажется, отыскали

Тайна закрытого чемодана
Екатерина Забродина

Д
олгожданное, но от этого не 
менее сенсационное от-
крытие сделали уборщики 

пляжа у французского острова 
Реюньон в Индийском океане. 
Они нашли у берегов фрагмент 
воздушного судна, который с 
большой долей вероятности при-
надлежит пропавшему в марте 
прошлого года малайзийскому 
лайнеру. Рядом с обломками был 
обнаружен «маленький чемо-
дан».  

До сих пор не удавалось найти 
ни одной зацепки, которая могла 
бы указать на место крушения 
Boeing 777, вылетевшего 8 марта 
2014 года из Малайзии и бесслед-
но пропавшего в районе Южно-
Китайского моря. На его борту 
находились 239 человек, но ни 
тел погибших, ни личных вещей 
пассажиров, ни обломков самого 
лайнера или бортовых самопис-
цев за целый год обнаружить не 
удалось. И вот теперь появилась 
надежда, что удастся распутать 
это загадочное дело. 

Сотрудники бригады по убор-
ке пляжа на острове Реюньон об-
наружили облепленный ракуш-
ками обломок длиной около двух 
метров. Речь идет о части задней 
кромки крыла самолета — флапе-
роне. Сейчас на месте работают 
французские жандармы и специ-
алисты французского Бюро по 
расследованию авиакатастроф. 
Кроме того, Австралия и Малай-
зия направили на остров своих 
экспертов. Им предстоит выя-
снить, как возможные обломки 
самолета буквально «всплыли» в 
тысячах километрах от места его 
предполагаемого крушения. Их 
могло отнести к берегам Реюньо-
на течением.

Рядом с фрагментом крыла 

был найден «закрытый малень-
кий чемодан в очень плохом со-
стоянии». Не исключено, что он 
принадлежал одному из пасса-
жиров. «Чемодан был там нака-
нуне, но никто не обратил на него 
внимания», — рассказал сотруд-
ник пляжа Джонни Бег. «Мы ви-
дим, что молния осталась при-
крепленной к кусочку прочной 
ткани. Это очень странно», — ци-
тирует Бега радиостанция France 
Info.

Правда, руководство «Малай-
зийских авиалиний» призывает 
не спешить с выводами. По сло-
вам министра транспорта Ма-

лайзии, принадлежность этих об-
ломков пропавшему Boeing 777 
еще предстоит установить. В ве-
домстве напомнили, что в этом 
районе уже терпели крушение 
пассажирские самолеты. Так, в 
1987 году вблизи острова Маври-
кий разбился южноафриканский 
Boeing 747. Относительно недав-
но, в июне 2009 года, у Комор-
ских островов упал йеменский 
A310. Впрочем, представители 
компании Boeing уже подтверди-
ли, что фрагмент крыла принад-
лежит именно 777-й модели.

Большинство экспертов, 
опрошенных американским те-

леканалом CNN, склоняются к 
версии, что речь идет именно о 
фрагменте пропавшего малай-
зийского лайнера. При этом у 
них тоже есть некоторые сомне-
ния. Например, найденная де-
таль самолета — белого цвета, в то 
время как флаперон Boeing 777 
должен быть выкрашен в желто-
ватый оттенок. С другой сторо-
ны, на фрагменте крыла стоит пе-
чать, «совпадающая с той, что 
была внутри флаперона на 777». 
Наросты указывают на «парази-
тическую активность», что под-
тверждает долгое пребывание 
фрагмента в воде.  

Несмотря на закрытый процесс, наблюдать за ним у здания 
суда собрались представители дипмиссий США и Европы. 
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Сергей Мельниченко, 
генеральный директор Международного консультативно-
аналитического агентства «Безопасность полетов»

— Я полагаю, что это деталь крыла именно малайзийского Boeing 777, который 

исчез 8 марта прошлого года. Катастроф других Boeing 777 в этом районе не 

было. Кроме того,  на детали закрылка — флапероне, есть идентификационный 

номер. По нему можно будет с большой долей вероятности сказать, что обло-

мок принадлежит именно этому самолету. 

Что здесь интересно? Район, где найден кусок крыла, находится более чем в 4 

тысячах километрах от того места, где искали самолет. Это довольно большое 

расстояние. Сейчас наверняка будут смотреть «розу ветров» в Индийском океа-

не. И все течения, которые там есть, тоже надо будет принимать во внимание, 

чтобы понять, откуда могла «приплыть» эта деталь крыла. 

Так что не подводные поиски, а случайность может помочь разгадать загадку 

пропавшего рейса. Расходы на поиски Boeing 777 уже превысили 100 миллио-

нов долларов. И пока — ни черных ящиков, никакой мало-мальской зацепки. Не-

известность породила десятки версий и откровенных спекуляций. Но ни одна не 

дала ответ на два главных вопроса: где самолет и что с ним произошло? Сама 

природа подсказывает, что нужно было, наверное, искать в другом месте.

Высказывалась версия, что Boeing 777 был угнан. Эта версия остается?
Сергей Мельниченко | Я думаю, да. Просто так ничего не случается. Кто-то дол-

жен был отключить радиосвязь. Кто-то должен был отключить приемоответчи-

ки, кто-то должен был отключить систему связи с землей ACARS. Это же не само 

по себе произошло, это намеренное действие человека. Это был злой умысел. 

Можно сказать, что появился реальный шанс для разгадки тайны пропавше-
го малайзийского Boeing 777?
Сергей Мельниченко | Безусловно. Уже ясно: самолет погиб. 

История мировых катастроф знает подобные случаи, чтобы год спустя что-то 
«приплывало»?
Сергей Мельниченко | Когда в 2009 году над Атлантикой разбился аэробус 

А330 Air France, то сначала в океане нашли плавающие детали самолета, кото-

рые состояли из композитов. А вот сами черные ящики подняли со дна только 

через 2 года. Но там специалисты хотя бы приблизительно знали регион поиска. 

В истории известны с десяток случаев, когда не было обнаружено ни тел, ни об-

ломков. Самый первый произошел в 1937 году, когда при попытке облететь зем-

ной шар пропал самолет пионера авиации Амелии Эрхарт. Ее искали сотни чело-

век, обследовались колоссальные поверхности океана и островов. В 1991 году 

на одном из атоллов был обнаружен кусок алюминия. Заявлено, что он принад-

лежит самолету Эрхарт. Однако без серийного номера многие специалисты 

воспринимают это утверждение как голословное.

Один из последних — в мае 2003 года из международного аэропорта в Луанде 

был угнан «Боинг 727-223». Но на его борту не было пассажиров. Самолет без 

связи и диспетчерского разрешения вырулил на взлетно-посадочную полосу, 

взлетел и удалился в юго-западном направлении. Больше его никто не видел…

Подготовила Наталия Ячменникова

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ситуация От Тавриды до Северной Пальмиры разгораются общественные страсти

Музей и храм
Жанна Васильева 

Д
ве новости всколыхну-
ли отпускное затишье. 
Одна пришла из Херсо-
неса, где директором 
национального запо-

ведника назначен священник, на-
стоятель Свято-Владимирского 
собора. Коллектив музея высту-
пил в поддержку директора, на-
помнив в частности, что именно 
благодаря руководству заповед-
ника был восстановлен Свято-
Владимирский собор. Другая — из 
Петербурга, где решается судьба 
Исаакиевского собора.

Ситуацию комментирует Ми-
хаил Пиотровский, директор Го-
сударственного Эрмитажа, пред-
седатель Союза музеев России.

Михаил Борисович, археологи-
ческие экспедиции Государст-
венного Эрмитажа работают в 
Крыму, в частности в Херсонесе, 
много лет. Поэтому для вас на-
верняка небезразлична новость 
о смене директора крупнейшего 
национального заповедника 
«Херсонес Таврический»?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: экспедиции 
Эрмитажа работают в Херсонесе 
полтора века точно. И никогда 
никаких конфликтов между цер-
ковью и музеем, археологами 
здесь не было. Это уникальный 
археологический памятник, ко-
торый еще во времена раскопок 
1827 года назвали Русскими 
Помпеями. Николай I, оценив 
значение исторических находок, 
даже перевел часть монастыр-
ских земель, где был обнаружен 
древний город, в государствен-
ное владение, чтобы обеспечить 
научное изучение античного па-
мятника. С тех пор отлаживалась 
система, при которой интересы 
светских ученых, музейщиков и 
церкви уживались вполне мирно.

Я хочу подчеркнуть, что речь 
идет не просто о музее, а о мощ-
ном научном центре мирового 
уровня, который аккумулирует 
усилия ученых разных стран, из-
учающих как древнегреческую 
культуру, так и христианскую. И 
музейная, и научная, и археоло-
гическая работа, разумеется, 
много шире деятельности цер-
кви. При этом, разумеется, всег-
да здесь открыт собор, приезжа-
ли паломники, но сам памятник 
всегда охранялся музеем.

Это же не первая история, свя-
занная с «Херсонесом Тавриче-
ским»?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Год назад пре-
зидент России дал поручение ми-
нистерству культуры, чтобы за-
поведник «Херсонес Тавриче-
ский» перешел в федеральное 
подчинение. В этот период, пока 
документы были еще не офор-
млены, администрация Севасто-

поля заняла другую позицию. И 
начала с того, что три месяца на-
зад заповедник «Херсонес Таври-
ческий» хотела объединить с не-
сколькими другими музеями. С 
Музеем обороны Севастополя, 
Историческим бульваром, Мемо-
риальным военным кладбищем… 
Идея была создать городской му-
зей-заповедник, в который вхо-
дят разные объекты. 

То есть речь шла об укрупнении?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: По крайней 
мере о том, чтобы националь-
ный заповедник перестал быть 
юридическим лицом. А для па-
мятника, который внесен в спи-
сок Всемирного наследия ЮНЕ-
СКО, это нонсенс. Тогда Союз 
музеев России смог отстоять 
«Херсонес Таврический». И тог-

да же был назначен новый ди-
ректор из числа сотрудников 
музея — Андрей Кулагин. Он ар-
хеолог, занимается подводными 
археологическими исследовани-
ями. Знает музейную работу. 
Ка к  ру к о в о д и тел ь,  в п ол н е 
успешно начал работать. 

Он был назначен министерством 
культуры? 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Нет. Посколь-
ку музей еще не имел федераль-
ного статуса, то директора назна-
чил губернатор Севастополя.

А три месяца спустя он отменил 
свое же назначение и поставил 
директором настоятеля Свято-
Владимирского собора, который 
находится на территории запо-
ведника?  

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да. Это неожи-
данное назначение. 

Ну что ж, а вот на Соловках ди-
ректором историко-архитектур-
ного и природного музея-запо-
ведника назначен наместник 
Спасо-Преображенского Соло-
вецкого монастыря архиман-
дрит Порфирий (Владимир Шу-
тов). На Соловках можно, а в 
Херсонесе нельзя? Соловецкий 
заповедник тоже с 1992 года вне-
сен в список объектов Всемир-
ного наследия ЮНЕСКО. 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Соловки исто-
рически прежде всего монастырь 
и тюрьма, позже — Соловецкий 
лагерь особого назначения — 
СЛОН. В Херсонесе предыстория 
совершенно иная. Руководить на-
учной работой крупнейшего му-
зейного центра может только 
специалист. Вообще, эта уверен-
ность, что наука управления — 
дело нехитрое, миф большевист-
ских времен. 

Но до этого конфликта между 
церковью и заповедником в Хер-
сонесе не было?
М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й :  Никогда. В 
этом вопрос — почему создаются 
новые очаги напряжения там, где 
их не было? Кому нужно прово-

цировать конфликты? Есть масса 
проблем в Рязани, в музеях Вла-
димира и Суздаля, где идут споры 
о передаче музеев церкви и при 
этом музеи остаются без поме-
щений. 

Музеи оказываются абсолют-
но незащищенными в новой си-
туации. Нужен правовой меха-
низм, который бы гарантировал 
сохранение музейного наследия 
страны. В нынешней же ситуации 
происходит столкновение инте-
ресов музеев и интересов церкви. 
Но даже в нынешней непростой 
ситуации у нас есть опыт плодот-
ворного диалога музеев и право-
славной церкви. На страницах 
«РГ» у нас состоялся диалог с на-
стоятелем Александро-Невской 
лавры. Можно искать точки со-
гласия, а не раздора. И мы, музей-
щики, их ищем. Мы рассматрива-
ли ситуацию и в «Херсонесе Тав-
рическом», и в музейном ком-
плексе «Исаакиевский собор» 
как плодотворный опыт согла-
сия, сотрудничества музея с цер-
ковью. Опирались на них как на 
образец. А теперь вместо согла-
сия — очередной конфликт.

Если говорить об Исаакиевском 
соборе, то  там же постоянно 
проводятся богослужения… 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Начнем с того, 
что Исаакиевский собор церкви 
напрямую никогда не принадле-
жал. Он, как и Эрмитаж, был в 
подчинении Министерства импе-
раторского двора. Кроме того, 
действительно там проходят бо-
гослужения не только по глав-
ным церковным праздникам, но 
в приделе Александра Невского 
службы идут ежедневно. Но, на-
сколько я знаю, прихожане — 
один процент от общего числа 
посетителей. 

Если Исаакиевский собор прев-
ратить в храм, то его доходы ста-
нут церковными? 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Теоретически 
да, вполне. Но, учтите, доходы 
музейного комплекса «Исааки-
евский собор» идут на их рестав-
рацию соборов. Их четыре. Соб-
ственно, Исаакиевский, храм 
Спаса-на-Крови, Смольный со-
бор и Сампсониевский. Даже 
если учесть, что вопрос о переда-
че церкви Смольного собора ре-
шен, как, вероятно, и Сампсони-
евского, то реставрация Исааки-
евского собора — весьма дорогое 
дело. Поэтому практически весь 
доход идет на реставрацию. Если, 
конечно, всерьез думать о сохра-
нении памятника. 

Херсонес входит в мировую сокровищницу исторических памятников: по решению ЮНЕСКО он включен в 100 
самых выдающихся объектов культуры.Михаил Пиотровский: Музейная работа в Херсонесе может остановиться...

Акцент

 Почему создаются новые 
очаги напряжения там, 
где их не было? Кому нужно 
провоцировать конфликты?
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КОНФЛИКТ Киев теряет 
контроль 
над обстановкой в стране

«Айдар» воюет 
на Днепре

Петр Лихоманов

ИНЦИДЕНТ в Мукачево стал первым, получившим 
огласку конфликтом, иллюстрирующим потерю киев-
ской властью контроля не только над людьми с оружи-
ем, но и в целом над ситуацией в регионах. После бой-
ни, устроенной «Правым сектором», информация о 
конфликтах, участниками которых становились де-
сятки и сотни людей, стала появляться едва не ежед-
невно.

Например, вчера в городке Дубровица Ровенской об-
ласти Нацгвардия открыла огонь по нелегальным до-
бытчикам янтаря, когда почти три сотни старателей 
пришли к местному управлению СБУ, чтобы освободить 
четырех задержанных товарищей. Для разгона толпы 
были применены резиновые пули и светошумовые гра-
наты. Двумя неделями ранее те же «добытчики» обстре-
ляли пограничников, препятствовавших их деятельнос-
ти. Ситуация на границе Ровенской, Волынской и Жито-
мирской областей, где на огромной территории варвар-
ским способом местные жители добывают янтарь — вы-
жигают реликтовый 
лес и размывают по-
чву, уже давно не 
контролируется 
властями, и на тер-
риторию этого 
«клондайка» не вся-
кий милиционер ос-
меливается зайти. 

В окрестностях 
Шацка Волынской 
области ранее тоже звучала стрельба. Две группиров-
ки молодчиков, общим числом до сотни, в масках, с ду-
бинами и огнестрельным оружием, известным спосо-
бом «стенка на стенку» делили ягодное хозяйство. В 
результате инцидента несколько человек получили те-
лесные повреждения. 

В этом случае милиции удалось перевести ситуацию 
в бизнес-плоскость и усадить стороны за «стол перего-
воров». А вот в Шаргородском районе Винницкой области 
в рамках конфликта «хозяйствующих субъектов» завя-
зался полноценный бой. Там 15 хорошо вооруженных бое-
виков сделали попытку захватить известняковый карьер. 
Перестрелка между ними и охраной карьера продолжа-
лась почти час, ранение в грудь получил директор пред-
приятия, а двоих работников нападавшие жестоко изби-
ли, взяли в заложники и позже выбросили в чистом поле. 

Но если во всех этих случаях речь шла о решении де-
нежных вопросов  без апелляций к судебной и исполни-
тельной власти, то инцидент в поселке Мелиоративное 
Новомосковского района Днепропетровской области — 
это уже расширение «зоны АТО» за пределы Донецкой и 
Луганской областей. В поселке, где находится транспор-
тный узел и проходит погрузка и выгрузка воинских ча-
стей, следующих на Донбасс и обратно, с недавних пор 
расквартировались отведенные с линии фронта две роты 
печально известного батальона МВД «Айдар». Стресс «на-
циональные герои» снимали водкой, и первый конфликт с 
местными жителями, по их словам, произошел как раз у 
магазина — «айдаровец» повздорил с покупателями, не 
желавшими пускать вояку «за добавкой» без очереди. 

Обиженный «защитник Украины» вернулся с подкре-
плением и на танке. Пьяные каратели решили сначала 
свалить памятник Ленину, а потом примерно наказать не 

оказывающих им желаемых почестей посельчан. Против 
распоясавшихся «айдаровцев» вышел почти весь без-
оружный поселок.  «Нас, мирных жителей, было около 
150 человек, а «айдаровцев» около 20. Они были воору-
жены, с ножами и гранатами. Кричали, что приехали де-
лать зачистку среди нас, пророссийцев. Человек на танке 
сказал, что будет нас давить. Говорит, «я на Донбассе на 
танке в детский дом въезжал, и вас перееду». Вначале 
они начали стрелять в воздух, затем открыли огонь по 
ногам. После били нас прикладами, пускали какой-то 
дым. Приезжали «скорые», забирали людей. Милиция 
стала кордоном между нами и «айдаровцами». Сказали — 
люди, расходитесь домой, вы нарушаете общественный 
покой», — так описала произошедшее районным журна-
листам одна из жительниц Мелиоративного.

Заметим, что в украинских СМИ о конфликте не 
было сказано практически ничего — большинство сооб-
щило только о сносе памятника Ленину как о положи-
тельном факте в биографии «Айдара», но не об устроен-
ных бесчинствах. А местные издания сообщают, что, по 
мнению районной милиции, конфликт, в котором по-
страдали два десятка человек, «уже исчерпан», и теперь 
правоохранители убеждают посельчан забрать свои за-
явления.  Все эти события произошли всего за две неде-
ли, и, учитывая ухудшение экономической и социальной 
ситуации на Украине, можно смело прогнозировать уве-
личение их количества. 

САНКЦИИ Брюссель объявил о присоединении семи стран, включая Украину, 
к санкциям против Крыма и Севастополя до июня 2016 года

Пролетели мимо Крыма
Екатерина Забродина

Ш
еф европейской дипло-
матии Федерика Моге-
рини объявила о том, 

что еще семь стран, не входящих в 
Евросоюз, подтвердили Совету 
ЕС решение поддержать санкции 
в отношении Крыма и Севастопо-
ля. Почти все эти государства  
присоединились и к общему паке-

ту антироссийских санкций. В 
Кремле заявили, что Россия не 
оставит этот шаг без ответа. 

«Страны-кандидаты на всту-
пление в ЕС Черногория и Алба-
ния, государства, входящие в Ев-
ропейскую ассоциацию свобод-
ной торговли, — Исландия, Лих-
тенштейн и Норвегия, а также 
Украина и Грузия присоединя-
ются к декларации. Европейский 

союз принимает к сведению это 
обязательство и приветствует 
его», говорится в заявлении Мо-
герини. Речь идет о декларации 
Совета ЕС от 19 июня о продле-
нии срока действия запретитель-
ных мер в отношении Крыма и 
Севастополя до 23 июня 2016 
года. Кроме того, те же шесть 
стран кроме Грузии присоедини-
лись к решению ЕС от 22 июля о 
продлении экономических сан-
кций в отношении РФ до 31 янва-
ря 2016 года (ряд СМИ, занесли в 
список присоединившихся к сан-
циям и Грузию, но как сообщил 
«Интерфакс», вчера официаль-
ный Тбилиси опроверг эти сооб-
щения).   

Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков вчера 
подчеркнул, что к этим государ-
ствам Москва может применить 
ответные меры. «Мы еще раз по-
вторяем, что, естественно, осно-
вополагающим является прин-
цип взаимности», — напомнил он.

Примечательно, что к санкци-
ям Евросоюза в отношении Кры-
ма официально присоединилась 
Украина, которая при этом про-
должает называть полуостров 
своим. 

По существу же ничего прин-
ципиально нового в ограничи-

тельных мерах против Крыма 
нет. Речь идет о запрете на им-
порт в европейские страны про-
дукции, произведенной крымча-
нами, на инвестиции европей-
ских компаний в Крым и Севас-
тополь и на покупку недвижимо-
сти на полуострове. Предусмо-
трены и некоторые транспор-
тные ограничения (в том числе 
запрет европейским круизным 
лайнерам заходить в крымские 
порты, за исключением чрезвы-

чайных ситуаций) и запрет на 
продажу полуострову товаров и 
технологий, которые могут быть 
использованы в транспортном, 
телекоммуникационном и энер-
гетическом секторах экономики, 
а также при добыче нефти, газа и 
минеральных ресурсов. Кроме 
того, Евросоюз объявил о визо-
вых ограничениях в отношении 
жителей Крыма, получивших по-
сле марта 2014 года российское 
гражданство. 

Политика Совбез ООН не принял резолюцию по малайзийскому 
«Боингу»

Следствие вели в тупик

Константин Волков

С
овбез ООН не принял 
резолюцию по малай-
зийскому «Боингу». 
Документ, подготов-
ленный рядом стран, 

предлагал учредить международ-
ный трибунал для привлечения к 
ответственности лиц, виновных в 
гибели авиалайнера компании 
Malaysia Airlines, следовавшего 17 
июля 2014 года по маршруту Амс-
тердам — Куала-Лумпур, и потер-
певшего крушение над восточной 
Украиной, в районе села Грабово. 
11 голосующих высказались «за», 
трое воздержались, это Ангола, 
Венесуэла и Китай. Россия высту-
пила «против». 

Такой шаг тут же навлек на нее 
обвинения в нежелании способст-
вовать расследованию катастро-
фы и «обеспечить правосудие». 
При этом не принимается в рас-
чет, что в ООН речь шла не о самом 
расследовании, а о мерах по нака-
занию виновных, хотя их еще не 
нашли.

Странность вынесенной на го-
лосование в Совбезе резолюции 
была ясна изначально. Само рас-
следование выглядит, скорее, по-
литическим фарсом, имеющим 
мало отношения к действитель-
ности. Как заявил постпред РФ 
при ООН Виталий Чуркин, высту-
пая сразу после голосования в 

Совбезе, «сохраняются серьезные 
вопросы к тому, как проводятся 
текущие расследования. Россий-
ским экспертам не был обеспечен 
равный доступ к материалам тех-
нического расследования: они в 
одностороннем порядке предо-
ставляют свои данные и расчеты, 
но остаются в неведении, что дела-
ется с ними дальше. При этом мы 
неоднократно предлагали предо-
ставить квалифицированных спе-
циалистов и оборудование для 
проведения сложных экспертиз 
(например, металловедческой, ко-
торая позволила бы на основе ис-
следования поражающих элемен-
тов установить тип ракеты, сбив-
шей самолет). Все это осталось без 
ответа». Что до уголовного рассле-
дования, то Совместная следст-
венная группа, состоящая из пяти 
стран, договорилась о неразгла-
шении информации. Россия в эту 
группу не входит. Иными словами, 
резолюция, внесенная в СБ ООН, 
предлагала Москве подписаться 

неизвестно под чем. А учитывая 
сегодняшний неблагожелатель-
ный, скажем так, настрой по отно-
шению к России со стороны мно-
гих стран Запада, соглашаться на 
подобный вариант означает соб-
ственными руками загонять себя 
в ловушку. Из высказываний за-
падных политиков, прозвучавших 
сразу после гибели «Боинга» и 
совсем недавно, ясно, что Россия, 
по их мнению, — основной подо-
зреваемый в этом мутном деле. 
Ничего не сообщается о результа-
тах расследования, которое, кста-
ти, ведется без участия Междуна-
родной организации гражданской 
авиации (ИКАО) .

И вот что интересно: Россия 
стала единственной из всех стран 
в этом деле, предоставившая всю 
требуемую информацию. Доста-
точно вспомнить резолюцию СБ 
ООН 2166. Именно Москва наста-
ивала, чтобы в ней прописали по-
ложение о необходимости всесто-
роннего тщательного независи-
мого международного расследо-
вания, какое всегда проводится в 
таких случаях под контролем 
ИКАО. Именно Россия передала 
голландским следователям всю 
информацию, в том числе обна-
родовав свои спутниковые дан-

ные, а также отправив расчеты, 
исходя из версии, что «Боинг» 
был сбит ракетой «земля—воз-
дух» типа «Бук». А ведь для этого 
пришлось рассекретить характе-
ристики ракет. И что в ответ? Ни-
какой информации, лишь упреки 
в создании помех следствию, а те-
перь еще и обвинения в нежела-
нии одобрить создание трибуна-
ла. Который, кстати, ни разу не 
проводился при транспортных 
происшествиях. И вполне понят-
на возмущенная реакция Вита-
лия Чуркина на выступление в СБ 
ООН, сразу после голосования по 
резолюции, министра иностран-
ных дел Украины Павла Климки-
на. «Есть ли предел политической 
эксплуатации чувств родствен-
ников погибших?! — сказал на это 
российский постпред. — Климкин 
попытался выступить с позиций 
морального и религиозного пре-
восходства. Но у меня вопрос — а 
зачем гражданские самолеты от-
правляли в зону боевых дейст-
вий? Почему вы направили пасса-
жирский «Боинг» туда? Из жад-
ности? Наказали кого-то на Укра-
ине за это, Климкин?».

Россия и дальше будет прила-
гать все усилия для помощи след-
ствию, заявил МИД России. Но во-
прос в том, кому нужно это рас-
следование, если сейчас, когда 
еще неизвестны результаты, уже 
пытаются создать трибунал. 

Нидерланды обещают опубли-
ковать свой доклад о причинах ка-
тастрофы в октябре. Что в нем бу-
дет, неизвестно. То же самое мож-
но сказать и об уголовном следст-
вии, которое ведут пять стран — 
Австралия, Бельгия, Малайзия, 
Нидерланды, Украина.  «Учрежде-
ние трибунала преждевременно, 
самое правильное решение — по-
дождать результатов расследова-
ния», — сказал в СБ ООН постпред 
от Анголы Джао Джимолика. Идея 
трибунала заветирована Россией. 
Но похоже, что акцент сделают на 
международном уголовном суде, а 
не на беспристрастном изучении 
причин катастрофы.

За трибунал голосовали 11 членов 
СБ ООН, трое воздержались. Россия 
была «против».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
— Сейчас фокус должен быть сосредоточен на том, чтобы установить 
правду о происшествии и добиться справедливости.... При данных об-
стоятельствах, когда некоторые члены Совета имеют обеспокоен-
ность по поводу проекта резолюции, вынесение его на голосование приве-
дет к расколу между членами Совета. Это не поможет ни облегчить 
печаль родственников погибших при крушении MH17, ни установить 
факты и привести виновников к ответственности. Основываясь на 
этом, Китай воздержался от голосования, заявил постпред Китая при 
ООН Лю Цзеи.

Акцент

 Напоминаем: право вето 
в Совбезе ООН Россия исполь-
зовала 7 раз, США — 14

Узнайте больше: жители Донбасса станут 
«негражданами» Украины
www.rg.ru/art/1146876

Разборки с участи-
ем десятков людей 
на Украине случают-
ся каждый день

Видеосюжет на сайте
www.rg.ru/art/1147789

Памятник Ленина в поселке Мелиоративное стал очередной 
жертвой боевиков «Айдара». 
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В Венском аэропорту с оружием были задержаны амери-
канские десантники, которые направлялись транзитом 
на Украину. Австрийцы не прогнулись перед Вашингтоном 
и отправили девять американских солдат, которым на-
чальники попросту «забыли» оформить разрешение на 
стволы, обратно в США первым же рейсом. Запрос, кото-
рый подало посольство США, требуя пропустить вояк, 
был отклонен по законным основаниям.

Подготовил Андрей Васильев
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«Автоматически под ответные меры (продэмбарго) Украина и Грузия не попада-

ют, —  сообщил «РГ» помощник руководителя Россельхознадзора Алексей Алек-

сеенко. — Скорее всего, решение будет оформлено отдельным постановлением 

правительства». И тогда предприятиям придется искать новые каналы сбыта, 

что отразится на них не лучшим образом. Стоит вспомнить хотя бы историю с за-

претом украинских сыров в 2012—2013 годах. Местные заводы в то время несли 

серьезные убытки. А теперь проблема может возникнуть у производителей мя-

сных, рыбных, молочных продуктов, конфет.  

Для России ограничение в торговле пройдет почти незаметно, говорят экспер-

ты. Доля брендированных товаров, поступающих из Грузии и Украины, для Рос-

сии не так велика. «Для них же эти поставки более существенны, чем для нас», — 

размышляет о том, по кому «больнее» ударят санкции, директор Центра исследо-

ваний международной торговли РАНХиГС Александр Кнобель. И намного слож-

нее будет Украине. За последний год, по данным ФТС, она существенно нарастила   

экспорт продуктов в Россию. В первом квартале по сравнению с тем же периодом 

год назад экспорт мяса крупного рогатого скота в Россию вырос в три раза, свини-

ны — в семь раз. 

Подготовил Василий Миронов

КОММЕНТАРИЙ

ПАРТНЕРЫ

Итальянские 
депутаты 
официально 
объявили о 
визите в Крым

МОСТ ИЗ РИМА 
В ЯЛТУ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

ВСЛЕД за французской парла-
ментской делегацией, итальян-
ское оппозиционное Движение 
«5 звезд» официально объявило 
о намерении в ближайшее время 
отправить депутатов с миссией в 
Москву и Крым. Эту информа-
цию разместил на своей страни-
це в соцсети один из инициато-
ров поездки Манлио Ди Стефа-
но, член комитета палаты депу-
татов Италии по иностранным 
делам от движения «5 звезд». К 
нему и обратилась «РГ».

Какова главная цель визита? Вас 
вдохновил пример французских 
коллег?
МАНЛИО ДИ СТЕФАНО: Не совсем так. 
Решение было принято комите-
том по международным делам 
нашего движения 28 июля. Мы 
давно планировали посетить Рос-
сию, и вовсе не потому, что Ита-
лию связывают с ней стратегиче-
ские партнерское отношения. 
Наша цель — восстановить мир-
ный диалог между нашими стра-
нами. Мы задаемся одним очень 
важным вопросом: действитель-
но ли действующее итальянское 
правительство заботится об ин-
тересах итальянцев? Ответ, увы, 
«нет». В этом мы убедились, на-
блюдая ситуацию с антироссий-
скими санкциями, которые обо-
шлись Италии в космическую 
цифру один миллиард евро.

Во время поездки в Крым хо-
телось бы пообщаться с местным 
населением и собственными гла-
зами оценить обстановку на по-
луострове, которая в итальян-
ской прессе обычно описывает-
ся в искаженной и предвзятой 
форме. Хочу подчеркнуть: мы с 
первых дней поддержали право 
народа Крыма на самоопределе-
ние и признаем результаты ре-
ферендума 2014 года.

На какой стадии находится под-
готовка визита?
МАНЛИО ДИ СТЕФАНО: На данный мо-
мент мы заняты обсуждением де-
талей поездки. Визит, скорее все-
го, состоится в первой половине 
октября. Что касается точных 
дат, то они будут известны к кон-
цу августа. Мы ждем «зеленого 
света» от российского посольст-
ва по визам и информации об ор-
ганизуемых встречах. 

После визита французских пар-
ламентариев МИД Украины за-
претило им въезд в страну. Вы не 
опасаетесь таких последствий?
МАНЛИО ДИ СТЕФАНО: Прекрасно по-
нимаем, что после этой поездки в 
Крым нам могут тоже запретить 
или ограничить въезд в Украину. 
Во избежание проблем мы стара-
емся согласовать визит на полуо-
стров с официальными властями. 
Если нам все же запретят въезд, 
то мы примем это решение, но 
будем его рассматривать исклю-
чительно как «пинок» в сторону 
демократии.

В соцсети вы назвали эту мис-
сию «миротворческой». Полага-
ете, вам удастся сдвинуть ситуа-
цию с «мертвой точки»?
МАНЛИО ДИ СТЕФАНО: Я на это над-
еюсь. У нас нет административ-
ного ресурса, как у правительст-
ва Италии — мы не можем размо-
розить соглашения, приостанов-
ленные из-за санкций. Тем не ме-
нее необходимо добиться, чтобы 
итальянская пресса и обществен-
ное мнение включились в дискус-
сию о неуместности антироссий-
ских санкций. В конце концов, 
наше правительство должно уз-
нать, что его решение по санкци-
ям, навязанное ему ЕС, не под-
держивают итальянцы. Чтобы в 
этом убедиться, достаточно объ-
ехать северные области Италии, 
которые сильно страдают от вво-
да ограничительных мер. Если 
общество резко против, с какой 
стати власти игнорируют его 
мнение? С помощью этой поезд-
ки мы не только хотим донести до 
наших русских друзей отноше-
ние к санкциям простых итальян-
цев, но и стремимся добиться 
того, чтобы их «голос» был услы-
шан в самой Италии. 

Хотелось бы собст-
венными глазами 
увидеть обстановку 
в Крыму, которую 
СМИ Италии препод-
носят искаженно

Несмотря на отказ СБ ООН утвердить резолюцию о трибунале по «Боингу», пять 

стран  (Малайзия, Нидерланды, Австралия, Бельгия и Украина) хотят создать 

своими силами независимый трибунал. Они грозятся отыскать и наказать всех 

виновных.

НЕ УГОМОНИЛИСЬ
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ЖКХ Сократят летние 
отключения воды 
в столице до 2—3 дней? 

Отставить ковш

Ирина Огилько 

ЖИТЬ 10 дней без горячей воды некомфортно. Особен-
но в такое холодное лето, как нынешнее. Когда москвичи 
забудут о том, что летом воду периодически нужно греть 
на плите в кастрюле, выяснял корреспондент «РГ». 

Отключают горячее водоснабжение для того, чтобы 
проверить состояние теплосетей. Занимаются этим спе-
циалисты Московской объединенной энергетической 
компании. Если раньше диагностика и ремонт теплосе-
тей, а с ними и отключение воды, занимало 24 дня, то за-
тем этот период сократился до двух недель (именно 
столько и сейчас остаются без горячего водоснабжения 
жители Подмосковья), а с 2010 года Москва сократила 
срок — до 10 дней. Исключением являются лишь дома жи-
телей Троицкого и Новомосковского округов. Для 
остальной Москвы специалисты почти в авральном ре-
жиме проводят необходимый осмотр и испытания. Если 
на ремонт требуется 
дополнительное вре-
мя, дома переключа-
ют на резервные 
источники. Ведь от 
качества профилак-
тики зависит, как те-
плосети выдержат 
зиму. Но, оказывает-
ся, и это не предел. 
По словам первого 
замруководителя де-
партамента топлив-
но-энергетического хозяйства Москвы Михаила Балаба-
нова, сейчас в городе прорабатывается новый метод ди-
агностирования трубопроводов с помощью роботизиро-
ванной техники. Она позволяет, не отключая воду, запу-
стить робота в трубу. При обнаружении дефектов трубу 
отправляют в ремонт, а длится он не более 2—3 дней. Еще 
одним фактором, влияющим на сроки отключений, явля-
ется замена старых металлических труб на новые, изго-
товленные из инновационных материалов. Они служат 
около 50 лет. С 2006 года МОЭК модернизировала почти 
6 тыс. км при общей протяженности 16,2 тыс. км. Не-
спешность легко объяснить — процесс дорогой, а платит 
за него сама компания. И раньше 2030 года эту работу не 
закончат. Тем не менее в Москве уже насчитывается 900 
домов, где горячую воду отключают на 1—8 дней, а в 2,9 
тыс. многоэтажек — не отключают летом горячую воду 
вовсе. 

Тема с профессором Московской финансово-юридической академии 
Людмилой Булавкой-Бузгалиной

Лицемерие — 
дань добродетели?
Валерий Выжутович 

Л
ицемерие — это при-
творство, несоответ-
ствие слов и поступ-
к о в  ч е л о в е к а  е г о 
истинным чувствам, 

убеждениям и намерениям. При 
всем том лицемерие — необходи-
мый инструмент для поддержа-
ния хороших отношений между 
людьми. Лицемерие помогает об-
ществу и отдельным его предста-
вителям скрывать свои пороки и 
недостатки. Поэтому лицемерие 
одновременно и порицаемо, и во-
стребовано. Впрочем, его пори-
цание тоже лицемерно. 

Лицемерие — это плохо или хо-
рошо? Обсудим тему с профессо-
ром МФЮА, доктором философ-
ских наук Людмилой Булавкой-
Бузгалиной.

К лести я отношусь 
отрицательно 
Вам часто льстят?
ЛЮДМИЛА БУЛАВКА-БУЗГАЛИНА: Неча-
сто. Потому что от меня мало кто 
зависит. Я занимаюсь наукой, и 
мои аспиранты прекрасно пони-
мают, что моего доброго отноше-
ния к ним недостаточно, чтобы 
успешно защитить диссертацию. 
Лесть, с моей точки зрения, — это 
такой индикатор, который пока-
зывает меру отчуждения челове-
ка в обществе и меру его зависи-
мости от других людей. Но чаще 
всего лесть — это инструмент, с 
помощью которого человек пы-
тается реализовать какой-то 
свой именно частный интерес. 

Как вы воспринимаете неуме-
ренную похвалу в свой адрес?
ЛЮДМИЛА БУЛАВКА-БУЗГАЛИНА: Вы зна-
ете, я давно уже перестала прида-
вать большое значение словам и 
вовсе не потому, что человек 
преднамеренно пытается тебя в 
чем-то обмануть. Дело вовсе не в 
этом, а в том, что человек далеко 
не всегда точно осознает свой ре-
альный интерес и потому часто 
обманывается. А вот когда для ре-
ализации своего частного инте-
реса он сознательно прибегает к 
обману, который может даже 
услаждать твой слух, то к этому я 
отношусь отрицательно. 

Нелицемер — это кто? 
ЛЮДМИЛА БУЛАВКА-БУЗГАЛИНА: Правдо-
руб. Или даже хам. Ведь что такое 
хамство? Это когда человек гово-
рит свою «правду», не соотнося ее 
с тем, во имя чего он ее вещает. Ты 
эту правду зачем говоришь? Ты хо-
чешь ею раздавить человека? А 
если ты хочешь помочь ему, то ты 
всегда найдешь для своей правды 
слова, которые не оглушат челове-
ка, а подбодрят, вселят надежду.

Лицемерие — 
это корыстная ложь 
Когда безнадежно больному го-
ворят, что у него все будет хоро-
шо, — это лицемерие?
ЛЮДМИЛА БУЛАВКА-БУЗГАЛИНА: Здесь 
все определяется мерой. Если 
остается хоть какой-то шанс на 
выздоровление, то, видимо, есть 
смысл говорить так, чтобы чело-
век внутренне мобилизовался. 
Это очень трудно — находить пра-
вильные слова, общаясь с боль-
ным человеком. Поэтому я ни-
когда не смогла бы стать врачом. 

Трудно определить меру правды 
и меру лакировки реального по-
ложения дел?
Л Ю Д М И Л А  Б У Л А В К А - Б У З ГА Л И Н А :  Да, 
именно так. Не бывает правды 
«вообще». Кроме того, нельзя пу-
тать два таких понятия, как «прав-

да» и «информация». Правда — это 
больше, чем информация, это, 
прежде всего, позиция, исходя из 
которой, человек не только пока-
зывает противоречия объектив-
ной реальности, но и выражает 
свое понимание того, как их мож-
но разрешить. Это, говоря слова-
ми Юрия Олеши, «когда двое, 
очень близко прижавшись друг к 
другу, обсуждают, как бы найти 
наилучший выход», причем выход 
конкретный для тех конкретных 
людей, кто эту правду ищет. А ин-
формация может быть и лакиров-
кой реального положения дел, по-
нимая под этим игнорирование 
или сознательное сокрытие реаль-
ных противоречий действитель-
ности, равно как и самой возмож-
ности их разрешения.

То есть, как ни крути, лицемерие 
— это ложь?
ЛЮДМИЛА БУЛАВКА-БУЗГАЛИНА: Не сов-
сем. Лицемерие — это корыстная 
ложь. Ложь для достижения ка-

кой-то частной цели, например, 
для карьерного продвижения по 
службе или для завладения чу-
жим имуществом.

Ну почему же — для личной? Для 
государственной — нет?
ЛЮДМИЛА БУЛАВКА-БУЗГАЛИНА: Вы ду-
маете, чиновник, который лице-
мерит, делает это в государствен-
ных интересах? Как правило, он 
преследует свои корыстные цели 
и прежде всего — как сохранить 
свое место в системе власти. В ли-
цемерии всегда есть некий потре-
бительский момент. 

А сокрытие информации, замал-
чивание проблемы — это лицеме-
рие?
ЛЮДМИЛА БУЛАВКА-БУЗГАЛИНА: Несом-
ненно. Вспомним, как власть пы-
талась скрыть полную информа-
цию о чернобыльской катастрофе. 

Адвокатская речь на суде — это 
лицемерие?
ЛЮДМИЛА БУЛАВКА-БУЗГАЛИНА: Мы жи-
вем в эпоху рыночного тоталита-
ризма, когда всюду господствуют 
отношения купли-продажи. 
В этих условиях адвокат будет го-
ворить на суде только то, что ему 
обеспечит хороший гонорар.

Но в этом и состоит профессия 
адвоката.
ЛЮДМИЛА БУЛАВКА-БУЗГАЛИНА: Конеч-
но, защищать — это объективный 
момент его профессии. Но имеет 
значение, ЧТО ты защищаешь. 
Адвокат может защищать коше-
лек своего клиента как источник 
своего высокого гонорара, мо-

жет защищать его собствен-
ность, а может защищать в чело-
веке то человеческое начало, ко-
торое силой объективных обсто-
ятельств в нем оказалось придав-
ленным. 

Нынешняя мода на воцерковлен-
ность — это лицемерие?
ЛЮДМИЛА БУЛАВКА-БУЗГАЛИНА: Я бы 
так не сказала. Это более слож-
ное явление, которое имеет свои 
классовые корни. Распад СССР 
вызвал — и прежде всего у тех, 
кого в советские времена назы-
вали «человеком труда» — утра-
ту своей самоидентификации, 
которая давала ему ощущение 
прочности бытия, наполняла 
гордостью за то, что он живет в 
стране, победившей фашизм и 
имеющей колоссальные дости-
жения в науке и культуре. Чело-
век идентифицировал себя либо 
с СССР как страной и государст-
вом, либо, например, с заводом, 
на котором работал. А когда не 
стало ни страны, ни завода, то 
этот человек труда оказался ни-
кому не нужен. Вот почему в си-
туации социально-экономиче-
ской несправедливости постсо-
ветский человек, раздавленный 
собственной беспомощностью, 
обратился к идее Бога как по-
следней инстанции. Но когда 
собственники и чиновники, ко-
торые как раз и закрывали эти 
самые заводы и разворовывали 
богатство страны, обрекая чело-
века труда на нищенское суще-
ствование, сегодня стоят со 
свечками в храмах — в этом есть 
определенное лицемерие. 

Любая политика — это лицеме-
рие?
ЛЮДМИЛА БУЛАВКА-БУЗГАЛИНА: Я не со-
гласна с теми, кто считает, что 
политика — это априорно грязное 
дело. Политика политике рознь, 
т.к. все определяется тем, чьи ин-
тересы она отстаивает. Напри-
мер, культурная политика 1920-
х годов, решая задачи преодоле-
ния безграмотности широких 
масс, осуществлялась преимуще-
ственно местными органами, ко-
торые были представлены в лице 
тех же рабочих и крестьян. Да, в 
этом деле было допущено немало 
ошибок, но было сделано и много 
социальных прорывов, напри-
мер ликвидация безграмотности 
в стране, в которой в 1917 году 
более 80 процентов населения 
царской России было неграмот-
ным. Но если суть политики сво-
дится лишь к воспроизводству 
тех или иных политических элит, 
то в этом случае лесть, и лицеме-
рие всегда будут инструментами 
для отстаивания частных интере-
сов под прикрытием интересов 
государственных. 

В какой мере это неизбежно?
ЛЮДМИЛА БУЛАВКА-БУЗГАЛИНА: В той 
мере, в коей общество будет от-
чуждено от этой самой политики. 
В той мере, в какой проблемы об-
щества будут решать не сами гра-
ждане, а чиновники и представи-
тели капитала.

Подчиниться 
правилам приличия 
Есть приемлемые формы лице-
мерия? 
ЛЮДМИЛА БУЛАВКА-БУЗГАЛИНА: Есть. Я 
бы даже не сказала, что это лице-
мерие. Например, выражение со-
страдания по отношению к тому, 
кто оказался в несчастье, даже 
если этот человек не всегда тебе 
был приятен. Я не считаю это ли-
цемерием. Это лишь соблюдение 
неких культурных норм.

Можно ли тогда сказать, что ли-
цемерие — это негласная внутри-

общественная договоренность о 
правилах приличия? 
ЛЮДМИЛА БУЛАВКА-БУЗГАЛИНА: Да, во 
многом так оно и есть. Люди в об-
ществе договариваются о прави-
лах взаимного поведения, чего 
бы эти правила ни касались. У 
вас плохое настроение, но вы 
приходите на работу и говорите 
коллеге, который вам, возможно, 
не очень приятен: «Добрый 
день!» А сказав такие слова, да 
еще и с посылом, вы тем самым 
хоть в какой-то степени, но все 
же снимаете напряжение отчуж-
дения. 

Не быть святошей 
Отношение к лицемерию в раз-
ных религиях одинаково нега-
тивное. Вот что сказано, напри-
мер, в Евангелие от Матфея: 
«Когда творишь милостыню, не 
труби перед собою, как делают 
лицемеры в синагогах и на ули-
цах, чтобы прославляли их 
люди… Также, когда поститесь, 
не будьте унылы, как лицеме-
ры, ибо они принимают на себя 
мрачные лица, чтобы показать-
ся людям постящимися». А в 
исламе лицемерие считается 
даже более тяжким грехом, чем 
неверие. Но так ли уж действен-
ны эти религиозные предписа-
ния?
ЛЮДМИЛА БУЛАВКА-БУЗГАЛИНА: Любая 
религия содержит в себе правила 
поведения человека в обществе, 
построенного на законах отчуж-
дения. И уже в силу этого оно не-
редко рождает формально-от-
чужденное отношение к этим 
нормам. Есть еще одно обстоя-
тельство: сегодня мы живем в 
мире тотального отчуждения, где 
идея престижного потребления 
является едва ли не главным смы-
слом жизни. Это заставляет чело-
века подчиняться знакам пре-
стижного образа жизни: иметь 
машину престижной марки, дру-
жить с людьми определенного 
круга, смотреть модные спекта-
кли и выставки… Человек не жи-
вет, а только тем и занят, что под-
тверждает, насколько он являет 
собой человека престижного 
образа жизни. И в этом случае че-
ловек лицемерит, уже не пони-
мая, что он лицемерит. Классиче-
ское лицемерие — это когда чело-
век надел маску, а потом снял. Се-
годня же — по-другому: он ее на-
дел, а снять уже не может, да и бо-
ится — она прикрывает отсутст-
вие его собственного лица. Прав-
да, со временем он уже и сам го-
тов уверовать, что это и есть его 
лицо. Для мира отчуждения то-
тальное лицемерие является за-
кономерностью. И здесь речь 
идет уже не о ситуативном, а ско-
рее о тотальном лицемерии. Оно 
сегодня проникло в государст-
венные органы, семью, общест-
венные институты, церковную 
среду. 

В церковной среде оно было рас-
пространено во все времена. Что 
такое святоша? Это богомоль-
ный лицемер, ханжа. 
ЛЮДМИЛА БУЛАВКА-БУЗГАЛИНА: Согла-
сна с вами. Я поверю такому свя-
щеннику, который свои личные 
средства (а священники не бед-
ные люди) будет тратить на под-
держку малоимущих. Я встреча-
ла только один раз того, кого 
можно было назвать не столько 
священослужителем, сколько 
человекослужителем. В прош-
лом комсомолец, для которого 
распад СССР стал личной траге-
дией, из которой он нашел един-
ственный выход: стал священни-
ком, уехал в глухую деревню, где 
помогал старикам: кому дрова 
нарубить, кому крышу попра-
вить...

Что для вас предпочтительней — 
лицемерие или та простота, ко-
торая хуже воровства?
ЛЮДМИЛА БУЛАВКА-БУЗГАЛИНА: Если 
мы понимаем лицемерие как не-
кое принуждение к вежливости, 
то оно для меня предпочтитель-
ней правдорубства.

Лицемерие — это не плохо и не 
хорошо, а совершенно необходи-
мо?
ЛЮДМИЛА БУЛАВКА-БУЗГАЛИНА: Мы жи-
вем в мире отчуждения человека 
от человека. Исчезла радость сов-
местного переживания. Радость 
совместного созидания, откры-
тия. А когда человек человеку 
лишь конкурент, лицемерие бу-
дет сопровождать нас везде. Пре-
одолеть это можно только на 
пути освобождения человека и 
общества от господствующей 
власти любых сил отчуждения: 
капитала, бюрократии и симуля-
кра культуры, которую мы сегод-
ня имеем. Но это предмет уже 
другого разговора.

Когда человек надевает маску, 
нелишне подумать, а сможет ли он 
потом ее снять.

Юрию Костину — новых «Золотых микрофонов»! 

Акцент

 Вы думаете, чиновник, кото-
рый лицемерит, делает это 
в государственных интересах? 
Как правило, он преследует 
свои корыстные цели 

В 2,9 тысячи жилых 
многоэтажек 
Москвы летом 
горячую воду 
уже не отключают

Людмила Булавка-Бузгалина – россий-

ский культуролог, доктор философ-

ских наук,  автор многочисленных ста-

тей о становлении человека как субъ-

екта культуры и истории. Является 

членом редколлегии  теоретического 

журнала «Альтернативы», который 

выходит уже более 20 лет. Проживает  

в Москве. Основной темой ее иссле-

довательской работы является совет-

ская культура, которая,  по утвержде-

нию  автора, явилась  именно всемир-

ной формой культуры. Более того, она  

стала тем феноменом культуры, кото-

рый  не только проявлял противоре-

чия СССР, но и выражал диалектику их 

разрешения. В своих работах автор 

доказывает, что советская культура не 

только наследовала гуманистические 

идеалы европейского Ренессанса, но 

и качественно развила их,  причем в 

условиях острейших противоречий 

XX века. Вот почему сегодня, когда 

культура превратилась в бизнес-инду-

стрию, особенно остро встает вопрос 

– как  связать все прежнее культурное 

наследие с историческими перспек-

тивами развития России и мира?

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
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ПОЗДРАВЛЯЕМ 
Вице-президенту 
Российской 
академии радио 
Юрию Костину — 50

Кто идет вперед, 
тот выигрывает

Андрей Васянин

ПРЕЗИДЕНТУ радиохолдинга ВКПМ, вице-президенту 
Российской академии радио Юрию Костину завтра ис-
полняется 50!

— Движение вперед по-настоящему происходит толь-
ко тогда, когда идешь в неизведанном направлении, — 
сказал в одном из интервью «РГ» Юрий Костин. Он ни-
когда не боится идти в неизведанных направлениях и по-
тому всегда выигрывает — открывая ли в начале 90-х 
одну из первых независимых радиостанций «Радио 101», 
организуя ли вместе с Александром Вариным уникаль-
ный фестиваль «Авторадио» «Дискотека 80-х», выпу-
ская ли одну за другой книги прозы, по которым снима-
ются телесериалы...

«Российская газета» поздравляет Юрия Алексеевича 
с юбилеем и желает всем возглавляемым им радиостан-
циям новых «Золотых микрофонов»! 
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МЧС  Обновленный
антикризисный центр
приступил к работе

На ЧС 
по-новому 

Тимофей Борисов

МЧС вышел на новый уровень совершенствования си-
стемы оперативного и антикризисного управления. Гла-
ва МЧС России Владимир Пучков провел первое селек-
торное совещание в режиме видео-конференц-связи с 
региональными центрами из модернизированного На-
ционального центра управления в кризисных ситуациях.

На обкатку обновленного центра журналистов не 
пригласили, но судя по информации самих спасателей, 
новшество работает и работает успешно.

— Возможности модернизированного центра позволя-
ют оперативно оценивать обстановку, дистанционно 
привлекать к работе большое число экспертов, повысить 
эффективность принятия управленческих решений в ре-
жиме ЧС, — сказал министр.

Модернизация центра и установка высокотехноло-
гичных экранов не прерывала работу центра. Теперь со-
здана система беспроводной трансляции, которая позво-
ляет выводить информацию с мобильных устройств. 
Есть возможность вывода на мониторы центра более чем 
140 информационных систем федеральных органов ис-
полнительной власти. В режиме видео-конференц-связи 
могут подключиться более 2,3 тысячи абонентов.

УВЕДОМЛЕНИЕ
ООО «Сахойлсервис» уведомляет о сроках и месте доступности 

предварительного варианта проектной документации: «Плана 
по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов для ООО «Сахойлсервис» г. Южно-Сахалинск», 
а также о дате и месте проведения общественных обсуждений 
по указанным материалам.

Название, цели и местоположение намечаемой 
деятельности:

Название: «План по предупреждению и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов для ООО «Сахойлсервис» г. Южно-
Сахалинск».

Цель и местоположение: разработка мероприятий 
по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов при осуществлении деятельности бункеровки 
судов в море и перевозки ГСМ т/к «Сахоил».

Наименование и адрес заказчика намечаемой 
деятельности:

ООО «Сахойлсервис» (693023, Россия, Сахалинская область, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Комсомольская, д. 253А)

Проектная организация: ООО «Экошельф» (693004, Россия, 
Сахалинская область, г. Южно-Сахалинск, пр. Мира, д. 426, оф.1)

Примерный срок разработки проектной документации: 
II—III квартал 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения:

ООО «Сахойлсервис», г. Южно-Сахалинск.
Программа общественных обсуждений: В офисе ООО 

«Сахойлсервис» по адресу: г. Южно-Сахалинск, ул. Комсомольская, 
253А, с 28 июля по 28 августа 2015 года доступен предварительный 
вариант проектной документации. Заинтересованные 
представители общественности могут получить и заполнить 
опросные листы. Заполненные бланки можно вручить работникам 
ООО «Сахойлсервис», либо направить по указанному ниже адресу 
почтовым или факсовым отправлением.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 
31 августа 2015 года в 15.00 в офисах ООО «Сахойлсервис» 
по адресу: г. Южно-Сахалинск, ул. Комсомольская, 253А, и ЗАО 
«Фортуна Танкер» по адресу: г. Находка, ул. Пограничная, д. 44А, 
оф. 9.

По вопросам, связанным с предметом обсуждения, можно 
обращаться в ООО «Сахойлсервис»:

693023, г. Южно-Сахалинск, ул. Комсомольская, 253А.
Тел./факс (4242) 75-27-57.
Генеральный директор Попов Валерий Станиславович.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Евразруда»  уведомляет о начале общественных обсужде-
ний  проектной документации «Корректировка проекта вскрытия и 
отработки гор. -160 и гор. -230м Казского месторождения». Насто-
ящей корректировкой проекта предусматривается доработка запа-
сов Казского месторождения с использованием действующих объ-
ектов промплощадки. Уровень добычи  шахты Казского рудника 
(филиал ОАО «Евразруда») при этом будет снижен до 1600 тыс. тонн 
руды в год в связи с выявленным неподтверждением запасов желез-
ной руды. Место расположения объекта: Кемеровская область, Та-
штагольский район, пгт. Каз.С проектной документацией для рас-
смотрения и подготовки замечаний и предложений можно ознако-
миться в здании управления Казского филиала ОАО «Евразруда» в 
течение 30 дней со дня опубликования данного объявления по адре-
су: ул. Ленина, 1. Время приема с 10.00 до 16.30. Телефон для спра-
вок: 8-384-3-70-64-20, доб. 3-44-98, Глазатова Ольга Витальевна.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет 
о проведении тендера на проектирование, материально-
техническое снабжение (МТС) и строительство в рамках проекта 
«Дожимная компрессорная станция ОБТК».

Подробная информация об объеме работ и требованиях к 
участникам тендера приводится на веб-сайте компании «Сахалин 
Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация для 
подрядчиков», подразделе «Подряды, конкурсы по продаже 
имущества», «Текущие открытые конкурсы». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ФГБОУ ВПО «Тюменский государственный архитектурно-
строительный университет» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений намечаемой деятельности по проекту «Техноло-
гия получения и использования грунтов для земляных работ».

Месторасположение намечаемой деятельности: Республи-
ка Саха (Якутия), Сунтарский улус (район); Республика Крым, Ле-
нинский район; Краснодарский край, Славянский район; Астра-
ханская область, Харабалинский район; Волгоградская область, 
Котовский район; Ростовская область, Тарасовский район.

Цель намечаемой деятельности: получение и использование 
грунтов для земляных работ.

Наименование и адрес заявителя: Федеральное государ-
ственное бюджетное образовательное учреждение высшего про-
фессионального образования «ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕН-
НЫЙ АРХИТЕКТУРНО-СТРОИТЕЛЬНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ», 
г. Тюмень, ул. Луначарского, д. 2, тел. (3452) 46-10-10.

Получить необходимую информацию по проекту, оста-
вить рекомендации и предложения можно по следующим 
адресам: Республика Саха (Якутия), Сунтарский улус (район) с 4 
августа  по 3 сентября по адресу: Республика Саха (Якутия), Сун-
тарский улус (район), с. Сунтар,  ул. Ленина, д. 26, здание админи-
страции муниципального района «Сунтарский улус (район)», от-
дел промышленности, развития инфраструктуры, ГО и ЧС, теле-
фон: (41135) 2-22-82, с 10.00 до 16.00;  Республика Крым, Ленин-
ский район, с 14 августа по 14 сентября по адресу: Республика 
Крым, Ленинский район, с. Калиновка, ул. Юбилейная, д. 72, зда-
ние администрации Калиновского сельского поселения, каб. 3, те-
лефон: (36557) 47-689, с 9.00 до 17.00; Краснодарский край, Сла-
вянский район, с 17 августа по 16 сентября по адресу: Краснодар-
ский край, г. Славянск-на-Кубани,  ул. Ленина, д. 14, здание Управ-
ления сельского хозяйства, 2-й этаж, отдел охраны окружающей 
среды и биоресурсов, телефон: (86146) 4-05-27, с 9.00 до 17.00; 
Астраханская область, Харабалинский район, с 25 августа по 24 
сентября по адресу: Астраханская область, г.Харабали, ул. Б. 
Хмельницкого, д. 17, здание администрации МО «Харабалинский 
район», каб. 40, телефон: (85148) 5-15-96, с 13.00 до 17.00; Волго-
градская область, Котовский район, с 28 августа по 27 сентября по 
адресу: Волгоградская область, г. Котово,  ул. Мира, д. 120а, здание 
администрации Котовского муниципального района, служба по 
охране окружающей среды, телефон: (84455) 4-11-02, с 10.00 до 
16.00; Ростовская область, Тарасовский район, с 31 августа по 30 
сентября по адресу: Ростовская область, п. Тарасовский,  пер. По-
чтовый, д. 5, каб. 2, здание администрации Тарасовского района, 
телефон: (86386) 3-24-54, с 10.00 до 16.00.

Общественные слушания состоятся: Республика Саха (Яку-
тия), Сунтарский улус (район) 4 сентября в 16.00 по адресу: Респу-
блика Саха (Якутия), Сунтарский улус (район), с. Сунтар,  ул. Ле-
нина, д. 26, актовый зал здания администрации муниципального 
района Сунтарский улус (район);  Республика Крым, Ленинский 
район, 15 сентября 2015 года, в 14.00 по адресу:  Республика Крым, 
Ленинский район, с. Калиновка, ул. Ленина, д. 49, Дом культуры; 
Краснодарский край, Славянский район, 17 сентября 2015 года в 
11.00 по адресу:  Краснодарский край, Славянский район, станица 
Анастасиевская, ул. Победы, д. 48, актовый зал здания админи-
страции Анастасиевского сельского поселения; Астраханская об-
ласть, Харабалинский район, 25 сентября 2015 года в 10.00 по адре-
су:  Астраханская область, г. Харабали, ул. Б. Хмельницкого, д. 17, 
актовый зал здания администрации МО Харабалинский район; 
Волгоградская область, Котовский район   28 сентября 2015 года в 
10.00 по адресу: Волгоградская область, г. Котово, ул. Мира, д. 122, 
актовый зал здания администрации Котовского муниципального 
района; Ростовская область, Тарасовский район, 1 октября 2015 
года в 10.00 по адресу: Ростовская область, п.Тарасовский,  пер. По-
чтовый, д. 5, зал заседаний здания администрации Тарасовского 
района.

Срок предоставления рекомендаций и предложений: Ре-
спублика Саха (Якутия), Сунтарский улус (район) с 4 августа; Ре-
спублика Крым, Ленинский район с 14 августа; Краснодарский 
край, Славянский район с 17 августа; Астраханская область, Хара-
балинский район с 25 августа; Волгоградская область, Котовский 
район с 28 августа; Ростовская область, Тарасовский район с 31 ав-
густа.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ФГБОУ ВПО «Тюменский государственный архитектурно-
строительный университет» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений намечаемой деятельности по проекту «Утилиза-
ция жидких горючих нефтесодержащих отходов с применением 
установки термической деконтаминации «ТЕРМО-ВЕЙСТ».

Месторасположение намечаемой деятельности: Республи-
ка Саха (Якутия), Сунтарский улус (район); Республика Крым, Ле-
нинский район; Краснодарский край, Славянский район; Астра-
ханская область, Харабалинский район; Волгоградская область, 
Котовский район; Ростовская область, Тарасовский район.

Цель намечаемой деятельности: утилизация жидких горю-
чих нефтесодержащих отходов. 

Наименование и адрес заявителя: Федеральное государ-
ственное бюджетное образовательное учреждение высшего про-
фессионального образования «ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕН-
НЫЙ АРХИТЕКТУРНО-СТРОИТЕЛЬНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ», 
г. Тюмень, ул. Луначарского, д. 2, тел.: (3452) 46-10-10.

Получить необходимую информацию по проекту, оста-
вить рекомендации и предложения можно по следующим 
адресам: Республика Саха (Якутия), Сунтарский улус (район) с 4 
августа по 3 сентября по адресу: Республика Саха (Якутия), Сун-
тарский улус (район), с. Сунтар, ул. Ленина, д. 26, здание Админи-
страции муниципального района «Сунтарский улус (район)», от-
дел промышленности, развития инфраструктуры, ГО и ЧС, теле-
фон: (41135) 2-22-82, с 10.00 до 16.00; Республика Крым, Ленин-
ский район с 14 августа по 14 сентября по адресу: Республика Крым, 
Ленинский район, с. Калиновка, ул. Юбилейная, д. 72, здание Ад-
министрации Калиновского сельского поселения, каб. 3, телефон: 
(36557) 47-689, с 9.00 до 17.00; Краснодарский край, Славянский 
район с 17 августа по 16 сентября по адресу: Краснодарский край, 
г.Славянск-на-Кубани, ул. Ленина, д. 14, здание Управления сель-
ского хозяйства, 2 этаж, отдел охраны окружающей среды и био-
ресурсов, телефон: (86146) 4-05-27, с 9.00 до 17.00; Астраханская 
область, Харабалинский район с 25 августа по 24 сентября по адре-
су: Астраханская область, г.Харабали, ул. Б.Хмельницкого, д. 17, 
каб. 40, здание Администрации МО «Харабалинский район», теле-
фон: (85148) 5-15-96, с 13.00 до 17.00; Волгоградская область, Ко-
товский район с 28 августа по 27 сентября по адресу: Волгоградская 
область, г. Котово, ул. Мира, д. 120а, здание Администрации Ко-
товского муниципального района, служба по охране окружающей 
среды, телефон: (84455) 4-11-02, с 10.00 до 16.00; Ростовская об-
ласть, Тарасовский район с 1 сентября по 1 октября по адресу: Ро-
стовская область, п.Тарасовский, пер. Почтовый, д. 5, каб. 2, здание 
Администрации Тарасовского района, телефон: (86386) 3-24-54, 
с 10.00 до 16.00.

Общественные слушания состоятся: Республика Саха (Яку-
тия), Сунтарский улус (район) 4 сентября в 16.30 по адресу: Респу-
блика Саха (Якутия), Сунтарский улус (район), с. Сунтар, ул. Лени-
на, д. 26, актовый зал здания Администрации муниципального 
района «Сунтарский улус (район)»; Республика Крым, Ленинский 
район 15 сентября 2015 года, в 14.00 по адресу: Республика Крым, 
Ленинский район, с. Калиновка, ул. Ленина, д. 49, Дом Культуры; 
Краснодарский край, Славянский район 17 сентября 2015 года, в 
14.00 по адресу: Краснодарский край, Славянский район, станица 
Анастасиевская, ул. Победы, д. 48, актовый зал здания админи-
страции Анастасиевского сельского поселения; Астраханская об-
ласть, Харабалинский район 25 сентября 2015 года, в 11.00 по адре-
су: Астраханская область, г. Харабали, ул. Б.Хмельницкого, д. 17, 
актовый зал здания Администрации МО «Харабалинский район»; 
Волгоградская область, Котовский район 28 сентября 2015 года, в 
11.00 по адресу: Волгоградская область, г. Котово, ул. Мира, д. 122, 
актовый зал здания администрации Котовского муниципального 
района; Ростовская область, Тарасовский район 2 октября 
2015 года, в 10.00 по адресу: Ростовская область, п.Тарасовский, 
пер. Почтовый, д. 5, зал заседаний здания Администрации Тара-
совского района.

Срок предоставления рекомендаций и предложений: Ре-
спублика Саха (Якутия), Сунтарский улус (район) с 4 августа; Ре-
спублика Крым, Ленинский район с 14 августа; Краснодарский 
край, Славянский район с 17 августа; Астраханская область, Хара-
балинский район с 25 августа; Волгоградская область, Котовский 
район с 28 августа; Ростовская область, Тарасовский район с 1 сен-
тября.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФГБОУ ВПО «Тюменский государственный архитектурно-
строительный университет» извещает о проведении общественных 
обсуждений намечаемой деятельности по проекту «Технология по-
лучения торфонефтяных пеллет».

Месторасположение намечаемой деятельности: Республика 
Саха (Якутия), Сунтарский улус (район).

Цель намечаемой деятельности: получение и использование 
торфонефтяных пеллет. 

Наименование и адрес заявителя: Федеральное государствен-
ное бюджетное образовательное учреждение высшего профессио-
нального образования «ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
АРХИТЕКТУРНО-СТРОИТЕЛЬНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ», г. Тюмень, 
ул. Луначарского, д. 2, тел. (3452) 46-10-10.

Получить необходимую информацию по проекту, оставить 
рекомендации и предложения можно по следующим адресам: Ре-
спублика Саха (Якутия), Сунтарский улус (район), с 4 августа  по 3 сен-
тября по адресу: Республика Саха (Якутия), Сунтарский улус (район), 
с. Сунтар,  ул. Ленина, д. 26, здание Администрации муниципального 
района «Сунтарский улус (район)», отдел промышленности, развития 
инфраструктуры, ГО и ЧС, телефон: (41135) 2-22-82, с 10.00 до 16.00.

Общественные слушания состоятся: Республика Саха (Яку-
тия), Сунтарский улус (район) 4 сентября в 17.00 по адресу: Респу-
блика Саха (Якутия), Сунтарский улус (район), с. Сунтар,  ул. Ленина, 
д. 26, актовый зал здания Администрации муниципального района 
«Сунтарский улус (район)».

Срок предоставления рекомендаций и предложений: 30 дней 
с даты опубликования объявления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Взгляд Парусник с российским флагом выиграл регату 
в Париже

В Люксембургском саду
Александр Емельяненков 

Я
хта под российским 
флагом умеет ходить 
против ветра, а пари-
жане и их гости не пу-
тают наш триколор с 

французским — здесь рады тому и 
другому. Неожиданная встреча в 
пути позволила увидеть это свои-
ми глазами. 

В ту самую пятницу, когда де-
легация Национального собра-
ния Франции находилась в Кры-
му и общалась с жителями полуо-
строва, а до этого посетила в Се-
вастополе воинский мемориал, 
связанный с событиями Крым-
ской войны, события совсем ино-
го рода разыгрались на виду у 
всех в столице самой Франции. А 
конкретно — перед зданием Люк-
сембургского дворца, где заседа-
ет Сенат, другая палата француз-
ского парламента. 

Если кто-то подумал, что там 
осуждали поступок коллег-депу-
татов во главе с Тьерри Мариани, 
должен разочаровать: о полити-
ке речи вообще не было. А был 
просто хороший день, и был ве-
тер. Не сказать, чтобы сильный, 
но порывистый, когда для управ-
ления парусным судном требует-
ся сноровка. Даже если свой па-
русник вы несете к месту спуска 
на руках, а до противоположного 
берега можно добежать, ног не 
замочив…

Люксембургский сад (для тех, 
кто давно не перечитывал «Трех 
мушкетеров») — это дворцово-
парковый ансамбль в централь-
ной части Парижа, в его Латин-
ском квартале. В этом парке всег-
да много молодежи (в ста шагах — 
разноязыкая Сорбонна), пари-
жан с детьми и, конечно, тури-
стов. Много игровых площадок — 
для детей и взрослых. Но то, что 
привлекло мое внимание, побу-
дило взяться за фотоаппарат и 
диктует эти строки, находится у 
самого входа, прямо под окнами 
Сената. 

Это фонтан с большим зерка-
лом воды в гранитных берегах. 
Взрослые и дети, вооружившись 
бамбуковыми палками, один за 
другим спускают на воду пару-
сные яхты под флагами своей или 
какой-то другой страны, легонь-
ко подталкивают их, стараясь за-
дать нужное направление, и с 
надеждой смотрят вслед: дойдет? 
свернет? столкнется? обгонит? 
перевернется? 

У меня на глазах бабушка с 
внуком легко управились с дат-
ским флагом.  Рядом все рыскал, 
не зная, какой избрать курс, па-
русник с цветами греческого стя-
га. Флаги Евросоюза, Германии и 
самой Франции мелькали где-то 
на другой стороне водоема. А я 
невольно искал глазами наш три-
колор — тщетно. И уж было под-
умал: не допущены мы на этот 
праздник жизни. А потом вдруг 
вижу — стоит наш парусник в пун-
кте проката, рядом с другими, по 
той же цене. Очередь небольшая 

— всего две или три семьи. «Сей-
час, — подумал, — я тебя запущу». 

Но меня опередили.
Улыбчивый мальчишка лет 

двенадцати решительно вскинул 
указательный палец и сказал 
твердо: «RUSSIA». Стоявший ря-
дом отец широко улыбнулся, одо-
брительно кивнул и достал бу-
мажник. Парусник к месту стар-
та начинающий  яхтсмен нес са-
мостоятельно, то и дело погляды-
вая на отца. Мама и младшая се-
стренка составили почетный 
эскорт. 

Обрадованный таким оборо-

том, я попросил разрешения сде-
лать фотографию. И вся семья, 
догадавшись, что перед ними 
русский, приветливо заулыба-
лась. 

Минуту спустя яхта под рос-
сийским флагом, набрав ветра в 
паруса, заскользила к центру 
фонтана, лихо разошлась на 
встречном курсе с английским 
парусником, чуть задела поль-
ский, обогнала испанский и 
устремилась к противоположно-
му берегу. 

Мои новые знакомые всей се-
мьей поспешили ее встречать… 

А я двинул к выходу, перебирая в 
уме, сколько подходящих мест 
для таких или похожих уроков 
толерантности есть в Москве, 
Санкт-Петербурге, в других го-
родах России — больших и ма-
лых.   

Фоторепортаж — на сайте 
www.rg.ru

Люксембургский дворец, где уже 
полвека заседает французский 
Сенат, охраняют вооруженные 
карабинеры, но посетителей 
Люксембургского сада и начинаю-
щих яхтсменов это не пугает. 

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Е

М
Е

Л
Ь

Я
Н

Е
Н

К
О

В

ТРАНСПОРТ В Москве открылось современное депо 
для скоростных поездов

Ласточкино гнездо
Сергей Жуков

В 
Москве вчера открылось 
новое, пока самое совре-
менное в России, моторова-

гонное депо для техобслужива-
ния скоростных электропоездов 
«Ласточка». На новоселье при-
гласили лучших работников Мо-
сковской железной дороги, жур-
налистов и почетных гостей, 
включая президента ОАО «РЖД» 
Владимира Якунина и мэра сто-
лицы Сергея Собянина.

На торжественной церемонии 

глава города поздравил железно-
дорожников и ветеранов отрасли 
с профессиональным праздни-
ком, который они будут отмечать 
в воскресенье, 2 августа. По его 
словам, в Москве к этому дню 
причастны 25 тысяч человек.

— Сегодня уже сложно пред-
ставить столицу без железнодо-
рожного сообщения, пригород-
ных перевозок и без различных 
грузов и оборудования, которые 
поставляются к нам поездами, — 
сказал Собянин. — Доля приго-
родных перевозок в Москве за 

последние годы увеличилась на 
40%: электрички перевозят 680 
млн пассажиров в год и почти 2 
млн ежедневно.

Градоначальник также напом-
нил, что столица реализует про-
грамму развития железнодорож-
ного транспортного узла — одно-
го из крупнейших в мире. Речь 
идет о Малом кольце Московской 
железной дороги. «Это громад-
ное кольцо, которое будет интег-
рировано со станциями метро, 
радиальными направлениями 
железной дороги и наземным го-

родским транспортом», — поя-
снил Собянин.

Основной цех нового депо 
оснащен современным оборудо-
ванием, с помощью которого 
можно выполнить самые слож-
ные работы. Как рассказали 
журналистам в РЖД, ремонтная 
база сконцентрирована в одном 
месте, что позволяет повысить 
качество ремонта и надежность 
электропоездов. А главное — сни-
зить затраты на техническое об-
служивание подвижного соста-
ва.

В этот же день в паровозном 
депо «Подмосковная» открылся 
уникальный музейно-производ-
ственный комплекс: экспозиция 
совмещена здесь с помещения-
ми, где ремонтируют действую-
щие паровозы. На территории 
расположено несколько истори-
ческих зданий, построенных в 
стиле «модерн». Главный экспо-
нат — железнодорожный вокзал, в 
котором жизнь остановилась в 
начале XX века. Касса, зал ожида-
ния, буфет — все в духе того вре-
мени. Есть даже интерактивное 
зеркало, где помимо своего отра-
жения можно увидеть жителей 
дореволюционной Москвы — ра-
ботников железной дороги. Вер-
нуться в прошлое можно и на 
улице, где выставлен макет пер-
вого русского паровоза. По сло-
вам руководителя РЖД Владими-
ра Якунина, новый музей может 
стать местом «паломничества» 
для туристов — и особенно с деть-
ми. По словам мэра столицы Сергея Собянина, пригородные электрички перевозят ежедневно 2 млн пассажиров. 
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АРХИВ  Ежегодно в России 
рассекречивается 
12 тысяч документов

Полки ломятся

Андрей Васянин 

РАЗГОВОРЫ об архивных документах, кажется, никог-
да не теряли у нас своей актуальности. Вот и на сей раз в 
министерстве культуры собрались руководители архи-
вных ведомств страны, чтобы обсудить свои проблемы.

Замруководителя Федерального архивного агентства 
Владимир Тарасов обратил внимание на проблемы авто-
матизации систем хранения фондов. В базе на сегодня 
уже 80 процентов хранящихся документов, она все более 
доступна через Интернет. Кстати: оказывается, ежегодно 
у нас рассекречивается порядка 12 тысяч важнейших до-
кументов, закрывающих белые пятна истории. Из всего 
объема только 3 процента документов пока недоступны 
исследователям. Владимир Тарасов посетовал на недо-
статок площадей: необходимо строительство новых и ка-
питальный ремонт уже существующих зданий. 

На те же проблемы сетовали и руководители Госархи-
ва РФ Сергей Мироненко и Госархива экономики Елена 
Тюрина. По их словам, количество запросов в архивы, 
исходящие от правительства, Госдумы, различных си-
стем власти растет, активно развиваются системы элек-
тронного слежения за делами, увеличивается докумен-
топоток, но, например, если в ближайшее время Госар-
хив РФ не решит проблем с дополнительными местами, 
то, как говорил Мироненко, придется прекратить прием 
документов в принципе.

— Отрасль должна развиваться, и мы будем ей помо-
гать, — сказал «РГ» министр культуры Владимир Медин-
ский. — Стоит, я думаю, подумать над тем, что у многих 
музеев и театров сейчас на 30, а то и на все 100% выро-
сли внебюджетные доходы за 2 года. Это серьезное под-
спорье, и мы будем обсуждать этот вопрос с минфином.

КАДРЫ

Сергей Филин покинет 
пост худрука балетной 
труппы Большого театра

Балет ждет 
директора

Анастасия Кейзерова

О ТОМ, что контракт с художественным руководителем 
балета Большого театра народным артистом России Сер-
геем Филиным истекает 17 марта 2016 года, после чего 
продлеваться не будет, сообщил директор ГАБТа Влади-
мир Урин в интервью ТАСС. 

Урин объявил Филину об этом лично. Директор Боль-
шого не имеет претензий к Филину как худруку балета и 
в целом позитивно оценивает его работу на этой должно-
сти. «Непродление контракта с Филиным связано с дела-
ми внутренней жизни театра», — заявил Урин. При этом 
он отметил, что практически весь предстоящий сезон 
Сергей Филин будет возглавлять балетную труппу и под 
его руководством подготовят юбилейные вечера, в част-
ности, в память о Майе Плисецкой, а также состоится 
премьера балета, который впервые поставят в Большом 
известные голландские хореографы Пол Лайтфут и Соль 
Леон. К тому же, по 
словам Урина, имен-
но с Филиным балет 
Большого должен от-
правиться на гастро-
ли, запланирован-
ные на будущее лето 
в Лондоне.

Сейчас в театре 
идет обсуждение, в 
качестве кого Сер-
гей Филин мог бы продолжить сотрудничество с театром.

Как рассказал сам Сергей Филин, он не обижается на 
руководство Большого театра. Считает, что сам подпи-
сывал этот срочный трудовой договор и не продлевать 
его — это нормальная и справедливая практика.

Что же касается самой должности художественного 
руководителя балета Большого театра, то с 18 марта 
2016 года она исчезнет. Вместо нее, по словам Урина, бу-
дет учреждена «должность директора балетной труппы 
ГАБТа, аналогом которой является должность артистиче-
ского директора в других оперных и балетных домах 
мира». Имя человека, которому доверят эту должность, 
станет известно не раньше сентября, когда состоится 
традиционный сбор коллектива Большого.

Напомним, что Сергей Филин занимает должность 
художественного руководителя балетной труппы глав-
ного театра страны с 2011 года. До этого он три года ра-
ботал на этой же должности в Театре им. Станиславского 
и Немировича-Данченко. В январе 2013 года, как извест-
но, на него было совершено нападение: ему плеснули в 
лицо кислотой. Филин получил серьезные ожоги лица и 
глаз, долго лечился за границей, перенес множество опе-
раций, но восстановить зрение стопроцентно до сих пор 
так и не удалось.

Сергей Филин не обижается на руководство Большого теа-
тра. Считает, что непродление контракта — это нормальная 
и справедливая практика.

МЕЖДУ ТЕМ 
Любопытно, что буквально на днях стало известно, что 
народный артист России Сергей Филин поможет в подго-
товке программ к новому соревновательному сезо-
ну-2015/16 двукратному олимпийскому чемпиону по фи-
гурному катанию Евгению Плющенко.

Сергей Филин под-
готовит юбилейный 
вечер в память 
о Майе Плисецкой

Прямая речь Валерий Фокин — о том, как может измениться скоро театральный рынок

Минус три сестры
Ирина Корнеева

П
роблема ведущих 
российских театров: 
кто придет на смену 
великим режиссе-
рам-мэтрам? И кто 

пробьет сегодня сцену молодым? 
Что на деле означает право на мо-
лодость и эксперимент, и не 
убьет ли театральные новации 
кризис? «Сейчас меняется ры-
нок. Время тяжелое, сложное, 
трудное, но для молодых, как ни 
странно, появляется большой 
шанс», — считает Валерий Фокин, 
со своей стороны делая все воз-
можное и невозможное, чтобы 
этот шанс новым режиссерским 
поколением был использован.

Легко ли быть сегодня моло-
дым в театре? И надолго ли для 
уже признанных и прославлен-
ных мастеров сцены введен ре-
жим экономии в театрах? Об 
этом мы говорим с художествен-
ным руководителем Александ-
ринского театра, председателем 
Гильдии театральных режиссе-
ров России, президентом Фонда 
поддержки режиссеров театра и 
членом президиума совета при 
президенте РФ по культуре и 
искусству Валерием Фокиным.

 Валерий Владимирович, к завер-
шению сезона министерство 
культуры заверило, что продол-
жит финансировать Новую сце-
ну Александринского театра. Вы 
одним из первых занялись подго-
товкой новой режиссерской сме-
ны театральных лидеров — снача-
ла в Москве, в Центре им. Мейер-
хольда, затем — в Санкт-Петер-
бурге, в Александринке. Но что-
бы тратить на это столько жиз-
ненной энергии, надо быть уве-
ренным, что ваши выпускники 
не останутся безработными.
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Я стараюсь помочь 
им. Ребята второго выпуска, ма-
гистранты Новой сцены за годы 
обучения сделали немало пра-
ктических работ с артистами 
Александринского театра. Итого-
вый экзамен заключался в пре-
зентации их будущих спектаклей 
(молодые режиссеры представ-
ляли 20-минутные проекты по-
становок, причем не поодиночке, 
как на традиционных выпуск-
ных, а готовыми командами — ре-
жиссер, художник, продюсер, 
драматург, завлит. — Ред.). 

Я приглашал руководителей 
театров Петербурга — режиссе-
ров, директоров, чтобы они по-
смотрели — вдруг им понравится, 
и они потом целый спектакль 
возьмут. Так что я пробую их 
«продать». Мне важно, чтобы они 
не просто получили свои дипло-
мы, — и что дальше? Тем более, 
время сейчас сложное, трудное, 
но для молодых, как ни странно, 
появляется шанс.

Сейчас сильно меняется ры-
нок. Уже так не будешь пригла-
шать известных западных режис-
серов — денег просто нет на гоно-
рары. Мы — старшее поколение — 
тоже так уже не будем ездить ту-
да-сюда, как раньше. И времени 
нет, и опять же — ставки другие. 
Значит, у молодых появляется го-
раздо больше возможностей. 

Если с минимумом декораций 
человек делает заявку на что-то 
интересное, он может идти впе-
ред, его возьмут даже в реперту-
арный театр — потребности сей-
час большие. Потому что эконо-
мическая ситуация другая. Фи-
нансирование крайне ограниче-
но, и поэтому ребята получают 
шанс. Возникает вакантность, ко-
торую надо использовать. Я не 
знаю, понимают ли они это?

Уже можно подводить итоги не 
только образовательных проек-
тов. Впервые — по хронологиче-
ским причинам — спектакли Но-
вой сцены участвовали на фести-
вале «Золотая маска» и в экспе-
риментальном жанре ее получи-
ли. Премьеры там выходят в та-
ком количестве, будто открыт 

секрет, как резко увеличить ско-
рость рождения спектаклей не в 
ущерб их качеству. Необычен 
для театра и сам формат работы: 
с 12 часов, когда открывается 
медиастудия, и до последнего 
ночного посетителя в театраль-
ном кафе, обсуждающего с со-
здателями увиденную постанов-
ку… Такие нововведения оправ-
данны?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Вполне. Мне нра-
вится, как в принципе сегодня 
развивается Новая сцена. Когда 
два года назад мы формулирова-
ли ее назначение, мы хотели, что-
бы появилась не вторая площад-
ка театра, где шел бы дубль-ре-
пертуар, — грубо говоря, на боль-
шую сцену спектакль не помеща-
ется, давайте мы его тогда сыгра-
ем на Новой сцене на 300 мест; а 
чтобы это был настоящий центр 
искусств, театрально-культурно-
образовательный комплекс. Еще 
когда мы строили ее, об этом меч-
тали. И, в общем, эти задачи на 
сегодняшний день Центр выпол-
няет.

Работает лекторий, звучит му-
зыкальный авангард. Прошел 
драматургический фестиваль, 
очень много подготовлено дет-
ских программ. И, помимо се-
рьезных спектаклей — например, 
Беккета в режиссуре Терзопуло-
са, который идет с очень боль-
шим успехом (в нем играют наши 
первые артисты — Николай Мар-
тон, Семен Сытник, Игорь Вол-
ков, Сергей Паршин); Ружевича 
(тоже абсурдистского классика) 
в постановке Николая Рощина, 
Сорокина в интерпретации Ма-
рата Гацалова, есть эксперимен-
тальные работы: «Камера обску-
ра»,  «Пробуждение»,  «Ин-
тегрум», «Шум»; к концу сезона 
состоялась премьера «Земли». 

Из этого складывается очень 
разный, непривычный, экспери-
ментальный репертуар.

Кто его определяет?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Там молодая хоро-
шая команда — главный режиссер 
Новой сцены Марат Гацалов, ди-
ректор Игорь Троилин, с кото-
рым я работал еще в Центре 
Мейерхольда.

Конечно, они со мной совету-
ются, и конечно, я им помогаю, 
мне важно их поддержать. Они 
занимают в новых постановках 

артистов Александринского теа-
тра, включая старейшин, кто в 
труппе старшего поколения, и те 
с удовольствием играют на Но-
вой сцене, стыкуются с молоде-
жью, пробуют себя на какие-то 
новые задачи, передают опыт.

Я, когда выпускал «Невский 
проспект» на основной сцене, ви-
дел, как Николай Мартон, напря-
гаясь, слушал молодых режиссе-
ров, — как будто он с иностранца-
ми разговаривал. Они ему пыта-
ются что-то объяснить, путают-
ся, что-то говорят… И он «проди-
рается» через все это, желая по-
нять: ну что же они хотят?

За ними было так интересно 
со стороны наблюдать! Я, правда, 
потом влез, перевел. Но сама по-
пытка оказалась полезной. Мы 

же еще несколько лет назад име-
ли и другие примеры, когда актер 
сказал молодому режиссеру: до 
свидания, знать не знаю, слы-
шать не хочу.

А как молодые могут нау-
читься формулировать задачи в 
20 лет? Это же с опытом прихо-
дит. Конечно, они робеют перед 
маститым артистом, волнуются, 
они поначалу косноязычны, но 
это понятно. Надо, чтобы тебя не 
просто услышали, а захотели 
услышать. Ведь когда слышать 
не хотят — что ты можешь ска-
зать?

На двух сценах — и на Новой, и на 
исторической выходило много 
премьер. Из-за экономического 
кризиса планы теперь будут 
сильно корректироваться?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Сейчас больший ак-
цент будет сделан на малобюд-
жетные постановки, на образова-
тельные проекты, на лекционную 
работу, просто из-за средств, — 
у нас довольно существенное со-
кращение в этом году.

От чего пришлось отказаться?

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: От спектакля Жол-
дака «Три сестры», из-за общих 
расходов пока мы перенесли его 
на 2016 год. Посмотрим, что будет 
дальше. 

Второе — афиша нашего Алек-
сандринского фестиваля в этом 
году будет ужата — мы отказыва-
емся от приглашений ряда теа-
тров, которые хотели бы у себя 
принять. Но мы ждем на фести-
валь Национальный художествен-
ный театр Пекина, это интересно, 
потому что это реалистический 
китайский театр, в котором игра-
ют, как европейцы, — мы такого не 
видели. 

Будет премьера Николая Рощи-
на, будет очень любопытный ита-
льянский «Вишневый сад» из Неа-
поля.

Я понимаю, что придется, на-
верное, сделать какой-то спек-
такль «из подбора» декораций. Я 
даже себе это представляю, как. 
Потому что подбор в Александ-
ринском театре такой за всю 
историю, что можно выпустить 
спектакль, и будет ощущение, 
что это новые специальные деко-
рации. Но я знаю, что подобное 
можно проделать от силы ну один 
раз, — два раза с таким приемом, 
как говорится в Одессе, два раза с 
одной и той же шуткой ты не 
пройдешь.

Мейерхольд в свое время, в 
1918 году, ведь тоже взял, раздел 
сцену, стояли какие-то декора-
ции на заднем плане, он из них 
что-то соорудил, обнажил кир-
пичную стенку, — что сегодня де-
лают все, а тогда писали, что это 
новаторство, совершенно новое 
слово в искусстве. А так получи-
лось от бедности, потому что ни-
чего не было, никаких средств.

Так что история знает приме-
ры: иногда кризис и вынужден-
ный аскетизм рождает в творче-
стве интересные результаты.

Вторая редакция вашего спекта-
кля «Живой труп» под названи-
ем «Третий выбор» появилась 
ведь не поэтому?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: «Живой труп» воз-
ник, когда я понял: нужно изме-
нить задачу спектакля, переста-
вить акценты, вскрыть другой 
смысл, который я почувствовал. 
Я даже вернул слова про третий 
выбор, потому что восемь лет на-
зад их не было, они были не столь 
важны, а сейчас — невероятно ак-
туальны. И я хотел обновить со-
став, ввел восемь новых исполни-
телей, включая главного героя.

Конечно, все поменялось вну-
три, какие-то мизансцены, отно-
шения. Но вопрос прозвучал пра-
вильный — возобновления, вто-
рые редакции могут как-то спа-
сти ситуацию сегодня, когда надо 
обойтись малой кровью.

Вообще в кризис, когда у тебя 
возможности ограничены, при 
аскетизме получается больше 
сосредоточиться на профессии. 
Мы репетировали «Третий вы-
бор», многое менялось, это сразу 

продлевает жизнь спектакля. И 
дает хорошие профессиональные 
уроки в том плане, что когда 
икры нет, давайте придумаем, 
как жить без икры и сливочного 
масла.

Но все время так нельзя. Дело 
в том, что Императорский театр 
не может каждый спектакль с 
двумя табуретками работать. 
Сам зал диктует определенный 
формат. Да, один раз ради экспе-
римента можно оставить основ-
ную сцену Александринки пу-
стой. Но не более того.

На Новой сцене — другое про-
странство, а историческая сцена 
обязывает.

К вопросу о гастрольной дея-
тельности. В августе Александ-
ринка едет с «Ревизором» в Пе-
кин и Шанхай. Я знаю, многие 
фестивали, города и страны хо-
тели бы видеть у себя ваш «Ма-
скарад. Воспоминания будуще-
го». Но спектакль очень дорогой 
для транспортировки…
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: В Санкт-Петербур-
ге «Маскарад» все время идет с 
аншлагом, билеты в тысячный 
зал продаются полностью. Я не 
находил объяснений: почему? А 
потом понял — красивые занаве-
сы, музыка, даже классический 
сюжет людям нравятся, потому 
что они уже устали от джинсовых 
интерпретаций. Им хочется, что-
бы в театре было красиво. 

Я не ставил перед собой спе-
циально такую задачу, но это аб-
солютно попало в то, что публике 
надоели осовремененные поста-
новки. Я сам в них принимал 
участие. Но ведь важно волшеб-
ство театра.

Может быть, теперь на смену 
волшебству пришло время эко-
ном-театра? Я о кризисе финан-
сирования. Нельзя в этой связи 
не вспомнить о питерской зако-
нотворческой инициативе, похо-
жей на театр абсурда: в России 
предлагали ввести институт 
предварительной общественной 
экспертизы спектаклей, филь-
мов и музейных коллекций. Мно-
гие театральные деятели воспри-
няли такую «культурную иници-
ативу» с удивлением. Марк Заха-
ров, например, считает, что это 
прямой путь к тому, чтобы не до-
считаться многих великих про-
изведений. Какая ваша позиция?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Меня угнетает, что 
в министерстве культуры обра-
зовалась целая группа общест-
венных советников, которые на-
прямую занимаются идеологией. 
В комиссию по театрам кто толь-
ко не входит. Экспертный совет 
будет определять и рассказы-
вать, что нам, например, ни к 
чему современная драматургия... 
Я это проходил раньше, когда мы 
с Михаилом Рощиным, со спекта-
клем по Вампилову, шли в мини-
стерство культуры, и нам говори-
ли, какие фразы из пьесы надо 
выбросить, — «это мы не разре-
шим»… Все это уже было.

Потом, как третий фильтр — 
сдача готового спектакля. «Про-
винциальные анекдоты» Вампи-

лова восемь раз принимали. Пу-
стой зал «Современника», ника-
ких зрителей нельзя приглашать, 
сидят два человека и беспрерыв-
но что-то пишут...

Давайте сейчас вернемся к 
этому? Но это будет серьезный 
отброс назад. Причем это обще-
ственные люди, они не могут ни-
чего запрещать, они просто фор-
мулируют свое мнение находя-
щимся через стенку чиновни-
кам, — все же в помещении мини-
стерства происходит, что мы не 
советуем по тем-то причинам.

А дальше будут ссылаться: об-
щественный совет это что-то не 
очень поддерживает, мы вам де-
нег не дадим. Поэтому уберем 
проект из госзадания, из субси-
дий… Я все это проходил, все пре-
красно помню.

То есть механизмы — те же?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Да. Это опасная 
тенденция. У нас пока нет цензу-
ры по Конституции. Но вот эта 
внутренняя, скрытая цензура 
еще страшнее, если она придет. 
Потому что она завязана на эко-
номике, — мы дадим вам государ-
ственные деньги или не дадим. 
Мы делим искусство на государ-
ственное — то, что мы поддержи-
ваем, и не государственное, кото-
рое мы не поддерживаем.

А тогда получается, что не 
поддерживаем мы эксперимен-
тальный, поисковый театр. А как 
без нового искусства? Даже если 
оно ошибочно, это же движение 
вперед, шаг… А эти шаги вы сами 
финансируйте, с помощью спон-
соров. А какие сегодня спонсоры, 
когда в стране денег нет? И у 
спонсоров их нет. Потому что, 
действительно, денег нет ни у 
кого. И у богатых их меньше, а у 
бедных вообще не будет.

Но я это говорю к тому, что де-
ление на наше и не наше опасно.

Что делать в такой ситуации? 
Встать над схваткой, обратив-
шись к опыту Федора Протасова 
в «Живом трупе»? Или встать на 
котурны?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Уйти, встать над 
схваткой, — я понимаю эту пози-
цию, даже могу ее разделять в ка-
кой-то степени, но позволить 
себе такое я не могу, потому что 
она исключает чувство ответст-
венности.

Я не считаю себя героем абсо-
лютно, но бороться за сохране-
ние художественных позиций в 
нашем театре я просто обязан. Я 
так воспитан, и я не могу пойти 
поперек, пока Бог дает здоровье. 

Конечно, хочется иногда вдруг 
сказать «до свидания, я лучше 
поеду, поставлю спектакль туда, 
и туда, и прекрасно буду себя 
чувствовать». Но это невозмож-
но. Поэтому отход в сторону, как 
неприятие всего, — это замеча-
тельно, но как литературный 
пример. А не как руководство к 
действию.

Валерий Фокин: Я не считаю себя 
героем абсолютно, но бороться за 
сохранение художественных пози-
ций в нашем театре я просто обя-
зан.

Акцент

 Вынужденный аскетизм 
 иногда рождает в театре 
 интересные результаты

В августе Александринский театр едет с «Ревизором» в Пекин и Шанхай.

P. S.
7 августа начинаются гастроли Александринского театра в Китае.
На сцене Пекинского народного театра и Большого Шанхайского теа-
тра будет показан спектакль Валерия Фокина «Ревизор».
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В Малайзии
открылась
сессия МОК

ВЫБЕРУТ 
СТОЛИЦУ ИГР

Данила Жиляев

В КУАЛА-ЛУМПУР (Малайзия) 
открылась 128-я сессия Между-
народного олимпийского коми-
тета. Главной темой будет выбор 
столицы зимних Олимпийских 
игр-2022. За право принять со-
ревнования поборются Пекин и 
Алма-Ата. Выборы состоятся се-
годня.

Сессия продлится до 3 авгу-
ста. На ней зачитают заключи-
тельный доклад оргкомитета 
«Сочи-2014». Нашу страну бу-
дет представлять президент 
Олимпийского комитета России 
Александр Жуков, который так-
же является главой оценочной 
комиссии ОИ-2022. Кроме того, 
на сессии будут присутствовать 
глава Федерации тенниса России 
Шамиль Тарпищев и четырех-
кратный олимпийский чемпион 
по плаванию Александр Попов. 

Стоит также отметить, что на 
сессии сложит с себя полномо-
чия действующего члена МОК 
опытнейший Виталий Смирнов, 
представлявший нашу страну в 
организации с 1971 года. Отме-
тив 80-летний юбилей, он, как 
ожидается, продолжит деятель-
ность в качестве почетного чле-
на МОК.

Наши
теннисистки
сойдутся
в 1/4 финала 

РАЗДЕЛЕННЫЕ 
СЕТКОЙ

Борис Степанов

МАТЧИ 1/4 финала турнира 
Женской теннисной ассоциации 
(WTA) в Баку пройдут с участи-
ем четырех наших теннисисток. 
Евгения Родина и Маргарита Гас-
парян сыграют между собой.

В первом круге Гаспарян взя-
ла верх над Доминикой Цибул-
ковой из Словакии со счетом 
6:3, 7:5. Эта победа стала для нее 
первой под эгидой WTA. А побе-
див во втором круге китаянку Ян 
Чжаосюань (6:4, 6:4), Маргарита 
впервые вышла в четвертьфинал 
турнира такого уровня.

Турнирный путь Евгении Ро-
диной сложился проще. В пер-
вом круге соперница россиянки 
Данка Ковинич из Черногории 
снялась при счете 6:0, 2:0 в 
пользу Родиной. А во втором 
круге Евгения разгромила 
украинку Александру Корашви-
ли — 6:1, 6:1.

С победительницей матча Ро-
дина — Гаспарян встретится 
Александра Панова, если в своем 
четвертьфинале обыграет ита-
льянку Карин Кнапп. Анастасия 
Павлюченкова за выход в полу-
финал поборется с Кирстен 
Флипкенс из Бельгии.

Российский
стрелок стал
чемпионом
континента

«ЗОЛОТАЯ» 
МИШЕНЬ

Данила Жиляев

СЕРЕБРЯНЫЙ призер Европей-
ских игр Алексей Климов завое-
вал «золото» чемпионата Евро-
пы по стрельбе из малокалибер-
ного оружия и стендовой 
стрельбе, который проходит в 
словенском Мариборе.

В основном раунде состяза-
ний из малокалиберного писто-
лета на 25 метров наш спор-
тсмен выбил 573 очка — столько 
же набрал и немец Кристиан 
Райтц. Победитель определялся 
в перестрелке, и здесь Алексей 
был точнее. Он выиграл со сче-
том 49:48. «Бронзу» завоевал 
украинский стрелок Роман Бон-
дарук. Стоит отметить, что для 
Климова эта медаль стала вто-
рой на турнире — ранее он взял 
«серебро» в скоростной стрель-
бе на 25 метров. Кроме того, для 
него это уже второй титул чем-
пиона Европы.

Россияне также заняли вто-
рое место в командной стрельбе 
из малокалиберного стандар-
тного пистолета с той же ди-
станции. Награды завоевали 
Даниил Шихов, Вячеслав 
Перелыгин и Александр Ска-
ков. 

ТВ Самые интересные 
спортивные трансляции
31 июля — 2 августа 

Где будем 
смотреть

31 июля, пятница, Россия 2
17.25 Водные виды. Чемпионат мира в Казани. Синхронное плава-

ние. Команды. Произвольная программа. Прямая трансляция.

19.25. Водные виды. ЧМ. Прыжки в воду. Мужчины. Трамплин 3 м. 

Прямая трансляция. 

НТВ Плюс Наш Футбол
19.40 Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. 3-й тур. «Кубань» 

(Краснодар) — «Уфа». Прямая трансляция.

1 августа, суббота, Россия 2
17.25 Водные виды. ЧМ. Синхронное плавание. Комбинация. Пря-

мая трансляция.

19.25. Водные виды. ЧМ. Прыжки в воду. Женщины. Трамплин 3 м. 

Прямая трансляция.

Спорт
07.55. Водные виды. ЧМ. Плавание на открытой воде. Мужчины. 25 

км. Женщины. 25 км. Прямая трансляция.

НТВ Плюс Спорт Плюс
16.40 Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. «Зенит» (Санкт-

Петербург) — «Терек» (Грозный). Прямая трансляция.

НТВ Плюс Наш Футбол
13.45 Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. «Амкар» (Пермь) 

— «Крылья Советов» (Самара). Прямая трансляция.

19.15 Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. ЦСКА — «Анжи» 

(Махачкала). Прямая трансляция.

2 августа, воскресенье, Россия 2
14.55 Водные виды. ЧМ. Прыжки в воду. Синхронные прыжки. Сме-

шанные пары. Трамплин 3 м. Прямая трансляция.

17.25 Водные виды. ЧМ. Плавание. Финалы. Мужчины. 400 метров 

вольным стилем. Эстафета 4х100 м в/с. Женщины. 400 м в/с. Эста-

фета 4х100 м в/с. Прямая трансляция.

19.25 Водные виды. ЧМ. Прыжки в воду. Мужчины. Вышка 10 м. 

Прямая трансляция.

Спорт 1
16.55 Футбол. Суперкубок Англии. «Челси» (Лондон) — «Арсенал» 

(Лондон). Прямая трансляция.

НТВ
13.20 Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. «Локомотив» 

(Москва) — «Динамо» (Москва). Прямая трансляция.

НТВ Плюс Наш Футбол
15.40 Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. «Мордовия» (Са-

ранск) — «Урал» (Екатеринбург). Прямая трансляция.

19.05 Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. «Ростов» — 

«Краснодар». Прямая трансляция.

Подготовил Илья Трисвятский

БИЧ-ВОЛЕЙ Две наши 
женские пары вышли 
в плей-офф Евро-2015

Девушки 
с пляжа

Владимир Ильин

НА ЧЕМПИОНАТЕ Европы в австрийском Клагенфурте 
вчера завершился групповой этап в женских соревнова-
ниях. Наши Евгения Уколова — Екатерина Бирлова и Ма-
рия Прокопьева — Екатерина Сырцева сумели выйти в 
плей-офф.

Правда, в целом в своих квартетах наши девушки вы-
ступили неважно. Юлия Абалакина — Ксения Дабижа и 
Анастасия Васина — Дарья Рудых потерпели по три пора-
жения, заняли последние места и досрочно завершили 
участие. Уколовой — Бирловой и Прокопьевой — Сырце-
вой для попадания в 1/16 финала хватило по одной побе-
де.  Правда, последняя из указанных пар не смогла выйти 
на один из матчей по травме игрока.

Свое единственное «золото» на чемпионатах Европы 
наши девушки завоевали ровно девять лет назад, когда 
Александра Моисеева и Наталья Урядова добились успе-
ха в Голландии. С тех пор медалей на подобных турнирах 
у россиянок не было . Матчи первого раунда плей-офф 
состоялись вчера вечером, результаты  стали известны  
уже после подписания этого номера «РГ».

У мужчин матчи в группах завершатся сегодня. Пока 
радует сильнейший наш тандем Константин Семенов — 
Вячеслав Красильников. Они одержали две уверенные по-
беды над соперниками из Германии и Англии. Независимо 
от исхода последней встречи с итальянцами россияне га-
рантировали себе продолжение борьбы за награды.

НОВЫЙ ВИД Мужчин официально признали в синхронном плавании, разыграв 
медали в соревнованиях микст-дуэтов на казанском чемпионате мира

Билл схватил Жар-птицу
Анна Козина, 
«Российская газета», Казань

Н
а чемпионате мира по вод-
ным видам спорта в Каза-
ни вчера золотая медаль 

наших неземных и неподражае-
мых синхронисток Натальи 
Ищенко и Светланы Ромашиной, 
даже получившие одну «десятку» 
от судей за произвольную про-
грамму дуэтов «Пришельцы», 
была предсказуема. А вот преду-
гадать результат второго финала 
в смешанных дуэтах было чрез-
вычайно сложно.

Первым  чемпионом  мира стал  
американец Билл Мэй со своей 
партнершей Кристиной Джонс. 
Александр Мальцев и Дарина Ва-
литова, которые выиграли техни-
ческую квалификацию и делали 
ставку именно на это выступле-
ние, остались с «серебром». Но 
свою победу Саша Мальцев, наш 

единственный мужчина-синхро-
нист, все-таки одержал.

И для него, и для самого из-
вестного спортсмена в этом уже 
не чисто женском виде спорта 
Билла Мэя чемпионат в Казани 
был совершенно особенным со-
бытием в жизни. С ним и побесе-
довала корреспондент «РГ». 

Билл, можно сказать, что на 
чемпионате мира в Казани сбы-
лась ваша давняя мечта?
БИЛЛ МЭЙ: Я уже десять лет не вы-
ступал в официальных соревно-
ваниях, работал в цирке «Дю Со-
лей». Даже подумать не мог, что 
доживу до того момента, когда 
мужчины-синхронисты смогут 
официально участвовать в чем-
пионате мира. Мне кажется, это 
просто потрясающе. Этот день 
особенный для меня. Я рад, что 
вернулся в большой спорт, не-
смотря на то что мне уже 36 лет. 
Постараюсь использовать мои 

навыки «циркача» и мастерство 
синхрониста, чтобы делать осо-
бенные программы.

«Жар-птицу» на музыку Стра-
винского вы специально поста-
вили для российских зрителей?
БИЛЛ МЭЙ: Меня зовут Кощей Бес-
смертный (произносит Билл по-
русски), а моя партнерша Крис-
тина Лам — Жар-птица. С Кристи-
ной мы выступали еще в шоу. И 
она снова встала со мной в дуэт, 
хотя только полгода назад родила 
дочку. В программе мы пытались 
показать борьбу добра со злом 
под прекрасную, сильную музы-
ку. Думаю, эта тема действитель-
но будет близка русским. Ведь 
российский дуэт тоже делает 
программу под балет «Лебеди-
ное озеро» Чайковского.

Что скажете о нашем синхрони-
сте Саше Мальцеве?

БИЛЛ МЭЙ: Александр очень талан-
тливый. И здорово, что он не бро-
сил заниматься синхронным пла-
ванием, когда у нас, мужчин, в 
этом виде спорта, казалось бы, не 
было никаких перспектив. А 
Мальцев и Дарина Валитова — это 
великолепная пара! Мне очень 
понравились их техническая и 
произвольная программы. Они 
прекрасные, сильные спортсме-
ны и отлично смотрятся вместе.

Но до сих пор многие негативно 
относятся к новой дисциплине…
Б И Л Л  М Э Й :  Мнение изменится. 
Люди увидят наши выступления, 
и реакция будет только позитив-
ной. Ведь мужчины-фигуристы, 
дуэты в танцах на льду и парное 
катание не вызывают ни у кого 
негативных ассоциаций. К тому 
же, я думаю, смешанные дуэты в 
синхронном плавании будут раз-
виваться именно по этому пути. 

Не надо делать все синхронно, 
как в женском дуэте. Наоборот, 
мы хотим быть союзом, парой, 
подчеркнуть лучшие качества 
как мужчины, так и женщины. 
Показать партнершу в самом вы-
годном свете, например, делая 
поддержки и выбросы. Хотя это 
очень сложно.

Наша синхронистка Мария Ки-
селева передавала вам привет. 
Она помнит, как впервые сорев-
новалась с американским сме-
шанным дуэтом. А вы?
БИЛЛ МЭЙ: Это был мой первый 
крупный международный тур-
нир — на Играх Доброй воли в 
1998 году. Тогда мы с Кристиной 
Лам уступили только Марии Ки-
селевой и Ольге Брусникиной. 
Это было в США. А в России, в Ка-
зани, проходит наш дебют на 
чемпионате мира. По-моему, это 
очень символично.

Футбол В центральном матче третьего тура Премьер-лиги встретятся 
столичные клубы «Локомотив» и «Динамо» 

Дерби на скорости

Илья Соболев 

В
чера наши клубы взяли 
старт в Лиге Европы. В 
первых матчах третье-
го квалификационного 
раунда казанский «Ру-

бин» на выезде победил австрий-
ский «Штурм» (Грац) со счетом 
3:2,  ФК «Краснодар» на своем 
поле выиграл у словацкого «Сло-
вана» (Братислава) — 2:0. Ответ-
ные встречи состоятся 6 августа. 

Между тем российский чем-
пионат постепенно набирает 
обороты. Сегодня матчем «Ку-
бань» — «Уфа» стартует третий 
тур Премьер-лиги. Звездные ве-
тераны краснодарского клуба 
Андрей Аршавин и Роман Павлю-
ченко пока не сильно помогают 
новому наставнику команды 
Дмитрию Хохлову: после двух 
матчей в копилке лишь одно 

очко. Встреча с «Уфой» — шанс на-
чать-таки путь наверх, правда, с 
подопечными главного тренера 
Игоря Колыванова, успевшими 
отобрать очки у «Спартака», 
справиться будет непросто.

Впрочем, не это главная ин-
трига тура. Центральный матч 
состоится в московском Черки-
зово, где «Локомотив» будет при-
нимать «Динамо». «Железнодо-
рожники» уверенно стартовали с 
двух побед, а вот «бело-голубых» 

лихорадит, и не только на поле. 
Внутренний скандал в клубе, свя-
занный с якобы вымогательст-
вом денег у легионеров, явно не 
идет команде на пользу. Матч с 
«Локо», возможно, станет своего 
рода лакмусовой бумажкой для 
оценки степени серьезности про-
исходящего в стане «бело-голу-
бых». Если игроки, в первую оче-
редь иностранцы, сумеют со-
браться и показать качествен-
ный футбол, значит, все не так уж 

плохо. К слову, последних четы-
рех встречах «Динамо» не обыг-
рало «Локомотив» ни разу.

Другой матч с солидной выве-
ской состоится в понедельник: у 
«Спартака» будет гостевать «Ру-
бин». «Красно-белым», одолев-
шим в прошлом туре «Красно-
дар», нужно доказать, что тот 
успех не случаен, а логичное 
следствие перестройки, затеян-
ной Дмитрием Аленичевым. Но 
сделать это будет нелегко. Казан-
ская команда после двух туров 
имеет в копилке ноль очков: тре-
тье поражение кряду в Премьер-
лиге может стать сильным психо-
логическим ударом для подопеч-
ных Рината Билялетдинова. 

Помимо «Локомотива» лишь 
два клуба начали в чемпионате 
без потерь: действующий чемпи-
он «Зенит» и серебряный призер 
ЦСКА. В третьем туре «сине-бе-

ло-голубые» будут принимать 
«Терек». Любопытно, что преды-
дущая встреча соперников на 
«Петровском» завершилась сен-
сационной победой гостей — 3:1.

ЦСКА — единственная коман-
да, имеющая к третьему туру 
«ноль» в графе пропущенных 
мячей. Армейцы попытаются 
продолжить сухую серию в игре 
с «Анжи», а заодно немного от-
влекутся от тревожных лигочем-
пионских мыслей. Впрочем, уже 
5 августа команде Леонида 
Слуцкого предстоит ответный 
матч против «Спарты» в Праге в 
рамках третьего квалификаци-
онного раунда главного клубно-
го турнира Старого Света. В пер-
вом, напомним, «красно-синие» 
не смогли переиграть соперника 
— 2:2.

На старте сезона Алан Касаев — 
один из лучших в составе «Локо».Акцент

 В последних четырех встре-
чах «Динамо» не выиграло 
у «Локомотива» ни разу

В пляжном волейболе игроки, умеющие хорошо блокировать 
удары соперников, особенно ценны.

Александр Мальцев и Дарина Валитова в произвольной программе взяли реванш у американской пары.
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Мария Киселева,  
трехкратная олимпийская 
чемпионка по синхронному 
плаванию:

— Понятно, что россиянки — фаворит-

ки любых соревнований. Наша сбор-

ная всегда отличалась очень самокри-

тичным отношением к себе. Мы пер-

фекционистки. Готовимся так, чтобы 

всегда все было выполнено на 200 

процентов. Поэтому и удивляем весь 

мир своими постановками и их вирту-

озным исполнением.  

Так что для меня, как и для многих зри-

телей, наибольший интерес представ-

ляют смешанные дуэты. Мне кажется, 

что для развития синхронного плава-

ния появляются большие плюсы, если 

подходить к этому виду как к абсолют-

но новому. Возможно, как к более ат-

летичному. Мужчины сильнее, под-

держки могут быть совершенно дру-

гого уровня. С творческой стороны — 

тоже большое поле для деятельности. 

Микст-дуэт может показать любов-

ную историю, рассказать в своем тан-

це много сюжетов из классических 

произведений, что не могут позволить 

две спортсменки. У меня свое отноше-

ние к новой дисциплине, вижу много 

интересных моментов, нюансов. Но 

вопрос, как смешанный дуэт будет 

развиваться, как его будут оценивать, 

как его примут и любители, и профес-

сионалы. Но то, что это интересно и 

зрелищно, однозначно.

Я очень рада за Билла Мэя. Мы с 

большим удовольствием приглаша-

ли его на Шоу олимпийских чемпи-

онок в Москву. Он очень творче-

ский человек, готов эксперименти-

ровать. Например, мы делали трио, 

когда в воде находился Билл и две 

спортсменки. А сейчас сбылась его 

мечта. И он не просто выступил, а 

стал первым чемпионом мира в 

смешанных дуэтах.

АВТОРИТЕТНО
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